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 न

 eee

 अनिल  a  =-7
 श्रीमान  |

 पर  हम  विचार  क  रहे  हैं  । की  सारी  feat
 में  बड़ा  te  उत्पन्न

 गया  है
 ?

 सध्यपुव  प्रतिरक्षा  संगठन

 को
 अनल  Fo

 में  यह  नहीं  कद ३२.  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या

 ee  व्यक्तियों
 प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 a
 वर्ग  ने  कुछ  विरोध  किया  था

 ।
 a  यह  सच  है  कि

 ईरान  के  प्रधान  मन्त्री
 प्  बेलाग  घन  डा०

 पुसहिक च्झ  ने  भारत  को  यह  श्रीनिवासन
 am  उत्तर  से  उत्पन्न  होने  क्या  में  दिया है  कि  ईरान  मध्यपूर्व  रक्षा  संगठ

 a
 सकता  कि  क्या  व्यक्तियों की  इच्छाओं

 जैसे  किसी  संगठन  में
 शामिल

 को  जनमत  द्वारा  जाना  जायगा
 पहले  भारत  के  साथ  विचार  विमर्श

 at
 अनिल  के०  व्यक्तियों  की

 वैदेशिक  काय  उपमंत्रीਂ  अनिल  के

 को  जानने का  wit  कोई  on
 चन्दा )  ऐसा  प्रकाशित  gat है

 चत  नहीं  gat  है  |
 टाइम्स  श्राफ  इण्डिया  के

 द
 at  पुलिस  ईरान  के  प्रधान  डा० क्या

 यह  सत्य है  कि

 गर  द्वारा  स्थापित  परामशंदात्री  समिति  नें  बतलाया  था  कि  जब  मध्यपूर्व  प्रत्
 पश्चिमी  बंगाल  नगरपालिका  अधिनियम  संगठन  में  ईरान  के  सम्मिलित  होने

 wife  रूप  में  लाग  करने  के  विरुद्ध  प्रश्न  ईरान  भारत  जेसे  पड़ौसी

 प्रकट  किया  है
 ?

 से  परामर्श  करेगा  \

 me
 अनिल  कै०  चन्दा  परामर्शदात्री  डा०  राम  सुलग  सिह

 रेषद के सदस्यों ् के  सदस्यों  ने  हमें  एक  बड़ा  लम्बा  जान  सकता  हूं  कि  भारत  सरकार
 व
 oe

 panes  oe  यह  प्रतीत  होता  है  कि
 समस्या  के  संबंध  में  किसी  wer  मध्यपूर्व

 ने

 भी

 परिश्रमी  बंगाल  नगरपालिका  विनियम
 देश  से  सम्पर्क  यदि  हां  ,  तो  इस  मध्यपूर्व

 क्रो  भ्रांति  रूप  में  चन्द्र नगर  में  लागू  करने  प्रतिरक्षा  संगठन  की  स्थापना  करने  पर

 के  विरुद्ध हैं  ।  उन  देशों  की  क्या  प्रतिक्रिया ?

 तुषार  चटर्जी  म  जान  सकता  श्री  अनिल  के
 ०

 सीमा

 हूं कि  क्या  यह  समय  है  कि  कुछ  मास  पुर्व  हमने  किसी  भी  देश  से  परामर्श  नहीं  किया

 उपमंत्री  जब  चन्द्र नगर  गये  केवल

 .  पराजित  पार्टी  के  नेतायों  उनकी  इच्छाश्रों
 डा०  राम  सुलग  fag:  में  जान  सकता

 जाननें के  मिले  ak  निर्वाचित
 हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  मिर  ह

 .  पाटियों
 के  नेताओं  से  नहीं  मिले

 ?
 के  राष्टीय  arse  के  ary

 ्  उपाध्यक्ष  यह प्रश्न इस  से  की  are  arated  किया  गया  है  fore

 केसे  उत्पन्न होता  है  ?
 उन्हों  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  इस

 at  पुलिस  क्या  यह  सत्य है  कि  पर  मध्यपूर्वीय देशों  के  साथ  वार्ता

 चन्द्र नगर  वासी  weal बंगाल  कृषि-इतर  के  लिए  dare  ate  ऐसा  हैं

 दारी  अधिनियम तथा  कुछ  भारतीय  मज़दूर  क्या  मिस्र  सरकार  ने  भारत  सरकार से  उस

 विधियों  को  अपने ऊपर  लागू  कराना  चाहते  समस्या  पर  ard  विचार  प्रकट  करने  के  लिये

 प्रार्थना की  थी  ? त
 ?
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 श्री  अनिल  के०

 ay

 मुझे  ART  है  ॥  इस  प्रकार  व्यक्ति  xe aT

 बांका है  कि  we  बड़ा ही  1  को कदाचित  ही  निपटा  सकता
 है  ।

 प्रशन  d
 ऐसे  मामलों  के  संबंध  में  भारत  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  मध्यपूर्व  स्थिति  इन  सब  देशों  को  स्पष्टता  विदित

 तरक्षा  संगठन  में  सम्मिलित  होने  की  हम  कोई  परामर्श नहीं  कर

 भाव्यता  के  संबंध  में  मिस्र  सरकार  न  HU  में  जब  मुझ  से  एक  प्रेस-सम्मेलन में  यह

 भारत  सरकार  से  कोई  परामर्श  किया  है  पूछा  गया  तो  में  ने  कहा भारत  की  स्थिति

 इससे  में  यही  समझता  हूं
 ?

 यह  है  ।  इस  प्रकार  बात  समाप्त

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  उन्होंने  पाकिस्तान
 गई  ।

 साल  के  क्रय  के  लिये  प्रादेशिक  समितियां बारे में  कुछ  कहा था  ।

 *६  ३३.  चौ०  रघुवर  सिह उपाध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  कहा  था
 निर्माण  ब

 पाकिस्तान कोई  प्रस्ताव रख  रहा  है
 गह-व्यवस्था  रद्द

 अरन  इतना  लम्बा  नहीं  होना  चाहिए  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य

 है  कि  विदेशों  में  माल  क्रय  करने  के  for
 डा०  राम  सुलग  सिह

 दो  प्रादेशिक
 समितियां  स्थापित माननीय  मन्त्री  ने  बताया  था  ईरान  =  ?

 के  प्रधान  मंत्री  ने  प्रेस  संवाददाता  A  कहा

 कि  उस  प्रतिरक्षा संगठन  में  सम्मिलित
 यदि  तो  क्या  इन

 समितियों
 ने  भारत  सरकार  को  प्रतिवेदन  भेज

 ने  के  पूर्वे  ईरान  कदाचित  भारत  सरकार
 दिये  हैं

 ?

 से  परामर्श करे  ॥  अब  में  यह  जानना  चाहता
 ह

 कि  क्या  भारत  सरकार  ने  सत्य  देशों  गृह-व्यवस्था  तथा  संद

 भी  बातचीत  को  है
 ?  उपमंत्री  तथा

 ।  श्रीमान्  ।  प्रादेशिक  माल-क्रय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसका  उत्तर  नवम्बर  १९४५२  म॑  स्थायी

 हिले  ही  दे  चके  है  ।
 की  गई  हमारे  दो  क्रय  संगठनों में  से

 डा०  रास  सुलग  सिह  उन्हों  ने  प्रत्येक  लंदन  में  भारत  माल  विभाग  तथा

 वाशिंगटन  में  भारत  सम् भरण  मिरान कहा  कि  सरकार  सम्पकं  में  नहीं है  ।  में  ?  ं

 चाहता  हूं  कि  क्या  मिस्र  ने  भारत  इन  संगठनों  में  से  प्रत्येक  के  काय  का  ग्राहक

 परकार से  कोई  परामर्श  किया है  ?  क्यों  करने  के  लिए  एक  एक  समिति

 faa  के  एक  मन्त्री  ने  ad  वक्तव्य  की  गई  है  ।  दोनों  समितियों

 में  कहा  है  कि  पाकिस्तान  मध्यपुर्वीय  देशों  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  ।

 साथ  एक  सामूहिक  समझौता  पर  वार्ता  ato  रघुवीर  सिंह :  क्या  यह  सत्य है

 pea  के  लिए  तैयार  है  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  भारत  से  परामर्श  किया  गया

 कि  ये  रिपोर्टो  केन्द्रीय  सरकार  ने
 स्वीकार

 कर  लिखे ं?
 ह या  नही ं?

 श्री  बूरा गोहिन :  अधिकांश  rat

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  भारत  सरकार  ने  स्वीकार कर  ली  हें  और

 सी  दूसरी  eee  क्रय  समिति  के  पास  भारत

 जानना  चाह  यह  सब  उलझा
 में  केन्द्रीय  व्यवस्था  क गी  संस्थाओं

 के
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 काम का  Tafac  a  के  लिए  स्थापित  बराड़  हिन  बदन  समिति  के

 अध्यक्ष  श्री  सी०  सी०  nt  1  अन्य
 की  गई  भेज

 दी
 गई

 है  alo  पी०  नायर  जान
 सदस्य य॑  श्री  पी०  alo  भट्ट

 रेलवे  के  वित्तीय  प्रायुक्त च्श्  श्री  भारत
 कि  सरकार al  विदित है

 विदेशों में  क्य  के  मामले  में  हमारी
 के  उच्च  aa  के  औद्योगिक  तथा  वाणिज्य

 सलाहकार  श्री  पी०  ato  बारे  र

 पा  शिकारियों की  ate  से  बहुत  भ्रष्टाचार
 भारत  के  उच्च  aaa  के  विशेष हुमा है  और  क्या  में  यह  भी  जान  सकता

 कि  इस  भष्टाचार  को  रोकने के  लिए
 श्री  के०  ito  भारतीय  cert  विचार

 के  महासंचालक are  ब्रिगेडियर  प्रताप  नाराय
 सरकार  की  से  कोई  व्यवस्था  है

 ?

 श्री  बुरा गोहिन  :  ये  प्रादेशिक  समितियां
 सल  वाशिंगटन समिति  के  we

 ran  सौदे  की  जांच  के  लिए  नहीं  वे
 भी  श्री  ato  सी०  देसाई थे  शर  उ उत

 के
 स  लिए  थीं  कि  वर्तमान  प्रक्रिया  की  जांच

 सहायक  श्री  पी०  सी०  भट्टाचायें

 के  उस  प्रक्रिया  के  सुधार  के  तरीके

 कला  ॥  उपाध्यक्ष  महोदय  ग्रुप  क  सब
 ः

 _.  श्री  गिडवानी  सरकार  को
 Sate

 ae भारतीय  व्यापारियों से  इस  fara
 STAT, x  qt  सब श्री  ब्रा गोहिन

 के  कोई  अ्रभ्यावदन प्राप्त  हुए  हें
 क्रय

 पदाधिकारी  हें  aa

 की  वर्तमान  नीति  में  संशोधन  किया  जायें  सदस्य  अमेरिका में  काम  करने  वार

 और  क्रय  विदेशी  निर्मितियों  के
 भारतीय  पदाधिकारी

 झभिकत्ताश्रों से  भारत  में  ak  भारतीय

 किया  क्योंकि  एसा  करन
 श्री  वी०  पोगो  में  जान  कता

 हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हए  कि से  बहुत
 सी

 विदेशी  मुद्रा  वच  जायेगी  कौर

 विदेशों  में  क्रय  कार्यालय  रखने  की  श्रावस्यकता  हमारे  पदाधिकारियों  कौर
 संभरण-कर्त्तात्रों

 भी  नहीं  रहेगी
 ?  के  बीच  षडयन्त्र होने  के  कारण इस  र

 उपाध्यक्ष  महोदय  कारवाई  करने  को  क्रय  के  मामले  में  बहुत  हानि  हुई  ह

 !
 का  सुझाव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  नति |

 श्री  बुरा गोहिन  :  में  यह  उत्तर  पदाधिकारियों

 देना  चाहुंगा  कि  ctr  कय  समिति  नें
 देश  aif  इस  प्रकार  की  सामान्य  झ्रालोचना

 की  लगभग  ५०  व्यापार ae  को  एक  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 प्रश्नावली जारी  की  थी  उन  के
 श्री  वी०  पी०  नायर  में यह उत्तरों  की  स्टोर  क्रय  समिति  द्वारा  जांच

 की  जा  रही  है  ।  सरकार को  समिति  कहता  कि  सब  पदाधिकारी ऐसे  हैं  ।
 थ्
 थ

 की  सिफारिशों  प्राप्त  हो  जाने  पर  इन  प्रश्नों  उपाध्यक्ष  में  इसकी
 पर  तथा  अरन्य  प्रइन  पर  विचार  किया  जायगा  |

 नहीं  दूंगा  ।  आखिर सरकार  ने  Tarlaranrheat

 श्री  Umo  एस०
 गुद पाद स्वामी  2

 के  द्वारा  ही  काम  करना  है  ।

 कता  हूं  कि  इन  प्रादेशिक
 ee

 नहीं  लगाने  चाहिए

 नेल
 के  सदस्य  पहला

 प्र
 पी  गलत था  ।

 मीन
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 श्री  fto  एन०  सिंह  :
 में  जान  rec  >  ait  Bo  डॉ डी०  मालवीय  कानों  पर

 हूं कि
 पा  इन  समितियों  ते  तक  कुल  व्यय  Yok*QZ  लाख  रुपया  है  ।

 लन्दन  कौर  अमेरिका  में  तय  की  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  प्रांत  नहीं

 को  करने  की  सिफ़ारिश की  किन्तु  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की
 संख्या

 शौर  क्या  सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों  के
 बतला  सकता  हुं  ।  यह  है  नागरिक

 फलस्वरूप  प्रक्रिया  को  कड़ा  कर  दिया  पुनर्वास  के  लिए  ३२५७  लाख  रुपये  के  ऋण

 या  इन  में  कोई  संशोधन  किये  हैं
 ?  दिये  गय  हैं  ।

 att  बुरा गोहिन  जी

 सत्य  में  रखते  हुए  कि  उत्तर  प्रदेश  में  बहुत  सा
 क्षेत्र

 कि  दोनों  समितियों  ने  यह  सिफ़ारिश

 की  है  कि  विदेशों  में  भ्रामक  देने  से  इन  उपलब्ध  में  जान  सकता  हूं  कि
 कया

 र  स्तर

 श्राडरों की जांच की  करने  की  जो  व्यवस्था  प्रदेश  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  भ्रमित

 fe

 care}

 को  बसाना  संभव  होगा  ?
 उसे  कड़ा  कर  दिया  जाये  ।

 ने  यह  सिफ़ारिश  स्वीकार  कर  है  कौर
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 पय  अ्रधघिक  है  ।  गर्त  भारतीय  कपड़े  के  मूल्य
 नै  3.0  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  : ्  प्रधान

 नात्मक  रूप  से  कमर  |  इस  के  ग्र ति रिक्त  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  स्पेन

 ग  ६५  से  १००  प्रतिशत शुल्क  लगाते  हूं  जिस
 सरकार  ने  भारत  सरकार  से  बारसेलोना  में

 मूल्य  बढ़  जाते  हूँ  ।  भारतीय  वाणिज्य  टू ता लय  खोलने  के
 ए

 कहा हे  ?
 at  गौडिलिंग  गौड  :  में  जान  सकता  हूं ह

 कि  क्या  सरकार  को  हाथ  कर्घा  बुनकरों  के  वे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  fire

 cat  का  ज्ञान  हे  कौर  यदि  तो  आयात
 ३१

 की  भ्रनूमति  देने  की  श्रावस्यकता  क्या  थी  ?  ने  वार्सेलोना  में  अवैतनिक  वाणिज्य  दूत  की

 नियुक्ति  के  लिए  उस  सरकार  का  अनुमोदन aft  ZYo  elo  कृष्णमाचारी  :
 मुझे  बहुत

 प्राप्त  करना  चाहा  परन्तु  स्पेनिश  सर
 पहले  से  इनका  ज्ञान हूं  ।  किन्तु  इस  से  हाथ

 ने  नियमित  वाणिज्य  दूत
 कर्घा  बुनकरों  के  प्रश्न  पर  बिल्कुल  कोई  प्रभाव

 नियुक्ति  को  अधिक  अच्छा  समझा  ।  मामले
 नहीं  पड़ता  ।  जो  कुछ  आयात  किया  जा  रहा

 पर  रंभी  विचार  हो  रहा  है  ।
 उसका  हाथ  कर्घा  बुनकरों  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  इस  के  एक  tar  कपड़ा  जिसे  श्री  कृष्णाचायं  जोशी  में  उन  ze
 ी

 हम  रवायात  करने  देते  कशीदाकारी  के  काम
 कुल  संख्या  जान  सकता  हूं  जिन  में  भा

 के  लिये  प्रयोग  किया  जाता है  |  राजनयिक  प्रतिनिधि  नियुक्त  हें  ?

 क
 सरदार  हुक्म  क्या  कपड़े  की  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  मूल

 ड

 सी  किसमें  भी  जिन्हें  ग्रा यात  भी  किया
 से  कसे  उठता है  ?  हमारे  दूतावास  तथा

 जाता है  शर  निर्यात  भी  ?  क

 शित
 दू ता लय  सभी  देशों  में  हे  ।  यह  सब

 उपाध्यक्ष  महोदय  निर्यात  किया  सूचना  पुस्त
 ों  में  मिल  सकती  हैं  अगला

 जाता  है
 2  मरन ।
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 को  बिजली भ

 देने  की  दर
 es

 ...  श्रीहीन  यहां  पर  दत  बिजली  की

 उसे  कम  दर  क्या  है  तथा  मैसूर ब  अन्य
 eae  att  नागवर  प्रसाद  स्थानों  पर  उत्पादित  बिजली  की  कम  से  कम

 क्या  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह
 दरों  से  इन  दरों  की  परस्पर  तुलना  कया  है

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रति
 शो  यह  बात  प्रत्येक  fata

 बह  दर  क्या  हे  जिस  पर  दामोदर  घाटी  निगम

 बिजली  देने  का  विचार  कर  रही  है  ?
 योजना  पर  करती

 ्
 हमारे

 स

 विभिन्न  परियोजनाश्रों  द्वारा  ss  के
 क्या  यह  दर/निश्चित  हो  चुकी  ह

 उत्पादन  की  लागत  मौजूद  है
 ए  ा

 p

 क्या  जहां  तक  प्रति  किलोवाट
 दसरे  से  यह  है  ।

 दर  क  रन  का सम्बन्ध  राज्य  सरकार  से

 श्री  सारंगधर  में  पूछ  सकता किया  गया  हे  या  किया  जायगा  ?

 कि  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  उत्पादित
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 की  जाने  वाली  सारी  बिजली  के  बारे  में
 हाथो )  दामोदर  घाटी  निगम  ने  एक

 उस  क्षेत्र  के  विभिन्न  औद्योगिक  व्यवसायों
 दर-पद्धति  को  अपनाया  एक

 के
 विवरण  जिसमें  इन  दरों  के  ब्योरों  का  वर्णन

 तथा  कलकत्ता  शहर  से  सौंदे  हो  च

 :

 सदन-पटल  पर  रखा  जाता  दिखाय  श्री  लगभग  ८५,०००
 |
 fa

 ,
 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]  बिहार

 तवा
 बंगाल  सरकारों  से  परामर्श  नहीं  किया

 का  विभिन्न  उद्योगों  से

 सौदा
 हो

 चुका  el
 a

 यग याय  परन्तु  प्रमुख  उपभो  कता  होने  से  उन्हों ने

 इन  दरों  को  स्वीकार  कर  लिया है  ।  ary  कैप्टन  में  ज

 हूं  कि  छोटे  तथा  कुटीर  उद्योग
 श्र  ए०  एम०  में  पूछ  सकता

 भाग  की  खपत  करते  हें
 ?

 3  कि  क्या  सरकार  को
 कुछ

 क्षेत्रो ंमें  व्यय  किये

 w  इस  संशय  का  पता  ह  कि  दामोदर  घाटी  श्री  हाथी  :  इसे  परचून  उप भावर  पपर

 द्वारा  उत्पादित  बिजली  की  सम्भवत  छोड़ा  गया है  जो  परचून  विक्रेता  से  खरीदेगा  ।

 फ़ी  मांग  न  हो  यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  इस  दामोदर  घाटी  निगम  इकट्ठी

 शय  का  कोई  आधार है  ?  बिजली  को  बेचता  |

 श्री  हाथी  ऐसा  कोई  संशय  नहीं  कि
 है  बा ०  पा०  नायर  म  जान  सकता

 रो  बिजली  का  प्रयोग  नहीं  हो  सकेगा  ।
 हूं  कि  दामोदर  घाटी  निगम  बिहार

 श्री  ए०  एम०  में  जान  सकता  को  किस  दर  पर  बिजली  देता  ह  तथा

 कि  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  तथा  उसी  सरकार जनता  को  किस  दर  पर

 शार  की  अन्य  नदी  घाटी  योजनाएं  बेचती  है
 गरी  उद्योगों  को  दी  जाने  वाली  विद्युत  afar

 att  जो  विवरण में  नें  सदन  पटल की  दरों  के  बारे  में  एक  दूसरे  के  विरोध  में

 कर  रही  ह
 ?

 ्  श्री  हाथी  :  श्रीमान ।  केन्द्रीय  जल  दरों  का  वर्णन  किया  गया  ह  ग

 बिहार  सरकार  के  परचून  को तथा  विद्युत  अयोग  ने  सभी  विभिन्न

 योजनायें
 के  सम्बन्ध

 में
 दरों  बेचने  की  दर  का  सम्बन्ध  इस  क्षण

 म  न  पास

 fam है  ।

 risa

 ज  नहीं  |  क
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 मानन  कार्यकारी  दल  ह  का  एक
 कारों  a

 ae
 ।

 के

 सन्यास

 a

 ee

 करन  वा  a  कार्यक्रम तेयार  कर  लेगा  |

 eri  एस०  आर०  में  सकता

 _ ERR.  शा  एम०  आर ०  कृष्ण  :  क्या  भारत हूं  कि
 क्या  faa  घाटी  के  वारे

 न  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  सरकार के  और  पाकिस्तान के  विशेषज्ञों  की

 कोई  बैठक  हुई  थी  ?
 क्या  संयत  राष्ट्रसंघ  ने

 कार  पत्र  तथा  विश्व-घोषणा पत्र  में  aft

 पारित  मानव  अधिकारों  के  उल्लंघन  सम्बन्धी

 श्री  हाथी :  dom हुई  थीं  ।  अगले

 नम्बर  में  वाशिंगटन  में
 एक

 सम्मेलन  होने
 शिकायतों  के  वारे  में  करने  के  वाला ह  ॥
 लिए  कोई  समिति  नियुक्त  की  है  ;  तथा

 थि
 कया  भारत  के  प्रतिनिधि  को  उस  अरिथोमाइसिन  तथा  करत  वाला

 मिति
 में  बासिल  किया  गया  हं

 ?

 द्र  सरदार  ए०  एस०

 _  वैदेशिक-काय
 उपमंत्री  3  निल कं  ०.  जी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  य

 अभी

 eal
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बल सार  में

 अ
 art):  तथा

 पिर  परि  नहीं

 डि

 हो
 ह  ।  मानसिक  तैयार  करने  वाले  संयन्त्र  ने  काम

 शुरू  कर  दिया  है
 ?

 सिधि  घाटी  का  विकास
 ः

 प्रतिमास  आरियोमाइसि
 *

 दू  ४०  शना है  तुम्  आर०  कृष्ण  कितने  यनिट  तैयार  किय  जायेंगे

 र  ई  तथा  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  क्र  ब  दवाई
 क्या  यह  सत्य

 ह
 वि

 द करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  हे  कि  आर्थिक  तथा
 से  कुकर  दूर  हो  जाते

 समाजिक  परिषद  की  बैठक  जो  कि  विश्व

 क  के  मि  ०  जिन  ब्लैक  की  अध्यक्षता
 यह  संयन्त्र  किसन

 बनाया
 था

 में  हुई  थी  यह  ईनिंग  किया  गया  है  कि  सिंघ
 सरकार को  इस

 कितना

 घाटी  की  सिंचाई  योजनाओं के  लिए  रूपया  व्यय  करना  पड़ा  है
 ?

 दया  जाये  ?  अमरिका ने  क्या  सहयोग  fe

 सिचाई  ai  बिद्युत  उपमंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 प्ूर्वानिर्माण जी  नही ं।  टी  ०  कृष्णमाचारी )  :  जी  हां
 ।

 श्रीमान्  ।
 ON  था  विकास  के  अन्तर्राज्यीय  बेक  के  अध्यक्ष

 कहा  जाता  है
 कि  इस  a

 न्त्रक |5 ही०  ब्लैक  के  उस  भाषण  की  ओर  faear
 उत्पादन  सामर्थ्य  १००  किलोग्राम

 किया जा  रहा  जो  कि  उन्होंने  १४  अप्रेल
 हद  |

 ३  को  आर्थिक  तथा  सामाजिक  परिषद्

 के  पन्द्रहवें  अधिवेदन  में  बैंक  की  वार्षिक  feats  )
 मेरे  विचार  में  डाक्टरों

 राय ह
 करते  हुए  दिया  था  ।  इस  में  सिंध  घाटी

 T os! 4
 में

 सिचाई  योजनाओं  के  लिए  रुपया  देने  के  संयन्त्र  अमेरिकन  सायनामाइड

 ,  अमार  न  बनाया था
 किसी

 प्रस्ताव  का  उल्लेख  नहीं  ।  सिंध  घाटी

 किसी  सिंचाई  योजना  के  लिए  रुपये  की  सरकार ने  इस  परियोजना

 सहायत  देने  का  vet  तभी  उत्पन्न  होगा  कोई  रुपया  नहीं  लगाया  |
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 af  के  सम्बन्ध  मोटरों  के  अवयव  भूत  अंशों  पर  आयात

 म  एक  अर

 re समझौता  हुआ नग फ़र्म  के  बी  श्री  एल०  एन०  fas
 श्र  :

 वाणिज्य
 a  me

 तथा  उद्योग र  ए०  एस०  सहगल
 में

 जान  ग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे

 हूं  कि  अमेरिकी  और  भारत के

 पोता हुआ  था  ?
 3

 रो  के  अवय  अंशों  पर

 दा  देने }  टो  ०  Zo  कृष्णमाचारी  :  जसा  fa  क्या &

 जिन  समझौता  एक  अमेरिकन

 ।  क्या

 हम
 गोर एक भ  PENS  हं

 थ
 कारा  खजान

 भाव  पड़ा
 it  हेमा  क्या  सरकार  के  पास  इस

 क्
 ब  ल  क  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 (ait
 do

 ने  कितनी  पूंजी
 लगाई हैं  और  भारतीय  ठी ०  :  मोटर  उद्योग

 के  विकास
 की

 राह  में  मुख्य  बाधा
 यह

 ह  कि ने  कितनी
 ?

 ह  टी ०  दी०  कृष्णमाचारी  म  यह  मांग  तुलनात्मक रूप  से  कम  है  ।  मांग

 बढ़ाने  के  लिये  अवयव  भूत  अंशों  पर  शु कहू  इसमें  संशोधन हो  सकता  है  कि

 विदेशी  wat ने  १०  प्रतिशत पूंजी  लगाई  हैं
 घटाना  आवश्यक  था  ताकि  देश  में  मोटर

 गाड़ियों  के  मूल्यों  को  कम  किया  जा  सके  ।.

 gy ie i)  पूरा

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि  उस

 यदि  आयात  का  माल  उस  किसी

 मूल्य के
 बारे  में  जिस  मूल्य  पर  यह  दवाई

 भारत में  बेची  भारतीय wr  और
 का  जैसा  कि  यहां  तयार  हो  है

 तो  शल्क  घटाने  से  आय  में  लगभग  करोड़
 कन  फ़र्म  के  बीच  कोई  समझौता  है

 ?

 रुपय  का  घाटा  होगा  ।  ग

 शो  टी०  टो०  यह

 इस  प्रकार  का  हैं  कि  विक्रय
 श्री  एल०  एन०  में

 बक ड  कारपोरेशन की  एक  अमेरिकी  संस्था  हूं  किये  अंगा  किन  किन  देशों  से

 की [  होता है  ।  दोनों  के  बीच  मलय
 जायेंगे

 बारे
 म

 समझौते  का  कोई  नहीं  |  श्री  टी ०  टो ०  कृष्णमाचारी  विचार
 |

 निन
 पुलिस  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 म॑  ब्रिटेन और  अमेरिका  से
 ्

 कि  यह  एक  आवश्यक  दवाई  में  जान  श्री  Uso  एन०  में  ज
 lan

 pal  हं  कि  क्या  सरकार  इसे  भारत  के  हूं  कि  क्या  आयात  शुल्क  घटाने  की  नी
 त

 से

 गों  को
 कम

 से  कम  मूल्य  पर  उपलब्ध  प्रतिस्पर्धा  बढ़ेगी  या  देशी  उद्योग  को  संरक्षण

 कराने  के
 प्रदान  पर  विचार  कर  सकती  है  ?  मिलेगा  ?

 शा  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  प्रस्ताव  को  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  दो

 यह  हैं  कि  यह यह  महत्वपूर्ण आवश्यक  दवाई

 दत

 न
 ro ~

 उत्पादकों
 कम  फलना  लग  परता  हीर  प्रतिस्पर्धा  बढ़  जाय  ।  क

 कराल
 सर  घ्यान

 oe

 जो  TRE

 मूल्य  निश्चित  कि  जायें  वे
 चित  हों  ।

 दिया del  eats
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 मंतो  काले
 |

 में  जान
 सकती

 हूं
 उपाय  महोदय  :  उन्हें  नहीं है  ।

 कि इस आयात मलय में कितनी

 es  5  to  एन०  सिंह  :  में  उ  सकता  2
 घ्

 मेँ  कितनी  सस्ती  हो  जायेंगी  और  मल्ल  कि  क्या  सरकार  ने  अपनी  मोटर  उद्योग
 मलय में क  भी  से  कितनी  राशि  की  बचत  होगी

 ?
 और संबंधी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  किया  है

 अभी  यदि  तो  क्या  उसने  प्रदूषक  आयोग  से _.  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी

 श  तरह  के  आंकड़े नहीं  दिये  जा  सकत े।  परामर्श  लिया  है
 ?

 Be de नहें
 कूछ  देर  ठहरना  होगा  |  श्री  टी  ०  टो  ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  माननीय

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  जान  सकता  मित्र  सरकार  की  कार्यवाई का  और  देश

 fie  उन  अवयव  भत  अंधों  में  जिन  पर  आयात  की
 अथ-व्यवस्था  पर  इसके  प्रभाव

 का  a

 परिश्रम  से  अध्ययन  करते हैं हें  ।  मेरे  विचार लक  घटाया  बदलने  के  लिये

 उन्हें  इसके  वारे  में  सब  कुछ  a1  होना  चाहिए सम्मिलित  हैं  और  यदि  तो  क्या  में

 हमारी  नीति  समय  समय  पर  बदलती  रही
 ी  जाव  सकता  हू

 कि  क्या  सरकार  ने

 कोई  पग  उठायें  हें  जिनके  फलस्वरूप  हमारी  अन्तिम  नीति  प्रदान  आयोग  की

 प्रकार  के  दर्ज  सस्ते  दामों  पर  बेचे  जा  रिपोर्ट  पर  आधारित है  ।

 है  सारग धर  दास  म  जान  सकता

 तो  दी  टी०  ष्णमाचारो  :  जहां  तक  हूं  कि  शुल्क  में  कमी  इस  लिए  की  गई  ह  व

 उन  कारखानों  की  का  क्षमता  जी wal का  सम्बन्ध  शल्क  ठगाने के  लिये

 उनकी अलग  अलग  श्रेणियां हें  उसमें  इंजन  के  में  पुज  तयार  कर  रहे  इतनी  नहीं

 वे  विदेशों  के  साथ  मुकाबला  कर  सकें

 क

 के  भाग  तथा  मोटरों  के  भ्रमण

 गोते हैं  जिन्हें  जोड़  कर  इस  देश  में  मोटरें
 श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  इस

 तैयार  की  जाती  हैं  ।  ये  मोटरों  के  भागों  के  मूल्यों
 का  उत्तर  देना  मेरी  शक्ति  से  बाहर  है  |

 को  घटाने  के  प्रश्न  पर  सरकार  विचार  करती

 रही  हे  और  में  समझता  हूं  कि  में  पहले  सदन
 श्री  दामोदर  सनत

 में
 जान

 में  इसके  सम्बन्ध  में  पुछ  गये  प्रदान  का  उत्तर
 सकता  कि  सरकार  ने  इस  बात  की  व्यवस्था

 करने  के  लिए  क्या  पग  उठाए  हैं  कि  आयात
 देचुका  मेंने  बताया  था  कि  सरकार  मोटर

 शल्क  घटने  के  साथ  भारत  में  तैयार की  जाने
 के  पुर्जों  के  अंकित  मलय  को  उनके  यहां  उतरने

 पर  जो  लागत  आती  है  उसे  ९०  प्रतिशत  से
 कारों  के  मलय  भी  घट  जायें

 ११०  प्रतिशत  तक  से  कम  करके  ३८  प्रतिशत
 श्री  To  टो०  कृष्णमाचारी  अभी

 ३४  प्रतिदिन तक  ले  आई  है  ।  काम  शरू  नहीं  हुआ  |  इसके  सहूं  होने  के  बाद

 जो  कछ  आवश्यक  होगा  किया  जायगा  |
 थी  alo  पो०  नायर  :  में  जान  सकता

 कि  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानती  श्री  जो०  पी०  क्या  को

 र
 कि  आयात  दीपक  घटाने  से  और  वर्तमान

 विदित  है  कि  दीपक  में  कमी  होने  से

 में  मलय  कम  नहीं  हुआ
 ?

 wat  को  बनाये  रखने  से  व्यापारियों को

 तना लाभ होगा ? क. क । क  rile

 महोदय
 :  डसी

 की

 उन्होंने

 श्री टी०  टी +  कृष्णमाचारी :  उरी
 है  ।

 sees  oe

 os  थ  में  नहीं  आया  ।  में  इस  प्रदान  att  q  छ
 जाए  नायर  :  माननीय  मंत्री

 <a
 का  उत्तर  न  द दे  सकता  ॥

 नें
 कहा

 है  कि  सरकार  को
 ह  करोड़
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 का  घाटा  ।  क्या म  के  लिये  दो  निजी

 नका

 की

 दे  बचों
 &  eae

 में

 शर

 उदर  gait

 सि  Sb tts ASL raya.

 वध  में  अलग  अलग  आंकड़े  जान  सकता  श्रीमान  ।

 हूँ
 !  (=)

 जिस  रूप
 में  ये

 atsTata  अस्तु श्री  टो०  टी ०  :  यहं  वक्तव्य
 की  गई  थी  उस  रूप  में  सरकार  को  उन

 म्

 सरकार को  ३  करोड़  रुपये  की
 कोई  भी  योजना  स्वीकारे  नहीं  है  क्य

 न  होगी  इस  बात  प्र  आधारित  है  कि  जिन  लोगों  ने  ये  योजनायें  बनाई  थीं  उन्हे

 उसी  श्रेणी  का  और  उतना  ही  आयात  वित्त  इत्यादि  से  सम्बन्धित  सम

 किया  जायगा  जितना  कि  पिछले  ag  किया  carat  की  ओर  पूरा  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया

 या  था  ।  यह  केवल  कल्पना  की  उड़ान
 था  ।  सम्भव  है  पहिले  की  योजनाओं  पर  र

 और  में  इसी  तरह  कल्पना  करके  यह  नहीं  कह
 टीका  टिप्पणीं  की  गई  थी  उसे

 ध्यान  में  रखते
 कता

 कि  इस  के  परिणाम  क्या  होंगे  ।
 हुए  नई  संबोधित  योजनायें  प्रस्तुत  की  जा  1

 वी  कास्टिक  सोडा  और  सोडा  चार
 यदि  ऐसा  तो

 उन
 पर  आगे  और  विचार

 Kavu,  थ्रो  शिवानी :  क्या  क्या  जायगा  ।

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह यह  बतलाने  की  at  पुलिस  विवरण  में  यह  दिया हु

 करेंगे
 कि  विदेशो ंसे  at “4o frat  कास्टिक  सोडे  कि  १९५१-५२  में  ६२,७१३ टन  कास्टिक

 सोडा  क्षार  का  आयात  किया  राया  ?
 का  आयात  किया  गया  जब कि  रन

 ५३  केवल  २५,५४३ टन  का  ही क्या  सौराष्ट्र  सरकार ने  केन्द्रीय

 सरकार  के  समक्ष  सौराष्ट  में  सोडा  कास्टिक  किया  गया  है  ।  में  जान  सकता  ह  कि
 आया आया C  साडा  क्षार  का  एक  एसा  संयन्त्र  लगान  में इस  कमी  कारण ह  ?

 ने  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  जो  इन
 है  Flo  टी ०  कृष्णमाचारी :  पहिले  ह

 यनिक  पदार्थों  TLR
 o>  =  तनी  मात्रा  में  तैयार  कि

 ज्ञप्तियां  देने  में  कुछ  छूट  थी
 ।

 आप  देखेंगे
 कि

 थू  ी  कि
 जिस  से  देश  की  सम्पूर्ण आवश्यकतायें

 t  सकेंगी ?

 सोडा  क्षार  के  मामले  में  भी  ऐसा  ही

 .

 हुआ प्री

 अ
 हमने  देखा  कि  इस  से  स्थानीय  sor

 1)  कया  सरकार  ने  इस  य  में  बाघा  पड़ती है  और  इसलिए  आयातों  को

 faa  किया  है  ?
 रह  विनियमित करना  पड़ा  I

 We  T
 /

 a
 i  श्री  पी०  विवरण  से  गह

 ज्ञात  होता  है  कि  १९५२-५३  में  हमें ८  AAA
 2

 farsa  तवा  उद्योग  मंत्रो  सोडा  क्षार  का  आयात  करना  पडा  म

 ष्णमाचारी  )  एक
 ce  इस  मात्रा  का  लगभग  मलय  जान  स  गा

 ?

 जि  यह  जानकारी  दी  हुई  सदन  पटर

 रखा  जाता  है  ।  किए  afefarez  ्

 श्री  Zto  प् ठ् छ  कृष्णमाचारी  दि  qa-

 सुचना  चाहियें
 ATT  संख्या  ४१]

 ~
 सौराष्ट्र  सरकार  ने  भारतीय  कहवा  बोर्ड

 दारा

 को  कोई  योजना
 maa

 वक्रित
 कहवा

 a  rears  सरकार  ने  केन्ट  य  सरकार  ६४६:  श्री  क्या  वाणिज्य )
 से  सोडा  क्षार <x  मिस्ट  सोडे  के  उत्पादन  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 ee  क
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 भारतीय  कहवा  बोर्ड  ने  ६,  श्री  ही  टी०  कृष्णमाचारी :  wer  के

 जुल  १-९५३  विभिन्न  प्रकार  ar  वि
 वितरण  की  योजना  में  सरकार  अन्य  पक्ष

 वा  नीलाम  ह  |.  इस  समय  यह  केवल  इतना  ही  कर  सकती

 इसकी  तुलना .  में
 |.  2&8  और  है  कि  कहवा  ats  को  बेचने  के  विभिन्न  तरीके

 ९५२  के  इन्हीं  मासों  में  कितना  कहवा  सुझाने ।  वास्तव  .  गत  वर्ष  के  अन्त  में  -  मेरे

 चा  गया था  ?  विचार  में  ३१  दिसम्बर  को  बोर्ड  से  यह

 ...  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  कह  भी  दिया  था  कि  में,तो  नीलामी  को  समाप्त

 to
 :  तथा  एक  कर  देना  ही  अच्छा  समझता  हुं  प्रत्येक

 ध्यापारी  को  अलग  अलग  वितरण  करने  का वरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ह  ॥

 राखी  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  प्रयत्न  करूंगा  |  उन्होंने  कहा  कि  उन्होंन  एक

 बार  पहिले  ऐसा  करके  देखा  था  किन्तु  उसमें श्री  हेमा :  विवरण  से  मुझे  ज्ञात  हुआ

 कर  कीका

 कहवा  उन्हें  सफलता  नहीं  मिली  और  यह  तरीका

 अपनाने  का  विरोध  किया  गया  था  ।  सरकार क
 मात्रा  में  बेचा  गया  था  |  इस  के  बावजूद

 रद  Ts

 कौर  कहवा  बोले  के  बीच  निरन्तर

 कमी है  ।  सरकार  इस  के  क्या  कारण  चल  रहा  है  और  कुछ  समय
 3

 a
 #

 समझती  है  इस  का  परिणाम  निकल
 किन्तु

 इ

 dar  फि  सेने  माननीय  सदस्य

 a
 gio  Flo

 :  जून  जुलाई

 में
 कहे

 े  के  मूल्य  थोड़ा  या  बहुत  कहवा  बों
 को  यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  इस  योजना

 विपणन  समिति  द्वारा  निश्चित  मूल्यों
 के  विषय  में  सरकार  तो  अन्य  पक्ष  हे  ।

 गस  पास  ही  ये  निश्चय ही  पिछले
 at  एन०  सोमन  क्या  सरकार  को

 यह  बात  विदित  है  कि  इस  बिक्री  के से  अधिक  क्योंकि  कहवा  घोडे
 की

 ma  समिति  ने  अधिक  ऊंचे  मलय  निश्चित  भी  उगाने  वालों  के  पास  १५,०००
 ह  तग

 भारी  भण्डार  अब  भी  अवशिष्ट  है
 किये  हैं

 ।
 उन

 की
 सम्मति  में  उत्पादन  व्यय

 गया  हैं
 |

 जहां  तक  बाजार  में  इसकी  कमी  श्री  दो०  दी ०  कृष्णमाचारी
 ं

 ा  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  इस  की  अधिक
 ह द

 मने  इस  विषय  में  सुना  zt

 ह  at  में  बिक्री  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  श्री  एम०  एम०  लिंगम  में  जान

 कारण  बतलाने  में  असमथ  हूं  ।  यदि  फिर
 ता  हु

 कि  क्या  सरकार का  इस  वं
 कह

 भी  इस  की  कमी  है  तो  इस  का  कारण  इस
 निर्यात  करने  का  विचार  हे  और  क्या

 वहन  में  कोई  कठिनाई  होगी  या
 इस  विषय  में  कोई  निश्चय  किया  है

 ?

 लोग  इस  के  एक  समान  वितरण
 श्रौतं  जब

 की  व्यवस्था  के  छलिये  पूरा  सहयोग  नहीं  कर
 दी ०  कृष्ण भा चारों

 मूल्यों  में  पर्याप्त  कमी  नहीं  हो  जाती तब  तक

 सरकार  इस  के  निर्यात  की  किसी  योजना
 श्री  हेमा  :  यदि  सरकार इस  परिणाम पर

 अनुमोदन  करने  का  दुस्साहस  नहीं  करेगी  |
 पहुं  दै  कि  व्यापारी लोग  पुरा  सहयोग

 नहीं

 ्

 जरगर  a
 श्री ए०  वो०  टामस  :  देश  में  कहते  के

 प्राप्त  करने व
 टन

 के  बड़े  भारी  भण्डार पूरा  सहय  के  लिए
 और

 इसके

 मूल्यों  को  ने के  लिए  T  उपाय  करन  भ  रखते  हुए  परकार की  इस  क  प्शा ह द द "लगत  के

 का  विचार है  सम्बन्ध  में  क्या  नीति  हैं हू  और  क्या उस  ने  इस

 348  P.S.D
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 बारे
 में  कोई  निश्चय  किया  है  कि

 व  श्री  हेमा  माननीय  मंत्री  ने

 का  निर्यात करने  देगी  ?  दिये  हूं  उन  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि

 दी ०  Zo  कृष्ण पा चारों  :  में  उसी  भारतीय  कहवा  as  से  सन्तुष्ट  नहीं  है
 ।

 ् भ  उपभोक्ताओं के  हितों  की  रक्षा  के  लिये
 इ

 त्तर  को  दोहरा  देता  हूं  जो  कि  में  ने  दूसरे

 सदस्य  को  दिया  है  ।  जब  तक  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  उपाय  या

 भाव  गिरते  नहीं  सरकार  निर्यात  की  अनुमति  में  संशोधन  करने  का  विचार  है
 ?

 हीं  देगी  ।
 को  दी ०  नदी  कृष्ण माचा रों  सदन

 है  णु  | हूँ ९  टीम  क्या  मंत्री जी  विदित  हू  कि  हम  कहवा  बाजार  विस्तार

 अधिनियम  बनाने  वाले  हें  ।  बहुत  सभा
 की  जिद

 ह  कि  ८  या  ९  करोड़  रुपये

 है  fe  यदि  सदन  उस  विधेयक  को  उस  रूप वे
 मूल्य  के  कहते  के  इस  बड़े  भण्डार

 को  रोके

 रख

 pe  stat

 किप

 काट

 या  किसी  अन्य  रूप  में  स्वीकार  कर  ले  और

 सरकार को  कुछ
 और  शक्ति  मिल

 जायें  ते

 उपाध्यक्ष  महोदय  ह्म  तो  इस  विषय
 हम इस  स्थिति  को ,  जो  कि  इस  समय  असाध्य

 प्रतीत  होती  ठीक कर  लेंगे  ।  द

 कर  रहे  देश  में  ही  इस  के  ग्राहक

 हे  कुमारी  मस्टरोल  क्यो

 निर्यात  को  प्रोत्साहन नहीं  मिलता
 इसलिये

 श्री  ए०  एस०  टामस  :  माननीय  मंत्री
 उत्पादन  के  लिये  प्रेरणा  भी  नहीं  मिलत ने

 नीलामी  के  द्वारा  बेचे  गये  कहते  के  आंकड़े
 बतलाय

 है
 ।

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  विगत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  बातें  सर्वविदित
 वर्षो

 में  इसी  अवधि  में  सब  प्रकार  का  कितना  इस  बात  पर  तके  करने  से  कोई  लाभ

 कहवा बचा  गया  ?  नहीं  |  अगला  ART  |

 श्री  eto  टो ०

 ean  यदि
 मा

 नीय  सदस्य  अलग  से  एक  प्रशन  पुछ
 >

 केन्द्रों  fara  प्राधिकारों  को
 सौंपे  गये

 विवाद
 मढ  क ला

 सकता  हूं  ।  में  इन  आंकड़ों  को  र  मरण

 नह
 कर

 सकता  ।  ये  हर  समय  मेरे  दिमाग  नद  C19.  शी  हेमा  कया  सिचाई

 Tal  रहते  ।  ह  प्  करेंगे

 कि  राज्य  सरकारों  या  राज्य  विद्युत  परिषदों
 जाए  एम०  दाभ  यदि  माननीय

 के  बीच  (१)  १९५२  में  तथा  (२)  १९५३

 =

 आंकड़े  नहीं  बतला  सकते  तो  कया वे  यह

 सकत  @  कि  १९५२ की  तुलना  में
 के  प्रथम  sweat  में  कितने  विवाद  उत्पन्न

 हुए  और  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकारी  को  सौंपे
 ३

 में  कितनी  बिक्री  हुई  क्या  यह  अधिक  गय े?
 rs  या  कम  हुई  हे  ?

 प्राधिकारी  इनमें  से  थ

 शी  to  Zo  कृष्णमाचारी :  सेने जो  क्

 आं

 विवादों का  निर्णय कर  चका  है  ?

 ह
 ि

 होग न्य  ?

 थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  है
 ।

 ह  अभी  तक  कितने म

 ह सम्भव  ह  यदि  भाव  और  गिर  जायें तो  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 हाथी : न

 बिक्री  बढ़ा  उ  ।
 से  कोई  श्रीमान्
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 ATT me aa
 rt  ४८.  शो  ए०  एन०  विधालंक्ार

 कठोर  नियम  नहीं  हे  परन्तु  इन  सुविधाओं

 के  लिए  प्रार्थना  करने  वाले  व्यक्तियों  की
 1)  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह

 पुछताछ  की  गई  थी  कि  वे  क्या  काम  कर
 र

 बताने की  HAT  करेंगे  कि  क्या  सरकार का

 भारत  सरकार  से  सम्पर्क  रखने  वाले
 उन  का  किस  स्रमाजार  पत्र  से  सम्बन्ध

 आदि  |  परन्तु  जब  प्रार्थनाओं की  संख्या  बहुत पत्र  फोटोग्राफरों  को  अधिकार-पत्र

 देने  की  प्रणाली को  विधिवत  करने का  है
 ?  बढ़  हमें  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना

 कि  क्या  प्रेस  फोटोग्राफरों  को  Ta

 यदि  at,  तो  क्या  यह  सत्य  है  कि
 देने  के  साबित  में  कुछ  निश्चित  नामों  का

 ह

 _  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  भारतीय  फेडरेशन  ने  आवश्यक  है  ?

 .  इसका  विरोध किया  है
 ?

 श्र  वला यु घन
 :  मं  जान  सकता हूं  कि  क्या

 समाचार-फोटोग्राफरों के  प्रवेश  पर  न्य  देशों सुचना  तथा  इमारत  मंत्री  केसकर )

 भारत  सरकार  के  मुख्य  कार्यालय
 में  कोई  प्रतिबन्ध हें  ?

 में  समाचारपत्र  फोटोग्राफरों सामाचार
 डा०  केयूर  यदि  माननीय  सदस्य

 बल  चित्र  के  फोटोग्राफरों को  अधिकारपत्र

 देने  के  लिये  नियम  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार
 प्रदन की सूचना की  सुचना  दे  दें  तो  में  पता  लगाऊंगा ।

 ी  रहा  है  ।  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती +  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  कोई  ऐसा  नियम  है  कि  ये  प्र
 श्रमजीवी  पत्रकारों  की  भारतीय

 ra

 र-पत्र

 फेडरेशन  ने  त्रिवेन्द्रम  में  जो  प्रस्ताव  पारित
 देने  से  पहिले  पुलिस  विभाग  से  रिपो

 की  जाय े?
 थ  उसकी  एक  प्रति  सरकार  प्राप्त

 डा०  के पाकर  में  एक  दम  उत्तर  नहीं

 दे  सकेगा ।

 त्री  शिशु  एन ०  विद्याशंकर  :  ऐसी  कौनसी

 परिस्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  जिस  के  कारण

 att  बी०  एस०  मुर्ति
 :  म॑  जान  सकता

 भार
 कि  क्या  कोई  ऐसी  शर्तें  है  कि  इतने  वर्षों

 ग्राहकों
 पड़ी  तसर कार कोय हथ

 प्रणाली  कग  करनी

 अनुभव  रखने  वाले  समाचार-पत्र-फ

 को  अधिकार पत्र  दिये  जायेंगे  ?

 डा०  केसकर  :  नई  प्रणाली का  कोई

 इन  नहीं
 है  ।  समाचारपत्रों के  फोटोग्राफरों

 डा०  में  प्रश्न  नहीं  समझ  सका  |

 की  सुविधाओं  के  लिये  प्रार्थनापत्रों की  संख्या  उपाध्यक्ष  मानद  में
 भी

 प्रश्न  नहीं द
 वृद्धि हो  रही  और

 सरकारी  उत्सवों  समझ सका  हुं  ।

 छ
 सुविधाएं दी  सकती हें  वें

 अतः
 हमें  कुछ  नियम  बनाने  पड़ेंगे

 ७ ७  बी०  एस०  Ala:  में  जान
 कता

 हूं  कि  क्या  कोई  ऐसी  नत  है  कि  अधिकार
 वे  पत्रकार  जिन्हें  सुविधायें  दी  जायें

 का  पूरा  पूरा  लाभ  उठा  सकें  |
 पत्र  के  लिये  प्रार्थना  करने  वाले

 फोटोग्राफर  को  किसी  समाचारपत्र  में  इतने

 हसर
 एस०  गुरूपादरब्रामी  :

 ७»  aN
 वर्ष  का  अनुभव  होना  यदि

 ane (a4
 _  तो  कया  यह  ad  अधिकार-पत्र  प्राप्त

 के सम्बन्ध में

 अधिकार
 पत्र

 तथा र en pe
 दा  नियम है  ?  में  बाधा  उत्पन्न न नहीं  करती
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 डा०  केसकर  :  नियमों  का  wet  वे  विशेष  देता  की  ही  क्य
 करते  हों

 में घी  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  तक  क्योंकि  सरकारी  उत्सवों  आदि  स्थान

 are  नियम  बनाये  गये  हें  ।  परन्तु  कदाचित  की
 कमी  होती  है

 |

 मं
 माननीय  सदस्य  को  सूचित  कर  सकता  हूं  ह fara  श्रमजीवी

 _  कि  सम्पूर्ण प्रश्न  उत्पन्न  होने का  कारण  यह  है

 Se

 ग

 ee

 म  मुझ

 के  दी  जाने  वाली  सुविधायें  प्रेस  फोटोग्राफरों  कोई  आपत्ति नहीं  है
 =

 के  लिये  ।  प्रार्थनापत्रों की  संख्या  _  इतनी
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत |

 बढ़ गई  कि  बहुत  से  मामलों  में  यह  देखा
 श्री  एन०  विद्याशंकर  वहां गया  हैं  कि  प्रार्थना  करने  अधिका

 प्राप्त  करने  वाला  किसी  भी  समाचार  प्रशन  नहीं  पुर  रहा  हा  में  ६५०वां

 रहा
 a  का  नियमानुकूल  कर्मचारी  नहीं  अपितु  थ

 से  अवसरों  पर  फोटो  लेने  की  दष्टि  से  उससे

 गम  लिया गया  हे  ।  प्रार्थना पत्रों  की  संख्या
 विस्थापित  auf  के  दावों  को

 जांच

 * RKO,  श्री  To  एन०  विद्या  लेकर  :
 धक  होन  की  दृष्टि से  हमें  यह  देखना

 पा  कि  हमें  समाचारपत्रों  के  नियमानुकूल
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह बतलाना  की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सत्य  है  कि  तरह हत से कर्मचारियों  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये

 अथवा  हमें  उन  व्यक्तियों  को  विस्थापित  स्वास्थ्य  ठीक

 न  होने  तथा
 अन्य  ऐसे  ही  कारणों  अपने

 :  देनें  चाहिए  या  नहीं  जिनसे  कुछ
 पत्र

 कभी  कभी  काम  लेते  हैं  ।  दावों  को  ठीक  सिद्ध  करने  के  लिए  दावा आय क्त

 के  सम्मुख  प्रस्तुत न  हो  सके  ?
 ग्रो  Ho  THo  गरवादस्थामी  अभी

 ऐसे  मामलों  पर  विचार  करने
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  अभी  नियम  बनाये

 जा  रहे  क्या  माननीय  मंत्री  हमें
 आश्वासन  तथा  ऐसे  व्यक्तियों को  अपने  दावों  को

 ०५

 ay
 ९० ५  करने  के  लिये  व्या  प्रबन्ध  किये  गये  =  था

 नियमों  को  बनाने  के  पूर्वे  श्रमजीवी
 का  विचार है  ? की  फेडरेशन से  परामर्श  किया  क

 जायेगा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  a

 req
 केसकर

 संघान  उपमंत्री  के ०  डॉ०  मालव

 जहां  तक  श्रमजीवी  ह  क

 aS,

 ू

 क
 का  सम्बन्ध  श्रमजीवी  पत्रकार

 से  अवद्य  ही  परामर्श f

 कि  seat  में  वर्णित  कारणों  से  कोई

 aaraiaet@s  सा  सरिस  दला
 में  पहिल ेह  बता  चुका  हूं  कि  क

 समान
 यहां  तक  कि  यदि  यह  सत्य  भी  तो  भी  दा

 THIETATHU FF से  है  ।  कर्ताओं  को  यह  सुविधा  है  कि  वे  न्याय  al-

 th  एम०  एस०  :
 ने

 भी
 शुल्क  टिकट  के  बिना  ही  एक  सादा  सा

 वी  पत्रकार  है  ।  शिकार  पत्र  अपने  अभिकर्ता  को  कर  वहां

 भज  सकत हे  । द  ०  कसन  £  जेसा  कि  में  प

 कोई  प्रबन्ध  आवश्यक
 1  समझा कहां  था

 कि
 सरकार  जो  सुविधायें

 है  वे सीमित  a  |

 ale  हवेली
 ज

 ol  सात  जाता  re

 at  सरकार  सम्भव  नं  होगा  भी  frsaiay
 क्या  सरकार  को  मालम

 कि  वह  सब  प्रार्थी  विधा  दे  चाहे  है  कि  अपाहिज  दावेदारों से  भी  उन  के  निवास
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 arferf-  @
 से  मीलों  xx  दावा  अध्  पों

 म  रा

 fin  qty  4  att  समाप्त  होने

 सामने  पेदा  होने  को  कहा  गया
 ?  से  पहले  au  रतिबन्ध  में  लिखित  ी

 री
 की

 शो  Fo  डा०  मालवोय
 :  जो  सुविधाएं  गई  हो  |

 क्
 ही  जाती  हं  उन  से  पता  चलता  हे  कि  दावा

 शिकारियों को  यह  अनुमति  हे  कि  वे  दावे

 गिडवानी
 o

 भल  शब्द  का  प्रय

 किया  गया  है  ।  मान  लीजिए  कि  कोई  व्य

 a
 म

 निवार

 यी

 पर  का

 कर
 पंगु  ह--म  एक  नत्रहीन  व्यक्ति  को

 जानता हू
 वों  की  पड़ताल  करन  के  लिये  दौरे  कर  सकते

 जिसे  कोल्हापुर से  जान  को

 भोला  टूर  जान  का  मानद  सहा  गया परन्तु वह  उपस्थित  नहीं हो  सका---व

 उठता ।
 यह  उस  की  भल  समझी  जायगी

 ?

 लाला  अचिन्त  राम  :  क्या  माननीय
 ati  के०  डी०  में  माननीय

 मंत्री  जी  कृपा  करके  बतलावेंगे कि  एस

 कमियों  की  गिनती  कितनी  है  जिन्होंने

 सदस्य से  कहुंगा  कि  यह  सुझाव  मंत्रा

 पहुंचा दें  । स  के  वेरिफिकेशन के  लिये  रिमाइन्डर

 जे  हें  और  जिनके  लिये  दफ्तर  में  मालम  sav  पश्चिमी  सीसा  प्रान्त  आद

 विस्थापित  जमीन-मालिक
 हुआ  है  कि  उन

 की
 एप्लीकेदान

 ही
 नहीं  है

 ।
 ह

 ग्य  के «  डी०  मालवीय  :  मेरे  पास  तो  ERR.  शा  शिवानी
 क्या

 प  कोई  सुचना  नहीं है  ।  लेकिन  जिन  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 के  क्लेयर  दाखिल  नहीं  हुए  हें  उन  की  तादाद  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  ऐसे  विस्थापित  व्यक्ति

 थोड़ी  चार  लाख  में  करीब  चार  हजार  ।  को  जो  उत्तर  परिश्रमी  सीमा  बहावलपुर

 ह  नाठा  अचिन्त  राम  :  मेरा  सवाल
 सिंध  और  बलोचिस्तान  में  कृषि  की  कमी  ह

 मालिक  अर्घ-स्थायी आधार  पर  अभी  तट oh  ह

 ज
 ay  खेती  के  लिये  भूमि  नहीं  दी  गई  जेसे  कि  परिचय

 श्री
 के०  डो०  मालवीय  :  आप  ने

 पंजाब  के  विस्थापित  जमीन  मालिकों  को  दी

 कुछ  उस  की  सुचना  मेरे  पास  इस  समय

 नहीं
 है

 ।

 क्या  यह  सच  हे  कि  इन  fer
 श्री  शिडवानी :  यदि  कोई  ऐसे  उदाहरण

 गीतों  में  अशक्त  लोगों  बच्चों  तथा  विध्
 गाओं

 जहां  दावे  करने  वाले  पंगु  होनें  के  कारण
 को  गुजारे

 का
 भत्ता

 भी  नहीं  दिया
 गया  जैसा

 दावा  अधिकारियों के  सामने  पेश  नहीं  हुए

 पैर  दावा  अधिकारी  भी  उन  के  निवास  कि  नागरिक  सम्पत्ति  के  मालिकों
 को

 दिया

 गया  है  ?

 स्थानों  पर  नहीं  जा  सके  तो  क्या  सरकार  इन
 तत
 ~

 लोगों  को  सुविधाएं  देने  के  say  पर  विचार
 (7)

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 करेगी  ?  इन  लोगों  के  अभ्यावेदनों  के  उत्तर मं  ं  उन्हें

 यह  विश्वास  दिलाया  है  कि  क्षतिपूर्ति  की
 श्री  के०  डी०  सा लव ोय  २७

 योजना  में  उनके  मामले  को  प्रा  थमिकता  दी
 १९५३  को  निकाली  गई  एक  विज्ञप्ति

 जायगी  ?

 में  यह
 आश्वासन  दिया  गया  है  कि  जिन  दावों

 की  दावा  करने  वालों  की  भूल  के  अतिरिक्त  प्राकृति
 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक Aha &l a faa sat

 न्य  कारण  से  पड़ताल  नहीं  हो  सकी  संघान  उपमंत्री
 (9;  केस  बना

 :

 उनकी

 कि अउभनलना ११ न ऊन य कारण स पड़ताल नहीं हो सका, क) ी सीमा-प्रान्त, डइताल की जायगी परन्तु बरते यह है क) न्गलता * कर्ट पह थ

 बहावलपुर



 ee

 as
 १०५१

 विवि

 oo  were  रं

 or  लिखित  उत्तर
 ZokR

 सिख  और  बलोचिस्तान  में  जो  सोग
 जमीन

 के  की  कृपा  करेंगे  कि  अखिल  भ

 मालिक  उन्हें--पंजाब  के  विस्थापितों  तथा  ग्रामोद्योग बोर्ड  ने  १९५

 छोड़  कर--अ्धे-स्थायी  आधार  पर  जमीन  उद्योगों का  विकास  करना  है  ?

 भारतीय खादी म पि
 नहीं  दी  गई  है  परन्तु  उन  में  से  बहुतों  को

 न  कि  की

 अस्थायी  रूप  से  कमी  गई  st  हाल ही  में
 घटक  द्वारा  बनाई  गई  हाथ  से  चावल

 ह

 इन  लोगों  को  हैदराबाद  में  कुछ  भूसी  दी  गई
 की  मदीन  का  निरीक्षणे किया  है  ?

 और  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  एसे  लोगों

 को  बीकानेर  डिवीजन  में  ३०,०००  एकड़  क्या  यह  सच  है  कि  निर्माता ने

 कमी  दी  जाय  ।  इन  के  लिये  अलवर  तथा  यही  मशीन  रेल  शताब्दी  प्रदर्शनी  में

 भरतपर  में  भि  रक्षित  रखने  का  प्रदान  विचारा

 धीन है  ।  जमीन  के  गेर-पंजाबी मालिकों  को
 यदि  तो  इस  मदीन  में

 अन्य  राज्यों  में  भी  जमीनें  दी  गई  हैं  ।
 भान  कटा  जा  सकता  हे

 ?

 पाकिस्तान से  आए  विस्थापितों
 इस  मशीन का  मलय  कितना  है

 ?

 ह  [
 गुजारे  का  भत्ता  देने  की  योजना  केवल  उन्हीं

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  है  जिन  के  पास  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ह  देशम  पाकिस्तान  के  नगरों  में  सम्पत्ति  थी  ।  खादी ठी ०  कृष्णमाचारी )  (8

 (7)  क्षतिपूर्ति  की  योजना  को  अन्तिम
 २)  ग्रामीण तेल  उद्योग

 _
 रूप  देने  से  पहले

 ही  इन  लोगों  को
 भूमि  देन

 का  भरसक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  नीम  के  तेल  से  साबुन  बनाना

 का  बना  ज att  frgarai  |  क्या  सरकार  का  ध्यान  (  ४

 क
 नकल  सेन  द्वारा  विस्थापित  सिधी  कल्याण

 (५)  1  पालन

 बम्बई  के  मंत्री  को  लिखी  गई  चिदी

 त

 (६)  ara
 के  उत्तर  में  लिखें  गए  पत्र  की  ओर  दिलाया

 गया  हैं  जिस  में  कहा  गया  था  कि  उन  के  दावों  (we)  गुड़  ओर
 ise
 खंडसारी

 की  पड़ताल से  अन्यों की  अपेक्षा  उन्हें
 (८)

 च
 बड़ा

 जल्दी  सहायता  देने  की  कोई  योजना  बनाना

 सम्भव है  ?  सरकार  को  मालम  है  कि
 (8)

 sire  दियासलाई  उद्योग
 प्राथमिकता  सूची  में  इन  जमीन-मालिकों  का  (3

 )  हाथ  से  धान  कूट
 नाम  नहीं  ह

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्नोत्तर र  जी  नही ं।

 प्त  हो  गया  है  ।
 यह  मशीन  निर्माता एजेंट

 श्री
 के०  डी०  मालवीय :  प्रश्नोत्तर  oft  हनुमान  फाउंड्री  एंड  इंजीनियरिंग

 भाप्त हो  गया  है  ।  कम्पनी  फलश्वेर  डाकघर

 ने  दिखाई  थी  ॥ प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 ं

 q  मनोयोग  जिन  का  विकास  fear  जाना  प्रति  घंटा १०  पौंड  चावल
 |

 ६४१.  शी

 एस०  सी०  (*)  c4  रुपये
 ;

 बांध  नें  तथा  पहुंचाने
 रया  वाणिज्य  तथा  उद्योग ya  हू  बदलाव  की  लागत  के  अतिरिक्त



 थ  थि

 माफ ZouR  fe  १९  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  १०५४

 आजिज़ी  तैयार  करने की  भारी  मशीनों  का  उद्योग  वि
 मोटर  उद्योग

 ६५२  श्री  के०  सी०  सोनिया se:

 ( )
 ६४४.  श्री  एस०  सी०

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 जा
 अता

 द

 उप

 का  इ  का
 की  कृपा  करेंगे  कि  उन  भारतीय  फर्मों  के  नाम

 क्या  जिन्होंने  मोटर  गाड़ियां
 बनाने का

 ह  क्या  यह  सच  है  कि  पहली  कार्यक्रम बनाया  हुआ  है  ?

 वर्षीय  योजना

 में  मूल  उद्योगों  तथा  यातायात
 यह  कार्यक्रम  कितने  समय  के

 के
 लिए  करोड़  रुपयें  की  जो  राशि  रखी

 लिए  बनाया गया  है
 गई  है

 —
 उस  में से  ७  करोड़  रुपये  बिजली  तयार

 या  सरकार  ने  इस  कार्यऋम की

 स्वीकृति दी  है
 ?

 es

 भारी  मशीनों  के  उद्योग  के  लिये

 {ft  यदि  तो  यह

 tia

 daft  कब
 यदि

 १९५  १  *

 कितनी  राशि  ह  की  जायेगी
 े

 व
 इस  कार्यक्रम के  ग्रन्थ  में  मोटर

 om

 वर्ष  में  इस
 की  क्यों

 बस

 र  ताकत  भारत

 काय  प्रा  भ  किये  जाने  की  आशा  है  ;  जाने  की  है  ?

 क्या  इस  सम्बन्ध म  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 प्रारम्भ  बनाई गई  अनुसंधान  स  र्
 कृष्ण सा यारो )  (  at  हिन्दुस्तान

 सिफारि  को  ध्यान में  रखा  जार  a  कमिटेड  कलकत्ता  |
 ्

 Hag  प्रीमियर  श्राटोमोधिल्स दि  तो  किस  हद os
 त

 fee
 बम्बई  |

 पादन  मंत्री  के०  Ato  द

 मसाज  स्टैण्ड  मोटर  प्रॉडक्टस

 जी  इण्डिया  पेस
 नाटो

 1)  तथा  (7) 1 J  arciecta  प्रसिद्धि  प्रैइक्टस  आफ  इण्डिया  कौर  मैसेज

 an

 © af  जो  सिद्धान्त रूप  में  इस  कार्य  मोटर  को  भी  मोटर  गाड़ियां
 बनाने

 मं में  वित्तीय  तथा  टेक्निकल  सहयोग  करने  को  व्यवस्था  करने  की  श्रीमती  दी  गई  है
 प

 कहा  गया  है  कि  वे  वर्तमान  स्थितियों  कभी  तक  उनका  निर्माण  कार्य  कम  नहीं

 क  द र  से  पड़ताल  करें  ।  विचार हैं  कि  इस  सिला  |

 सम्बन्ध
 में  १९५३-५४ में  सरकार  के  हिस्से  निर्माण  कार्यक्रम  a

 we
 तना  बचें  आएगा  वह  ५  लाख  से  अधिक

 के  लिए है  ।

 हीं  होगा
 ।

 से  ।  हिन्दुस्तान  ae

 तथा  प्रीमियर  श्राटोमोबिल्स  तो  तख़्ता तथा  i)l 3a ana इस  समय  की
 बदली

 हुई  स्थिति को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  समिति  से  पहले  ही  बन  गई  थीं  शौर  सरकार
 को

 न  कग

 जि

 विचार  उन  के  कार्यक्रम  का  पता  था  sal  कोई

 जायगा नई  परियोजना  f
 ग  दे

 विशेष

 र स्वीकृति  नहीं  दी  गई  थी  ।  अन्य

 santa fare
 व

 serene

 लम  _  तीन  फर्मों
 को

 as

 बनाने व

 करना  सम्भव  होगा
 ।

 क  ह  तथा ॥ क  में  दी  गई  थी  ak

 व



 थ

 a
 त  उत्तर  १९  अगस्त  १  @43 an  in  रप  नक्ल  १०५६

 a

 a  समतल  सिये
 ब

 नगरों  मे  नदी  बस्तियों  को  हटा  के  लिये

 दि  राज्य  सरकारी  सें  योजनायें  मांगी में  प्रगति  करना  चाहती  हैं  ।  यहं

 स्वीकार  भी  कर  ही  लिया  गया
 था  ।

 परन्तु  यदि  a  कितनी

 टेलर  आयोग  ने  यह  रिपोर्टे  दी  है  कि  सरकारो ंने  अपनी  योजनायें भेजी  हैं  ;  कौर

 .  स्तान  मोटर्स  के  रिक्त  are  किसी  ने  विशेष
 Far  इन  योजनाओं  पर  का

 प्रगति  नहीं  की  ।  इसलिए  उन  सब  सें
 ब्यय  केवल  भारत  सरकार  द्वारा  पूरा  किया

 वस्तु  कार्यक्रम  देनें  को  कहा  गया  जायगा

 ह  तैयार  करने  में  सरकार  का

 उद  ्य  यह  है  कि  मोटर  गाड़ियों के  श्रावस्ती  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वरण  : के  निर्माण  में  यथासम्भव  प्रगति  हो  ।
 ही

 क
 बर्मा  का  न्य  नियोग

 जैसाकि  १४

 ATST, ATeQT *६५ ३.  श्रीमती  तार केव वरों  सिन्हा  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  सं

 ५२७  के  उत्तर  में  बतलाया  जा  चका
 ह ै2 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 ने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हाल  ही  राज्य  स्थानीय  समितियों

 mat  का  एक  क्रय  नियोग  यह  देखने  के  गंदी  बस्तियों  को  हटाये  जाने  के  लिये  उ
 चत

 भारत  कराया  था  कि  भारत  में  बनी
 ढंग  से  केन्द्र  की  प्रो  से  दी  जा  सकने  वाली

 वस्तुएं  खरीदी  जा  सकती  ह  या
 नहीं

 ?
 सहायता के  प्रकार  एवं  परिमाण क

 अभी  भी  विचाराधीन  है  ।  ser
 यदि  तो  बर्मा  निकट  भविष्य

 4  ot  की  कौन  सी  मुख्य  वस्तुएं खरी  देग  हज  समितियां

 के
 FAT  यह  वस्तुएं  अन्य  माल  FEYY  श्री  एस०  एन०  दास

 क्या
 जायेंगी या  कि  इन

 का
 q  किः

 काया  जायगा  ?
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करें

 क्या  विशेष  हज  क  मकता

 करम
 |  बनिक  मंत्री  5.  तथा  केन्द्रीय  हज  नई  दिल्ली

 avn

 तब  से  ज  करना  बन्द  किया  है  जब

 १९५२  में  उनकी  वर्तमान  अवधि  समाप्त
 श्राप

 का  ध्यान
 बर्मा

 के  क्रय

 ae  के  साथ  हुए  पत्र व्यवहार
 eh

 हो  चुकी
 हैं  ;
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 उसूल  के  मुताबिक  हैदराबाद  के  तेलंगाना

 मसूर  राज्य  के  क्षेत्र  को

 बढ़ाने  और  मद्रास राज्य  के  क्षेत्र
 हिस्से  को  भी  इसमें  मिलाकर  पुरा  विशाल

 आन्ध्र  बनाना  चाहिए  था  ।  अगर  ऐसा  होता
 को  और  तत्सम्बन्धी

 तो  हम  खुशी  से  इसका  स्वागत
 मामलों की  व्यवस्था  करने  वाले

 विषयक  विचार  किया
 लेकिन  इसको  अधूरा  रखा  गया  हे  और  फिर

 राजधानी  को ढुंढा  जा  रहा  है  ।  जब  कि
 जाय

 हैदराबाद  मौजूद  है  जो  कि  परमानेंट  कैपिटल
 इस  पर  डा०  लंका

 सुस्दरम गि  ट  रा

 वित  एक  संशोधन भी  है  |
 बन  सकता  हैं  ।  वहां के  लोगों  की  यह

 डिमान्ड हैं  कि  हैदराबाद  को  डिसइंटीग्रेट
 अब  भी  शिवमूर्ति  स्वामी  अपना  भाषण  किया  जाय  |  यह  आवाज  न  सिफ  कांग्रेस

 रखेंगे  |
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 शिवमूर्ति

 दूसरी  पार्टियों  की  तरफ़
 से

 भी  यही  मांग  हैं  वाले  या  उनके  लिए  एजीटेट  करने  वाले

 प्रौढ़  हर  पोलिटिकल  पार्टी  इस  में  एकमत  यह  नहीं  चाहते  कि  हिन्दुस्तान  की  यूनिटी  पर

 है  कि  हैदराबाद  को  डिसइंटीग्रेट  करके  पुरा  किसी  तरह  से  असर  पड़े  ।  हर  एक

 विशाल  are  बनाया  जाय  इस  मौके  चाहता  ह  कि  हिन्दुस्तान  को  मजबूत  से

 पर  सिफ  इतना  ही  कहना  चाहता  हं  कि  मजबूत  बनाया  जाय  ।  जब  हम  हिन्दुस्तान

 के  तमाम  परिवार  अपने  अपने  घर  की यह  गवर्नमेंट  के  लिए  कोई  अच्छी  बात  नहीं

 कि  वह  थोड़ा  सा  हो  आन्ध्र  का  ज़ीशन  को  संभाल  कर  खद  होंगे  तो

 हिस्सा  दें  ।  लेकिन  फिलहाल  जो  इस  बिछ  स्तान  की  यूनिटी  कसे  अधूरी  रह  सकती है  |

 में  दिया  गया  हैं  उसका  समान  करते  हिन्दुस्तान  में  जो  मुख्तलिफ  कल्चर  वाले

 एक  दूसरी  बात  पर  जो  कि  इस  बिल  में  लोग  हैं  उनके  जब  होमोजी  नियम  )

 दी  गई  है  में  गौर  करना  चाहता  हूं  ।  स्टेट बन  जायेंगे  और  डिवाइड  एंड  रूल

 के  प्रिसीपल  पर  जो  पहले  दो  तीन  तीन

 उपाध्यक्ष  बहस  में  यह  कई  धार  भाषा  वाले  स्टेट  बनाये  गये  थे  वह  खत्म  हो

 कहा  गया  है  कि  दक्षिण  भारत  में  ary  स्टेट  जायेंगे  तो  हिन्दुस्तान  का  अभ्युदय  होगा  ।

 अब  अगर  आन्ध्र  वाले  अपना  प्रान्त  बनायें बनाकर  जो  यहँ  पहला  कदम  उठाया  जा  रहा

 ह  इस  मौके  पर  कर्नाटक  झ्रोर  दूसरे  प्रान्तों  या  कर्नाटक  बाले  अपना  प्रान्त  बनावें  तो  कोई

 में  एक  तरह  का  फीडिंग  उठना  स्वाभाविक  बात  नहीं  कि  इससे  भारतवर्ष  का  अभ्युदय

 है  और  हर  प्रान्त  वाले  चाहते  हैं  कि  अपने  जो  लोग  कि  लिग्विस्टिक  प्रा वि सेज

 अपने  प्रान्त  को  बनायें  ।  यह  जो  दक्षिण  के  एडवोकेट हैं  उनके  दिल  में  किसी  किस्म

 भारत  में  डिमान्ड  हो  रही  है  इसको  एक  दिन  की  यह  ख्वाहिश  नही ंहे  कि  कोई  भी  चीज़

 गवर्नमेंट  को  मानना  ही  पड़ेगा  att  यह  जर्रा  बराबर  भी  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  हो  |

 देना  ही  पड़गा  ।  वरना  आन्ध्र  की  ही  तरह  लेकिन  अगर  आप  देर  करेंगे तो  दक्षिण

 लोगों  में  बलबले  उठने  परलोक  बलवा  भारत  में  एक  द्राविडिस्थान  की  आवाज

 होने  पर  जिस  तरह  यह  यहां  आया  उठेगी  जो  कि  हमारे  नेशनलिज्म  के  खिलाफ

 है  अगर  उसी  तरह  दूसरे  प्रान्तों  में  भो  @  ।  आपको  इसको  दबाना  चाहिए  श्र

 सत्याग्रह  होने  पर  और  दूसरे  कांस्टीट्यूशनल  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  लिपिस्टिक

 तरीकों  को  अख्तियार  करने  के  बाद  अगर  प्राविसेज़  बना  दिये  आप  अपनी  ही

 ताकंत  आजमाने  पर  ही  वह  बिल  यहां  आयें  रिकमेंडेशन  को  देखें  ।  में  यहां  एक  कोटेशन

 तो  यह  अफसोस  को  बात  होगी  अब  घार  कमीशन  का  देता  हं  शर  फिर  उसके

 कर्नाटक  की  स्थिति  में  आपके  सामने  रखूं  ।  बाद  इस  बिहार  आता  हूं  ।

 वहां  तमाम  पार्टी  वाले  मिलकर  अपनी  एक
 ग्प्दो  भाषा वार  कर्नाटक

 ऐक्शन  कमेटी  बनाकर  बात  पर  तुले
 तथा  का  प्रतिनिधित्व

 हुए  हैं  कि
 अगर  इस  समय  पर  कर्नाटक

 प्रान्त  न  दिया  जाय  तो  आन्दोलन  करें  ।  भावी  अल्पसंख्यकों  द्वारा  होने  के

 कारण  उनके  विकास  में  निस्संदेह

 बार  बार  यह  कहा  जाता  है  कि  पड़ी  उनकी

 हिन्दुस्तान  की  यूनिटी  को  देखा  जाय  ।  कोई  सरकारें  बन  जायें  तो
 वे  अवश्य  ही

 भी  लिंग्विस्टिक्स  wife  की  डिमान्ड  करने  समृद्ध  होंगे ।
 मध्य  प्रदेश
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 तथा  महाराष्ट्र  के  मामले  अधिक  यह  दिखाया  गया  है  कि  एलर  में  ९४  गांव

 उलझे  हुए  हैं  att  उनमें  राजनैतिक
 हैं

 जिनमें
 से

 ५१  कन्नड़  गांव  यह  में

 झगड़े  ह ह अ्रतथ्रस्त ह हैं  1”  १९३१  की  सेन्सस  के
 आधार

 तो  कर्नाटक  सबसे  आसानी  से  बनने
 पर  बोल  रहा हूं

 |  अडानी  में  १७८  गांव  हैं

 वाला  प्रान्त  मुझे  खुशी  होगी  कि
 उनमें  ३८  कन्नड़  गांव हें  कौर  रायचूर में  ८५

 ae  के  बनने के  बाद  कम  से  कम  इसका  गांव  हें  उनमें ५२  कन्नड़  गाव  कौर  यह

 सारे  बाहर  के  पास  हैं  ग्राम  मिलाये  जा  सकते जवाब  देते  वक्त  गवर्नमेंट  इसके  लिए

 गारी कल  ऐद्योरेंस  हूं  ।  जैसे  इस  भ्रनस्त पुर में  मुड का सिरा  तालुक

 दे  ।  में  इसकी  गवर्नमेंट से  आशा  करता हूं
 |  र  इस  का  में  एक  सात  शौर  देता

 स्टेटमेंट  आफ  आवजेक्ट्स  एंड  रिजर्व  शुरू  में  जब  डावटर  पट्टाली

 रवैया  करनाटक  के  बारे  में  एक  मंटो  रैंडम तथा  कारणों  के  में  जो

 आन्ध्र  बिल  में  दिया  गया हैं  लिग्विस्टिक  का  वाइसराय  विलिंग्डन  को  पेश  कर  रहे  थे  तो

 लफ्ज़  नहीं  है  alt  न  इसका  प्रोग्राम  हैँ  ।  उन्होंने  खुद  कहा  था  कि  दक्षिण

 कन्नड़  रोक  नीलगिरी  जिलों अगर  इसके  लिए  गवर्नमेंट  ने  कोई  प्रोग्राम

 न  बनाया  कौर  ऐद्योरेंस न  न  दिया  तो  प्रान्तों  और  मड कसोरा

 में  जो  इसके  लिए  आवाज  उठेंगी  उसको  गल  और  होसूर  तथा

 दुनिया  की  कोई  ताकत  नहीं  रोक  सकती  तौर  कृष्णगिरि  इन  तालुका  और

 न  कोई  ताकत  उन  लोगों के  दिलों  में  aka  मद्रास  seas  सीमावर्ती  जिलों  के

 पैदा  कर  सकती  |  गांवों  को  मिला  कर  कर्नाटक  राज्य  बनना

 चाहिये  पी

 इसके  बाद  में  बिल  पर  अपने  ख्यालात

 पेदा  करूंगा  ।  बलारी  के  सम्बन्ध  में  बहुत  यह  डा०  पट्टाली  सीतारमैया  ने  जब

 कुछ  कहा  जा  चुका  में  उसको  दुहराना  वे  वाइसराय  विभिन्न  को  मेमोरेंडम  पेश

 नहीं .  चाहता  ।  लेकिन  उसका  जहां  तक  कर  रहे  थे  उस  वक्त  खुद  अपने  दस्तखत  से

 ताल्लुक  कन्नड़  प्रान्त  से  उसके  बारे  में  दिया  है  ।

 दो  चार  लफ्ज़  कहना  चाहता हं  ।  यह  बात

 नामुमकिन  नहीं है  कि  इस  पर  हम  त्र  यहां पर  जो  डिप्टी  होम  मिनिस्टर

 AY  वाले  आपस  में  बैठकर  फैसला  कर  दातार  साहब  उन्होंने  भी  एक  मेमोरेंडम

 देते  कहा  हैं आपस  में  लड़ने  से  और  एक  दूसरे  के

 खिलाफ  मोटिव  लगाने  से  मुश्किलात  पैदा
 Caay  माननीय  सदस्यों  को  तत्काल

 हो  सकती हैं  हम  खुद  इसका  कसला  न  कर
 सीमा  अयोग  बनाने  की  सिपारिश  करनी

 सकें  एसी  कोई  बात  नहीं  प्राइम  मिनिस्टर
 चाहिये  कर्नाटक  प्रांतीय  कांग्रेस  समिति  को

 ने  खुद  कहा हैे  कि  .  प्रार्थना  है  कि  उक्त  कन्नड़  क्षेत्रों  को  आन्ध्र

 तेलुगु  क्षेत्रों  से  प्रांत  से  अलग  रखनें  को  सिपारिश  की

 जाय  उ are  राज्य  का  निर्माण  होना

 चाहिए  ।'
 इतना  कहने  के  बाद  में  अब  यह  कह

 x
 कर  अपना  भाषण  खत्म  करता  इस  सं में  ने  जो  पिटीशन  दी  है  वह  तमाम

 मेम्बरों में  सकरुलेट की  गई  है  ।  उसमें  भी  ज्यादा  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  कि  e
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मन  इस  पहलू  की  ओर  इसलिए

 संकेत  किया है  कि  खतरा  इस  बात  का ११  मिनट  ले  चुके  हम  यहां  कर्नाटक

 है  कि  वाद  प्रतिवाद  तथा  आन्दोलन  प्रारम्भ
 पर

 बहस  भो  नहीं  कर  रहे  हें  ।

 करने  वाले  इन  बातों  में  कहीं  इतना श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 तो
 मुझे  केवल

 न  फंस  जांच  कि  प्रशासन  में  बिल्कुल gait  कहना  है  कि  हर  एक  विषय  के  लिए

 बाद  डरो  कमोशन  जल्दी  से  जल्दी  बिठाया
 ही  प्रगति  न  हो  सके  ।  अब  तो  खैर  पुरानी

 जाय  आर  जो  कुछ  मैसुर  से  मिलाना  है  वह
 बातों  की  चर्चा  करे  का  लाभ  हो  नहों  ।

 नए  राज्य  को  घोषणा  को  चुको है  ।
 मिलाया  और  जो  कुछ  आन्ड्  को

 मेंने  उसਂ  समय  ही  इस  के  औचित्य  पर
 देना  है  वह  उस  को  दिया  जाय  ।  हमें  इस

 सन्देह  किया  था  ।  परन्तु  अब  जब  कि  स्थिति
 के  बारे  में  खुशी है  कौर  में  इस  बिल

 ही  बदल  चुको  में  इस  का
 को  पुरज़ोर  ताईद  करता  हूं  ।

 सम्त  करता  हं  ओर  तीन  ठोस  सुझाव
 श्री  मित्तल  |  में इस  रखना  चाहता  (५

 a  ।

 विषयक  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा

 हुआ  परन्तु  मुझे  यह  कहने  में  कोई  सब  से  पहली  बात  यह्  है  कि  नए

 संकोच  नहीं  है  कि  आसान  राज्य  के  सम्बन्ध  आंध्र  को  जनता  को  कौर  भारत  सरकार

 में  जितना  भी  आन्दोलन  चला  वह  को  जिम्मेदारी  है  ।  भारत  सरकार  को

 तिक  दलों  ने  अपने  लाभ  के  लिए  चलाया  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  नया

 था  ।  यह  आरोप  लगाया  जाता  रहा  है  राज्य  कहीं  राजनीतिज्ञों  का  अखाड़ा  नत  बन

 कि  मद्रास  का  तामील  मंत्रिमण्डल  आन्ध्र  जाय  ।  चाहे  मुख्य  मंत्रों  कोई  गरीब

 जनता  के  हितों  को  ओर  पहले  ध्यान लोगों  का  शोषण  करता  रहा  है  ।  परन्तु

 मद्रास  के  प्रस्तुत  मुख्य  मंत्रों  के  अतिरिक्त  जाना  भारत  सरकार  को

 सभा  मुख्य  मंत्रो  आन्ध्र  थे  ।  यदि  लोग  इस  यह  घोषणा  कर  दनी  चाहिए  कि  यदि  नए

 मांग  के  बद्ध  होते  तो  क्या  नई  राजधानी  राज्य  में  कार्यक्षम  जिम्मेदार  स्थानों

 मंत्रिमण्डल  नेतागिरी  के
 सम्बन्ध  में

 मंत्रिमण्डल  न  तो  3. FET  को  जमता  के

 इत दें  मतभेद  होते  ?  राजा  जी  ने  कहा  प्रति  भारत  सरकार  को  जिम्मेदारी  उसे

 था  कि  भाषावार  प्रांतों  की  मांग  जनजातियों  वहां  राष्ट्रपति  का  राज  स्थापित  करने  पर

 क  विचारधारा  जैसा  हैं  ।  यह  तो  वास्तव  विक  कर  देगी  ।

 Hada  विचार  धारा  है  जो

 नीतियों
 के  एक  कुल तंत्र ने  प्रारंभ  को  दूसरो  बात  यह  है  कि  नई  सरकार

 )  में  तामील  नहीं  हुं  ।  बहुत  कुछ  स्थायी-असैनिक

 सेवा  के
 कम  चारी-वर्ग  की

 थ्रो  रघुरामय्या  हमारे  दारी  निष्पक्षता  पर  निसार  होगो  ।

 महान  नेताओं  के  सम्बन्ध  में  यह  बड़ी
 मद्रास  विवान  सभा  मं  जो  चर्चा  हुई  है

 कटाक्ष मर ों  बात  है  |
 उस  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  अधिकारियों

 श्री  मित्तल :  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  के  दिल  में  यह  डर  बेठा  हुआ  है

 महसूस  करता  हूं  सो  मेंने  कह  दिया  है  कि  कहीं  नए  राज्य  में  उनके  लिए  ठीक

 यदि  इससे  मेरे  माननीय  मित्र  को  दुःख  ढंग  से  काय  करना  कठिन  न  हो  जाय  |

 पहुंचा  है  तो  मुझे  खेद  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  अधिनियम  में
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 उचित  व्यवस्था  कर  दो  जानी  चाहिये  ।  कर  दिया  जाय  तो  दूसरी  किसी  अवस्था

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में  देश  तथा  जनता  का  fea  farsi  दो

 भारत  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  सेवा  के  राज्यों  के  मिलाने  में  भी  हो  सकता

 सम्बन्ध  में  मद्रास  धारा  संभा  का  सुझाव  में  सदन  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना

 रविवार  नहीं  किया है  ।  में  भारत  सरकार  चाहता  हूं  कि  ट्रावनकोर  कोचीन  को  qs

 लिखे  लोग  चाहते  हैं  कि  उस  राज्य  को से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  राजा  जी  को

 बात  सुनकर  धारा  ६१  तथा  ६२  में  यह  मद्रास  राज्य  के  साथ  मिला  दिया  जाय

 उपबन्ध  भी  करे  fe  जिन  अधिकारियों  इस  से  दक्षिणा  को  आधिक

 को  उन  की  इच्छा  के  विरुद्ध  आधा  राज्य  समय  लाभ  होगा  ।

 में  कामਂ  पर  लगाया  जाय  उन्हें  निर्धारित  बल्कि  में  तो  यहां  कहूंगा  कि

 समय  के  बाद  मद्रास  राज्य  में  लौटने  की  में  वह  दिन  देखना  हूं  जब  कि

 अनुमति  होनी  चाहिये  ।  यह  न  हो  सके  दक्षिण  में  दो  बड़े  राज्य  जिन  में

 तो  यह  उपबन्ध  किया  जाय  कि  राष्ट्रपति  से  एक  को  राजधानी  हैदराबाद  होगो
 उन  के  सेवा  सम्बन्धों  अधिका  रियों

 को  श्र  दूसरे  की  बंगलौर  |

 गारंटी  दे  ।
 में  सदन  के  अधिक  समझदार  सदस्यों

 से  अपील  करता हूं  कि  वे  भाषावार  राज्यों तीसरा  कौर  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण

 सुझाव  यह  हैं  कि  सरकार  को  यह  बात  के  विरोध  के  लिए  एक  मोर्चा  बनाएं  |

 स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  कि  अन्य  राज्य  की  श्री  कक्कड़  (
 स्थापना  का  मतलब  यह  नहीं है  कि  सरकार

 सूचित  इस  विधेयक  का

 भाषा  के  आधार  पर  देश  के  बंटवारे  के  समन  करते  हुए  में  आन्ध्र  देशਂ  के  कांग्रेसी

 लिए  वचनबद्ध  हो  चकी है  ।  हमें  सरदार  नेताओं  तथा  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  को

 पर  पाती  av पटल  के  किए  कराये  नहीं  श्रद्धांजलि  भेंट  करता  |  आन्ध्र  राज्य

 फेरना  चाहिये  |  उन्होंने  देश  को  एक  की  स्थापना  को  श्रेय  उन्हीं  को  है  ।

 तथा  संगठित  बनाया  और  भाषावार  प्रान्तों
 कुछ  सदस्यों  ने  श्री  पेट्टी  रामुलू

 की

 के  समर्थक  चाहे  कूछ  भी  क्यों  कहते  चर्चा  की  है  ।  उन  के  प्रति  मेरे  मन  में

 इन  प्रान्तों  का  निर्माण  देवा  की  एकता  बड़ा  सम्मान  हैऔर  में  अपने  मानवीय

 को  दुर्बल  बनाएगा  ।  ऐसे  प्रान्तों  के  निर्माण  मित्रों  से  कहूंगा  कि  eer  देश  में  कान्ती

 के  आन्दोलन  में  हिसा  का  प्रयोग
 बनाए  रखने  के  लिए  श्री  रामुलू  का

 आमरण  हुए  कौर  क्या  नहीं  हुआ  ?
 गमन  करें  |

 हमें  प्रधान  मंत्री  के  ये  ace  नहीं

 भूलने  चाहियें  कि  यह  याद  रखना
 में  तामील  हू  ax  इस  विधेयक  के

 है  कि  यदि  भारत  उन्नति  नहीं  करता
 इस  उपबन्ध  का  विरोध  करता  हूं

 कि  भवनों  के  लिये  २३०  लाख  रुपये  की
 तो  किसी  को  भी  उन्नति  नहीं  होगी  ह

 क्षतिपूर्ति  दी  जाय  ।  तामिलनाडु  के  लोग

 यह  क्षतिपूर्ति  नहीं  दे  सकते  ।  यहं  तो
 साथ  ही  हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  यदि  एक  अवस्था  में
 केन्द्र  को  देती  चाहिये  ।

 देश  तथा  जनता  का  हित  इस  बात  में  अब  में  fat  की  कौर  आता  हूं  ।

 है  कि  किसी  राज्य  विशेष  का  विभाजन  १९११  F  उत्तर  अकाली जि  ये
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 श्री  वेलायुद  (  क्वि लोन पव

 पुत्तर  तथा  चित्त्र--प्रशासनीय  रक्षित--अनुसूचित  मुझे  जो

 सुविधा  के  विचार  से  चित्तूर  जिले  में  समय  मिला  उस  में  में  दो  एक  ऐसी

 मिला  दिए  गए  थे  ।  ताला  बातें  कहना  चाहता  हूं  जिस  पर  सदन

 तो  मद्रास  राज्य  को  अवश्य  वापिस  मिलने  न  अभी  विचार  नहीं  किया  सब  से

 चाहिएं  ।  एक  आधुनिक  कवि  सुब्रह्मण्य  पहले में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 में

 भारती ने  अपन  एक  गीत  में  कहा हैं  कि  भाषावार  राज्यों  का  समाज  नहीं  हूं
 ।

 तामिलनाडु  की  दक्षिणी  सीमा  कन्याकुमारी  में  ने  सदा  यह  कहा  हे  भाषा  के

 है  और  उत्तरी  सीमा  तिरूपति  ।  इन  दो  आधार  पर  देश  विभाजन  बड़े

 drat  के  बीच  में  जितना  भी  क्षेत्र  है  खतरे  की  बात  fl  हमारे  देश  का

 वह  हमें  मिलना  चाहिए  |  इतिहास  यह  बताता  कि  देश  का

 मुझे खेद  है  कि  श्री  लक्ष्मीना  ने
 विकास '  भाषा  के  cent  पर  ही  नहीं

 श्री
 राजगोपालाचारी

 को  दुर्योधन  कहा  हैं  |  हुआ  है  ।  इतिहास से  यह  पता  चलता

 है ंकि  भाषा  के  आधार  पर  देश  क

 श्री  लक्ष्मीना  कै क
 बालोद

 बंटवारे  का  बिचार  जात  पात  के  आधार

 मेरे  मित्र  को  मालूम  नहीं  कि  श्री  पर  उठा  इसीलिए  में  इस  का

 पा लाचारी  ने  कहा  था  कि  ate  वाले  विरोधी  रहा  हूं  ।  हमारे  देश  की  संस़्कति

 रावण  at  तरह  जो  सीता--उनका
 का  आधार  भी  जाति  ही  है  ।

 तात्पयं  मद्रास  नगर  से  था--को  भगाने

 में  ने  भाषावार  राज्यों  के  समर्थक
 आए  हैं  ।

 मित्रों  से  बहस  की  उन्होंने  eq
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यहां  किसी  प्रान्त

 तथा  योरूप  के  उदाहरण  दिए  जहाँ
 के  मंत्री  राज्यपाल  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं

 कहना  चाहिए  ।
 भाषा  के  आधार  पर  क्षेत्र  विभाजन  हुआ

 उस  का परन्तु  भारत  का

 श्री  केबिन  और  श्री  मुनि स्वामी  को
 सामाजिक  आर्थिक  विकास  भिन्न

 यह  नहीं  कहना  चाहिए  था  fe  तामील
 रहा  है  ।  यहां  मूल  आधार  at  जाति

 बालों  को  ही  यह  अधिकार  है  कि  वे
 का  रहा है  ।

 राजा  जी  को  दुर्योधन  या  बातूनी  कह  सकते

 ह  हमारे  प्रधान  मंत्री  भारत  में  एकता

 के  अभाव  का  या कारण  क्षेत्रवाद
 श्री  मुनि रवा मी  ने  यह  भी  कहा  था

 साम्प्रदायिकता  बताते  मेरे  बिचार
 कि  मद्रास  के  बाकी  राज्य  को  द्राविड़ ना डू

 में  केवल  जात  पात  ही  इसका  मूल  कारण
 या  तामिलनाडू  कहा जाय  ।  मुझे  द्राविड़ ना डू  यदि  आप  इस  समय  यह  बात  स्वीकार
 शब्द  पर  बहुत  आपत्ति  है  !  द्राविड़ ना डू  के

 कर  लेंगे  तो  भारत  में  लोकतंत्र  कभी
 लिए  आन्दोलन  करने  वालों  को  तामील

 संस्कृति  ईश्वर  पर  विश्वास  नहीं
 सम्पूरां  रूप  से  नहीं  हो  सकता

 |

 वे  केन्द्र  से  अलग  होना  चाहते  में  आधार  राज्य  के  निर्माण  के  विरुद्ध

 थें  तो  मद्रास  के  बाकी  राज्य  को  सैंतालीस  fe  इस  का  आधार  भाषा  नहीं
  ्तोर  aT

 नाम  कहूंगा  |  हूं  ।  gate  gM  ल  म  मान्य
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 आर ० वालों  ने  जो  बलिदान  किए  उन  के  प्रतिकार  श्री  एन०  एम०  स्वामी

 केरूप  में  यह  राज्य  स्थापित  किया  जा  !:  पिछले  चार

 wei  परन्तु  यदि  यह  सोच  कि  देश  दिन  से  जो  भी  विवाद हु
 ये  हें  उन  में  एक

 का  विभाजन  भाषा के  आधार  पर  होगा  दूसरे  के  प्रति  कड़ी  आलोचना  हुई  है

 तो  वद  भारत
 के  लिए  कोक  ar

 दिन
 चुनाचे  आन्ध्र  के  सदस्यों  ने  यह  खल

 आरम्भ  और  कई  और  आंध्रवासियों

 ने  उनको  बातों  का  उत्तर  भी  दिया  ।  किन्तु

 भ्राघ्नवासियों  ने  Wana  शब्दों  का
 जो  मातन  ने  कहा  हं  कि  मेरा  राज्य

 प्रयोग  किया  है  ;
 ट्रावनकोर  मद्रास  राज्य  में  मिला  किन्तु  अच्छा  होता

 यदि  उन्होंने  भावना  को  तक  पर  प्रबल  नहीं दिया  जाय  ।  मुझे  प्रस्तुत  ट्रावनकोर  र-कोचीन
 होने  दिया  होता  ताकि  उनको  बातों  से  कुछ राज्य से  सन्तोष  हे  भ्र ौर में  एसा  कोई

 परिवहन  नहीं  चाहता  gi  यदि  ऐक्य
 लाभ  होता  ।  में  यह  भी  देखता  रहा  हूं

 केरल  राज्य  बनाना  हो  तो  तामील  क्षेत्र
 कि  मेरे  तामील  भाइयों  ने  भी  आन्ध्र वासियों

 के  लिये  बराबर  के  भाव नाव धान  शब्दों  का
 तानिव्वाद  को  मिल  art  चाहिएं  |

 प्रयोग  किया  है  ।

 मेरा  अरपना  विचार  तो  यह  है  कि
 श्री  के०  कण  बसु

 rd

 छोटे  छोटे  राज्य  होने  चाहिएं  मेरा  बस
 बराबर  का  जोड़  रही  ।

 चले  तो  में  वर्तमान  आन्ध्र  के  दो

 भाग  कर  दू  ।  इस  से  प्रशासन  में  सुविधा  एन०  आर  ०  एम०  स्वामी  :

 मेरा  बस  चले  तो  सारे  भारत  में  मेरे  मान्य  मित्र  का  कहना  कि  दोनों

 छोटे  छोटे  चालीस  पचास  राज्य  बना  कर  बराबर  रहे  हें  ;  किन्तु  इधर  के  पिछले

 एक  संघ  बना  परन्तु  भाषा  के  आधार  दो  दिनों  में  जो  भी  विवाद  ga  उन  में  आन्ध्र

 पर  नहीं  राज्य  विधेयक  को  कतई  तौर  पर  छोड़

 दिया  गयो  ।  माननीय  सदस्यों  ने  भाषाविद

 को  ही  और  यह  भाषाविद  आचायं
 ट्रावनकोर  कोचीन  उसे  मद्रास  राज्य

 में  मिलाने  का  विचार  ज़ोर  पकड़ता  erat  ने  शुरू  चुनाचे  इन्होंने

 जा रहा  है  ।  परन्तु इस  से  तो  स्थिति
 भाषा वार  प्रांतों  की  रचना  के  विरुद्ध  बोलना

 और  भी  उलझ  क्योंकि  ह्म  ae  श्र  इसे  श्री  गाडगिल  का

 दक्षिणी  ट्रावनकोर  राज्य॑  को  छोड़ना  नहीं
 समर्थन  प्राप्त  हुआ  |

 हते
 ।

 में  फिर  यह  कहना  चाहता हूं

 आजाये  कृपा लानी  :  खेद  है  कि  मेरे कि  ट्रावनकोर  कोचीन  के  प्राप्त  ढांचे  में

 कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  भाषण  को  गलत  समझा  गया  मेंने

 यथासम्भव  तामील  लोगों  को  सन्तुष्ठ  रखना  कहा  था  कि  भाषा वार  प्रान्तों  की  शीघ्र  ही

 चाहिए  कौर  उन्हें  सभी  प्रकार  की  रियायतें  स्थापना  होनी  चाहिये  ।  अब  में  इस  बात

 देनी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  हम  parte  की  के  विरुद्ध  नहीं हूं  ।  मरने  wer  था  कि

 यदि  प्रारम्भ में  इस  बात  को  विवाद  के एकता का  विकास  कर
 सकते

 अर्थात् “
 अल्पमत ों  से  मैत्री  कर  न  कि  १४  लिये  उठाया  नहीं  गया  तो  अधिक 4.0

 ब  कर
 अच्छा

 रहता  |
 चूंकि  स  बात
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 उठाया  गया  सरकार  इस  से  लोगों  को  जाने  से  इस  बात  गई
 है

 ।

 भावनाओं  को  उकसाया  गया  अतः  शीघ्र  भाषावाद  का  भाव  केन्द्रीय  सरकार  के

 ही  इसका  निपटारा  होना  चाहिये  ।  मस्तिष्क  में  अवश्य  रहा  होगा  ।  उन्होंने

 भी  एन०  आर०  एम०  स्वामी  में  ने  श्रामण्य  से  आरम्भ  किया हैं  ताकि  भविष्य  में

 यदि  कन्नड़  राज्य  बनाना  पड़ा  तो  उसे  भी
 उनका  दृष्टिकोण  समझ  लिया  ।  उन्हों  नं

 आसानी  से  जोड़ा  जायेगा  ।  किन्तु  यदि  ऐसे
 पहले  विरोध  किया  कौर  बाद  में  अपनी

 आपात्काल  आये  at  एक  shes  संघ
 बात  का  संशोधन

 जिससे  दक्षिण  भारत  उत्तर  भारत

 आजाये  कृपा लानी :
 में  यही  से  बिल्कुल  अलग  हो  जायेगा  ।  यदि  वे  ऐसी

 कहूंगा  कि  में  ने  अपना  वक्तव्य  नहीं  बदला  ।
 t  बात  चाहत  हों  तो  वे  अवश्य  भाष:वार  प्रान्त

 में  ने  उसका  स्पष्टीकररा  किया  |
 बना  तो  भाषावार  राज्यों  के  सम्बन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  कि  में  में  इस  प्रकार  की  बात  का  विरोध

 प्रारम्भ  में  वह  इसके  विरुद्ध  किन्तु  करता हूं

 किसी  तरह  परिस्थितियों  ने  इस  बात  को

 यहां  तक  अतः  इस  को  रोके  इस  प्रसंग  में  मुझे  संयुक्त  परिवार
 की

 रखना  वांछनीय  नहीं है  ।
 *  संपत्ति  के  बटवारे  की  एक  बात  याद  धा

 जाती  कि  किस  तरह  छोटी  आयु  के

 श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  इस  एक  सदस्य  ने  संपत्ति  का  दावा  किया

 सदन  में  भाषाविद  पर  ही  सारो  विवाद  किन्तु  बाद  में  वह  संपत्ति  झगड़ने  वाली

 होता  रहा  उद्देश्यों  कारणों  के  पार्टियों  को  मिली  ।  इस  में  बन्दर बांट

 विवरण  में  यह  भाषाविद  शब्द  कहीं  भी  जेसा  बटवारा  होगा  |  अब  देखिये  कि

 प्रयोग  में  नहीं  आया  ।  न्यायमूर्ति  पांचू  मैसूर  किसी  भी  राज्य  का  कोई  भी  भाग

 तथा  मिश्र  एवं  मंत्री  ay  रिपोर्टों  में  नहीं  लेना  चाहता  था  और  में  नहीं  जानता

 ही  इस  शब्द  का  प्रयोग  हुआई है  |  प्रस्तुत  कि  इस  मामले  में  वह  किस  तरह  इतना

 विधेयक  को  उन्होंने  अपने  अभिप्रायों  को  भाग्यशाली  रही  कौर  यदि  भविष्य  में

 qa  करने  के  लिये  बनाया  किन्तु  उन्हों  उसने  कौर  किसी  उद्देश्य  से  किसी  अन्य

 ने  बत  ह्  सावधानी  से  भाषा बाद  AT  खण्ड  के  किसी  भाग  को  अपने  साथ  मिलाने

 wee  दूर  रखा  है  ताकि  कहीं  भविष्य  सें  का  दावा  जैसा  कि  कभी  कभी  बिना

 इस  प्रकार  के  शब्दों  के  बनाये  जाने  की  जाने  हो  जाता  तो  कितनी  बुरी  बात

 बात  से  कोई  झगड़ा  पदा  न  ati  वे  होगी  ।  कितना  ही  अच्छा  होता  कि  भविष्य

 शायद  करना  आदि  में  इसਂ  प्रकार  को  ata  नहीं  होता  ।

 प्रान्तों  को  बनाना  किन्तु  स्वयं  मेरा  उन्होंने  मैसूर  का  एक  भाग  दिया  किन्तु

 ye  विचार  है  कि  इस  प्रकार  को  नीति  से  यह  तामील  एवं  आदिवासियों  के  बीच  की

 एक  प्रकार  का  द्राविड़  संघ  बन  जायेगा  |  बात  क्योंकि  उन्होंने  ही  इसके  लिय

 मेरे  मान्य  मित्रों  को  इस  बात  से  असंतुष्ट  आन्दोलन  किया  था  ।  मैसूर  वालों  को

 नहीं  होना  क्योंकि  इस  का  एसा  इस  में  कोई  नहीं  हां

 ही  परिणाम
 होगा  ।:  मद्रास  का  एक  खण्ड  एक  करनाटक  प्रान्त  बन  जाता

 तथा  बेलार  के  कुछ  तालुक  मैसूर  को  दिये  तो  वायद  उनकी  कोई  रुचि  होती  ।  कृपया
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 मुझे  तरार  एक-दो  मिनट  बोलने  आज्ञा  आता  far  राज्य-परिषद्  के  सभापति  के

 दीजिए  |  निर्देशों  के  अनुसार  पदावधि  में  घटोत्तरो

 या  बढोत्तरी  क्यों  को  जायेगा  ।  मेरा  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  आप  को  और

 मत  हैं  कि  सभापति  को  यह  काम  नहीं
 दो  मिनट  दे  दूगा  ।

 सौंपा  जाना  चाहिये  ।  यह  काम  निर्वाचन

 भी  एन०  आर०  एस०  स्वामी  :  अब
 आयुक्त  द्वारा  होना  चाहिये  |

 विधेयक  को  खोजिये  ।  इसमें  सोमा  आयोग

 को  स्थापना  का  बात  हा  नहीं  ।  उपमंत्री  विधेयक  के  खण्ड  ४७  कौर

 १  के  सम्बन्ध  में  भो  मझ  कुछ  प्रतिवाद जी  ने  बतलाया  कि  इस  से  च  कि  कठिनाइयां

 नजर  आते  हैं  ।  खण्ड  ४७  में  बताया  गया  हैँ पैदा  होंगी  इस  के  उल्लेख  को  कोई

 भी  आवश्यकता  कौर  मेरा  बिचार  कि  यदि  संपत्ति  एवं  दायित्वों  के  बांटे  जाने

 हैं  कि  यदि  स्वयं  विधेयक  में  इत  बात  को  को  बात  से  कोई  झगड़ा  होगा तो  राष्ट्रपति

 भी  शामिल  fear  तो  हमारा  यह
 को  इस  बात  का  किया

 विधेयक  प्रभावहीन  नहीं  होगा  ।  आप  को  और उस  का  अन्तिम  होश

 उसके  बाद  कोई  अपोल  नहीं  होगो  ।  किन्तु

 खण्ड  ५१  में  बतलाया  गया  है  कि--सम्बद्ध तथा  अन्य  स्थानों  में  अशान्ति  फैल  रही

 यदि  राज्य  सरकारों  के  साथ  wart  के हे  अझर  गड़बड़  हो  रहो  है  ।

 राष्ट्रपति  गार्द  शा  द्वारा  इस  बात स्वयं  विधेयक  में  सीमा  आयोग  ai  नियुक्ति
 द्

 को  उपबन्धित  किया  गया  तो  इन  का  निश्चय  इस  में  जो  कुछ  भी

 विवादास्पद  क्षेत्रों  को
 उसे  सौपा  जाता  |  है  वह  खंड  vo  के  विरुद्ध है  ।

 चुनाचे  मुझ  से  पहले  बोलने  वालों  में  से  में  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  खण्ड  ४७  कौर

 श्री  कठिन ने  बतलाया  कि  १९११ से  पहले  सातवीं  saga  को  रह  जाय  अथवा

 इस  से  कठिनाई  होगो  ।  में  इसीलिये  इस प्रशासकीय  इकाइयों  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 प्रकार  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  आप कठिनाइयां  और  कई  आवश्यक  भाग

 चित्त  जिले  से  हटाये  गये  थे  और  कई  एक  स्थिति  में  राज्यों  को  बीच  में  पड़ने

 उसमें  जोड़े  गये  थें  ।  हां  ऐसी  बात  नहीं  कि  का  मौका  ed  ह्  कौर  दूसरी  स्थिति  में

 हम  विवादास्पद  स्थानों  से  किसी  क्षेत्र  पर  आप  राष्ट्रपति  को  ही  इस  की  पूरी

 अपना  दावा  बढ़ा  रहे  थे  ।  में  तो  यही  तंत्रता  देत ेहैं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  यह

 बतलाना  चाहता  था  कि  इन  क्षेत्रों  में  एसे  प्रार्थना  करता  हं  कि  इस  पहलू  पर  विचार

 किया  जाय  | सेकड़ों  दहते  होंगे  जहां  दो  बोलियां  बोली

 जाती  होंगा  ।  र  यदि  सीमा  आयोग

 को  नियुक्ति  का  उल्लेख  इस  में  आया  होता  में  एक  we  सुझाव  भी  देना  चाहता
 तो  बातें  सनौर  भी  स्पष्ट  हो  जातीं  ।  में

 ~

 हूं कि  सम्पत्ति  एवं  दायित्व  के  सम्बन्ध

 विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  स्थापित

 ऊपर ों  सदन  के  सदस्यों  को  पदावधि  की  जाय  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव है  कि  जब

 ि  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  विवादास्पद  बातें  समिति  नियुक्त  की  जाय  at  कई  ऐसे

 ४  ।  किन्तु  जब  निर्वाचन  आयुक्त  द्वारा  नियम  विनियम  होने  चाहियें  जिनके  अनुसार
 a

 ही  ऊपरों  सदन  के  अन्य  सदस्यों  की  पदावधि  पार्टियां  अपनी  आपत्तियों  के  स्मृति-पत्र
 का  निश्चय  होगा  तो  मेरो  समझ  में  नहीं  प्रस्तुत  कर  सकें  और  उन  पर  कार्यवाही
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 एन ०  आर०  म०

 ata  के  बाद  स्मिति  मामले  का  निश्चय
 श्री  सारंग धर  दास  :  में  बहुत  समय

 कर  और  खण्ड  ४७  या  ५१  के  अनुसार  भारत  से  बाहर  रहा  ।  वहां  मेरे

 कार्यवाही  करे  अत  मेरा  सुझाव हैं  कि  बंगाल  तथा  पंजाब  के  वाले

 इन  खण्डों  का  उचित  संशोधन  किग्रा  जाना  अमरीका मित्र  थे  ।  उन  दिनों  में

 चाहिए  ।  में  इस  विचार  को  भी  समधन  में  यही  कहा  करता  था  भारत  में

 ः  करता  त्
 g  कि  इस  प्रश्न  पर  तटस्थ  रूप  हम  सभी  भाइयो ंके  समान  रह  रहे  हैं  ।

 विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  मेरा  यह  स्वप्न  भी  नहीं  था  कि  भिन्न-भिन्न

 जानी  चाहिए  ।  आन्ध्र  से  एक  एक  प्रांतों  में  fara  भिन्न  भाषाय  बोलने  वाले

 और  यदि  आप  चाहें  तो  उत्तर  भारत  से  लोग  होंगें  ।  किन्तु  जब  में  बड़ा  हुआ

 एक  शौर  सदस्य  लियां  जाय  ताकि  वे  कोई  at  सचाई  जानने
 लगा  कुछ

 :  हेल  ढूढ़  सकें  ।  और  हो  नजर  आया  |  उड़ीसा  को  भाषा

 चुनांचे  एक  cara  पर  मेरे  मान्य  मित्र
 की  एक  लोकोक्ति  हैं  :  के  पहाड़

 पत्थर  लगा  करते  a  के  ढोल
 :
 डालूंगा  सुन्दरम  ने  कि बेज वा  डा

 ही
 को  राजधानी  जाय  ।  पहले  मुझे

 Yaa  सदस्य आये  हुआ  fe  frames  निर्वाचन
 उपाध्यक्ष  महोदय

 पहाड़  से  गय  कौर  पुनः  पहाड़  लौट
 क्षेत्र  का  सदस्य  किस  तरह  ऐ  सी  बात  कह

 आये सकता  है  alt  बाद  में  मूझे  पता  चला  कि

 बह  वेजवाडा  जिले  में  पैदा  हुये  हैं  ।
 श्री  सारंग धर  दास  :  वापसी  पर  Aa

 डा०  लंका  सुंदरम्  :  मेंने  अपने  लोगों  से  देखा  कि  जहां  लोग  अल्प  संख्या  में

 कहा  था  कि  बीजवाड़  ही  प्राकृतिक  रूप  से
 वहां  उन  पर  बहुमत  का  प्राधान्य  था  ।

 राजधानी  बन  सकता  कौर  उन्होंने  मुझ  सार्वजनिक  जीवन  में  भाग  लेने  से  पहले

 का  दिया  ।  आप  आरोप  न  भी  मेरा  यहीं  अनुभव  रहा  हैं  ।

 लगाइये  तथा  बिहार  को  देखिये  ।  इसके

 स्वरूप  मेंने  विचार  बदले  श्र  में  कांग्रेसी श्री  एन०  आर०  एस०  स्वामी  :  उन्हें

 :  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  का  आज्ञापक  मिला
 संघर्ष  में  पड़ा  शर  यहां  सोचता  रहा

 उन्होंने  बेज़वाड़ा  का  नाम  सुझाया  है  |  fe  भाषा वार  प्रान्त  चाहिये ं।

 मेरे  मान्य  मित्र  इस  प्रत  के  सम्बन्ध  में  चुनाचे  मैंन  कांग्रेस

 गहाकोदशल  आदि  के  लिए  कांग्रेस  समितियों
 कोई  समझौता  करें  ।  इन  शब्दों  के  साथ

 के  बनाने  का  प्रस्ताव  ठीक  जिस में  विधेयक  का  समर्थन  तथा  प्रवर  समिति

 से  उड़ीसा  को  सिंहभूम  जिले  में  भी  एक के  निर्दिष्ट  होने  के  प्रस्ताव  का  विरोध

 समिति  का  काय  सौंपा  गया  ।  किन्तु करता  हूं  ।

 दुर्भाग्य वय दा जब  से  कांग्रेस  सत्ता  में  आई
 श्री  सारंग धर  दास

 वह  सभी  नक्शे  बदल  गयें  ।  यद्यपि  प्रधान

 :  में  सब  से  पहले  इस  प्रस्ताव
 मंत्री  प्रगतिशील  होनें  का  दावा  करते

 का  समान  करता  हूं
 फिर  भी  वे  ate  उनकी  पार्टी  आगे  बढ़ने

 उपाध्यक्ष
 महोदय .:  उड़ीसा

 AKT  देश  से  डरते  हे  |  इसके  आधा
 ~

 उत्तर  में  ्  प्रांत  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  बहुत
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 झुन्ना  राज्य  विधेयक  ce

 समय  बाद  विस्तार  कौर  उस के  इस  तरह के  रवैये  से  प्रांतों  में  शत्रुता

 कारण  श्री  रामू लू  को  मृत्यु  भी  हुई  ।  बढ़ेगी  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  मिल  कर

 मृत्य  के  बाद  कई  हिंसा कांड  काम  करें  और  भाषा वार  प्रांतों  को  तान

 और  उस  समय  राजनैतिक  पार्टियों  ने  के  अलापने  में  न  अल्पसंख्यकों  को  भूल

 न  डाले ं| air  लाभ  उठाया--चुनाचे  अन्य

 देश  बनो  कर  पन  qfaa  लाभ  उठाने  वालों  zr
 जहां  तक  विधेयक  का  प्रश्न  @)

 के  सामने  सरकार  झुक  गई  ।
 इस  में  तुंगभद्रा  परियोजना  उल्लेख

 बाब  राम  नारायण  fag  हुआ  है  ।  ये  परियोजनाओं

 fea  fara  राज्यों  में  स्थापित  हें--यानी :  कितनी  कायरता  हैं  ।

 एक  हो  परियोजना  दो  या  राज्यों

 श्री  सारंग धर  दास  :  न  केवल
 में  है  ।  पहले  य  मद्रास

 वार  प्रांतों  के  बनने  के  सम्बन्ध  अपितु  श्र  हैदराबाद  द्वारा  चलाई  जानें  वाली

 जनता  की  अन्य  मांगों  के  सम्बन्ध  में  भी  आर  अब  चूंकि  बेलारी  के  कुछ  भाग

 यह  एक  बुरी  यूबंवादिता  fe  वह
 मैसूर  में  शामिल  हुये  मंसूर  सरकार

 => सरकार  जो  देश  पर  शासन  रहो  के  मुख्य  जेसा  कि  डा०  काटजू  q

 राजनैतिक  धमकियां  के  सामने  झुके  उन्हें  उद्धत  भी  कहते  हैं  कि  :--

 अतः  एक  में  सरकार  पर  इस  बात  का
 परियोजना  हमारी  भूमि  7.0

 दोष  आरोपित  करता  हूं  और  इन  लोगों
 बेलारी  जिले  के  उस  भाग  मेज़ों

 को  भो  दोषी  ठहराता  जिन्होंने  वहां
 हमारे  क्षेत्र  में  प्राया  हे--स्थापित  है  ।

 उस  समय  हिसा  को  थो  |
 अतएव  यह  हमारा  हिं  ।  सभी

 परियोजना  हमारी  है  ।  हम  इसको  किलो

 थ

 अब  चूंकि  यह  बात  हो  चुकी

 दि  अतः  बोली  जाने  भाषा ग्र ों  के  भी  ढंग  से  चला  सकते हैं  ज

 अनुसार  प्रांत  बनाने  की  पुरी  पूरी  योजना

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इसको  भी  बन्द

 बनाई  जानी  चाहिये  ।  आज  मेंने

 कि
 कीजिये  |

 का  एक  समाचार  सुना

 किस  तरह  वहां  के  लोग  निराशा  से  घुले  श्री  सारंग धर  इसके  पुरा
 जा  रहे  wt  भूमिगत  आन्दोलन  चला  किये  art  में  कोई  किन्तु

 रहे  हें
 ।

 में  सरकार  यह  अनुरोध  इसके  पुरा  होने  के  सभी  बातों  में

 करूंगा  कि  न  केवल  अतिशीघ्र  उस
 इसका  नियंत्रण

 आयोग  की  नियुक्ति  व्यवस्था  हमारा  काम  होगा  |
 0.0

 अपितु  wet  राज्यों  के  वित्तीय

 संसाधन  तथा  अन्य  बातों  को  विचार  में  किसी  भी  केन्द्रीय  सरकार  को  एसी

 रखते  उनकी  भी  इसी  आधार  पर  परिस्थितियों  में  उन  ऐसे  प्रांतों

 रचना  हो  ताकि  भारतीय  राज्य  संघ  योजना  नहीं  सौंपनी  चाहिए  जो  एक  gar

 के  अच्छे  भाग  बन  सकें  ।  कई राज्यों में  से  लड़  रहे  हों
 ।  जब  तक  ये  दोनों

 और
 दूसरे  राज्यों  के  क्षेत्र  होने  पर  राज्य  एक  दूसरे  से  कोई  सम  ता  नहीं

 झगड़े  चल  रहे  और  यद  प्रांत  चाहता  करते  तब  तक  केन्द्र  को  इसे  अपन  पास

 ह्  कि  लस  प्रांत  म  से  एक  भाग  रखना  चाहिए  ।  जिन  दिनों  ५६०  राज्य
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 सारंग घर

 ,  उन  feat  इसी  बात  से  सरकारों  को  के  भारत  सरकार  व्ययों  sat

 डर  लगता  था  ।  अब  उड़ीसा  में  से  बहने  जल्दी  कर  रही  थी  ।  में  नहीं  समझता

 ? TT  महीनों  लगभग  छः  राज्यों  में  से  कि  इतनी  जल्दी  क्यों  की  गई  हैं

 बातों  यह  राज्य  कहता  ह  कि  मं  क्या  आन्ध्र वासी  और  दो  aw  नहीं  ठहर

 सकते थे  ? यहां  कुछ  भी  नहीं  होन  और  दूसरा

 कहता  ह  कि  म॑  यहां  एक  बाँध  बनाऊंगा ।  गिरता  | बाबू  रामनारायण  fag

 वह  सब  बातें  बीत  को  और

 गेद मारे  पास  स्वायत्ततापूण  राज्य  ह ै|  पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  एक  नया

 x
 एक  राज्य  कहता  है  छ  हज़ारों  संपत्ति  राज्य  बनाया  जा  रहा  fea  उसकी

 कर  लग  भीਂ  निश्चय  नहीं हा  जसा  भी  चाहें  राजधानी  का  कोई

 और az  उच्च राज्यों  के  हाथ  में  इन  परियोजनाओं  भीਂ  पता  नहीं  कहां

 न्यायालय  बनायी  जायगा  |  क्या  इसी का  सौंपा  जाना  बहुत  हो  खतरे  को  बात  ह
 “

 कयोंकि  नये  राज्य  बनाये  जाते  ह  ये  ढंग  से  नया  राज्य  बनाया  जाता  ि  ।

 परियोजनाओं  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  ग्रा  कह  का  यह  अभिप्राय  ह  कि  भारत

 पर में  होनी  चाहियें  ।  मेरा  समय  समाप्त  का  भावों  इतिहासकार  इसी  निष्कर्ष

 होता  जा  रहा  है  और  म  al  कहना  चाहता  पहुंचेगा  कि  भारत  सरकार  आप्रवासियों

 हूं  कि  ये  सब  काम  शीघ्रता भु वक  होने  के  प्रति  अपनी  जिम्मेदारी  पुरी  नहीं  कर

 सको  |  इसमें  आदिवासियों  का  भी  जछ
 चाहियें  |

 दोष  उन्होंने  सरकार  से  जिल्दों  कराई

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  व  :  यदि  एक  सोमा  आयोग  ने  स्वतंत्र  रूप

 त इस  बिल  के  बारे  में  मझ  दो  तीन  बातें  से  इसका  निचय  किया  यह

 खंडित  आन्ध्र  राज्य  नहीं  बन  STAT
 सूझती  जो  में  आप  के  सामने  अज

 afte,  सच्चे  अर्थों  इसके  स्थान  पर करना  चाहता  हूं  ।

 एक  विशाल  आधार  राज्य  को  स्थापना

 सब  से  आज  तीस  ay  हुई  होती  ।  ata  रिपोर्ट  से  मझे  यह  भी

 के  बाद  जब  भारत  का  इतिहासकार  यहां  पता  AMT  क  यह  नया  राज्य  बित्ता यं

 और  सदन  की  और 1  इतिहास  लिखना  दृष्टि  से  आत्म  निभा  नहीं  हैं  ।

 इस  बात  को  पढ़कर  मझे  शरमिन्दा  होन यं वाही  देखना  तो  वह  कुछ  इस  प्रकार

 सोचेगा  जो  बेईमान  पीढ़ी  को  पसन्द  न  पड़ा  ।  क्यो  उसका  इस  घाट  क  <u  fa

 हो  ।  ब्रिटिश  राज्य  को  हम  इन  प्रान्तों  को  हैदराबाद  मं  कुछ  भाग  मिला

 के  बनने  का  दोष  तो  देते  वह  देने  से  पुरा  नहीं  किया  जा  सकता  ;  वह

 इतिहास  का  एक  घटना  किन्तु  wa  भी  तो  भारत  का  zi  अंग  हैं  ।  यदि

 हमारे  अपने  राज्य  में  इस  तरह  की  तो आप  मैसूर  को  कुछ  भाग  सके

 बातें  होवे  लगें  क्या  हम  स्वयं  आप  हैदराबाद  का  कुछ  भाग  इस

 उत्तरदायी  नहीं  होंग  ।  भारत  का  भावी  नय  आधार  राज्य  के  साथ  ं  जोड़

 इतिहासकार  स्पा यम नि  वाच  और  fas  ताकि  यंह  एक  आत्म-निभने  राज्य

 कि की  रिपोर्ट  पढ़कर  यह  नहीं  समझना  बने  ।  यदि  कुछ  ऐसे  लोग  आन्ध्र

 se  क्यों  जल्दी  थी  ।  वह  यह  भी  नहीं  वासी  होना  चाहिए  हैदराबाद  में  रह
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 रहे  तो  हम  उन्हें  आंध्र  साथ  डा०  काटजू  :  बुलन्दशहर  के  सम्बन्ध

 में  आपके  क्या  विचार  हें  ? त्यों  नहीं  रखते  ।  यह  सही  बात  है  कि

 में  भाषा वार  प्रान्तों  के  बनायें  जान  के
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  बह  तो

 पक्ष  में  नहीं  2
 or  ।  क्योंकि  यही

 उत्तर  प्रदेश  में  है
 ।  आप  ने  बहुत

 आधार  रखा  गया  तो  भारत  में  सैंकड़ों
 ०६  रहे  को  एक  घटना  याद  दिलाई  ।  वहां

 राज्य  होंगे  ।  मेरे  अपने  छोटे  ज़िले  में
 १९२८  में  जब  सभो  पार्टियों

 देसी
 वेदन  हो  रहा  था  तो  में  सर  तेज  बहादुर

 बागड़ी  आदि  साज  भाषायें  बोली  जाती  हैं  ।
 सिर के  पास  चुनांचे  में  ने  उन

 डा०  काटजू  :  हिसार  जिले  में  ?  से  कहां  कि  हम  कठिनाई  में  हें  क्योंकि

 पिछले  १००  वर्ष  से  हें  पंजाब  में  रखा
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  जी

 द्ण्ड गया  और  यह  उस  काम  का

 हिसार  जिले  में  यदि  आप  सारे  पंजाब
 १८५७  के

 को  देखें  ता  आप  को  पता  चलेगा  कि
 दिया  गया  है  जो  हम  ने

 विद्रोह  में  किया  था  ।  में  ने  उन  यह
 fq  २  जिलों  में  ऐसी  कई  भाषायें

 भी  कहां था  कि  हम  पंजाब  के  नहीं
 और  कई  बोलियां  जाती  जा

 यदि  एक  एसा  नया  प्रान्त  बनाया

 दूसरे  भाग  लोगों  को  समझ  में  नहीं
 जाय  जिस  में  उत्तर  yea  के  कई  भाग

 आ  सकतीं  ।  यदि  भाषा  को  ही  Wea

 ay
 हरियाना  आदि  हों  तो  अच्छा

 बातें  का  मापदण्ड  माना  जाय
 ताकि  सजातीय  इकाई

 कोई असंख्य  राज्य  होंगे  ।  इस  में
 चुनांचे  उस  समय  सर  तेज  बहादुर  सप्रू

 संदेह  नहीं  कि  कई  बातों  में  भाषा  का
 नें  तेज  भरी  आवाज  में  मुझ  से  कहा

 मापदण्ड  रखा  जाता  तो  उपयोगी  हे  ।
 ऐसा  नहीं  हो  ड्राप

 मुझे  आध्र  राज्य  के  जाने  उत्तर  प्रदेश  का  विभाजन  चाहते  हैं  पी

 इसके  बाद  उन्होंने  मेरो  बात  तक  नहीं में  कोई  भा  आपत्ति  नहीं  किन्तु  में  नहीं

 सुनो  ।  कौर  अब  बुलन्द दा हर  का
 चाहता  कि  इतनी  जल्दी  में  एक  खंडित

 ऊपर  राज्य  बनाया  जाय  |  जिक्र  कर  रहे  हें  ।  कितना  ही  अच्छा

 होता  कि  उत्तर  प्रदेश  के  भाग

 रायला सीमा  सम्बन्ध  में  भी  एक  जिन  भें  हज़ारों  जेसी  कुछ  art

 बात  टेक  चाहता  हूं  क्योंकि  में  ऐसे  पाई  जाती  हरियाना  में  मिल  ज  गल 4
 ES Iw

 प्रदेश  जहां  राय ला सोमा  किन्तु  आप  हमें  उन्हें  छूने  नहीं

 स्थिति  हैं  ।  में  हरियाना  क्षेत्र  का  देंगे  ।

 जिस  में  करनाल  श्र
 संविधान  में  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  तथा

 रोहतक  ये  चार  जिले  हें  ।
 राष्ट्र  को  एकता  का  उल्लेख  है  किन्तु

 प्रान्तीय  राष्ट्रीयता  को  कोई  महत्व  नहीं
 एक  साधनों  सदस्य  :  अम्बाला  |

 दिया  गया  हैं  ।  किन्तु  आज  प्रत्येक  व्यक्ति

 पंडित  ठाकर  दास  अम्बाला  प्रांतीय  राष्ट्रीयता  की  बात  कह  रहा  है  ।

 का  एक  भाग  हरियाना  में  माना  जा  मेरा  तो  यह  कहना  है  कि  जब  भाषा  के
 सकता  हैं  और  इसका  भाग  पंजाब  अतिरिक्त  अन्य  किसी  आधार  को  लेकर

 QT ७

 तथा
 हरियाना  पत्न  का  नमूना है  ।  प्रांतों  का  पुर्विभाजन  हो  तो  उसका  उद्देश्य
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 ठाकुर  दास

 प्रांतों  को  संबद्ध  तथा  उन्नतिशील  बनाना  में  कहा  गया  हैं  कि  आंध्र राज्य  आधिक

 हो  |  भारतवर्ष  एक  बहुत  बड़ा  देश  हैं  दृष्टि-कोण  से  स्वावलम्बी  नहीं  हैं  ।  भारत

 समस्त  देश  के  लिए  एकात्मक  सरकार  नहीं  सरकार  अथवा  मद्रास  सरकार--जो  भी

 बनायी  जा  सकती  क्योंकि  उसमें  इस  बात  आंध्र राज्य  के  लिए  उत्तरदायी  हो  उसे

 का  सन्देह  रहता  है  कि  जो  भाग  कमजोर  यह  सोचना  चाहिए  कि  इसका  निर्माण

 जा
 ह  उनकी  ओर  यथेष्ट  ध्यान  नहीं  दिया  अच्छे ढंग  पर  हो

 जा  सकता  |  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 यदि  किसी

 हुए  एक  बात  में  राय ला सोमा  के  बारे  में
 कोई  धन  उधार  देती  है  तो  वह  उस  निधि

 कहना  चाहता  हुं  ।  रायला सीमा  जो  आध्र
 में  से  देती  है  जिसका  सम्बन्ध  समस्त

 का  एक  भाग  उसके  साथ  उतना  न्याय
 भारत  से  होता  है  ।  अतएव  आंध्र  को

 जो नहीं  होगा  जितना  कि  होना  चाहिए  ।

 कुछ  दिया  गया  हैं  समधन  सभी
 रायला सीमा  निवासियों  ने  इस  बात  पर

 ज़ोर  दिया  था  कि  रायलासीमा  को  भी  वही
 सदन  को  एकमत  होकर  करना  चाहिए

 ताकि  आंध्र राज्य  उचित  रूप  से  बन  सके  |

 महत्व  मिलना  चाहिए  जो  कि  आंध्र  के  अन्य
 जस्टिस  वांचू  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहां

 भागों  को  दिया  जा  रहा  है  ।  मुझे  हरियाना  कें
 था  कि  मद्रास  को  ५  बर्ष  तक  के  लिए

 बारे  में  पुरा  पुरा  अनुभव  है  ।  जब  वह  संयुक्त  आंध्र  की  राजधानी  बना  wat
 पंजाब का  एक  भाग  तब  भी  तथा

 किन्तु  वास्तव  में  देखा  जाय  तो  आंध्र
 आजकल  भो  वह  प्रायः  बहुत  सी  बातों  में

 निवासी  मद्रास  को  राजधानी  बनाना  नहीं
 ४  दिया  जाता  है  ।  में  आशा  करता  हूं

 चाहते  |  हमको  यह  देखना  चाहिए  कि
 कि  रायला सीमा  के  साथ  ऐसा  बर्ताव  नहीं

 कोई  उचित  प्रबन्ध  नहीं  हो  सकता
 fear  जायगा  ।  रायला सीमा  एक  निधन

 तो  क्या  हानि  है  कि  अगर ५  वर्ष  तक
 क्षेत्र  है  अतएव  सदन  का  यह  कांस्य  हो

 मद्रास  हो  राजधानी  रहे  तथा  मद्रास
 जाता  कि  वह  इस  बात  को  देखे  कि

 न्यायालय  ही  उनका  न्यायालय  रहे  ।  मेरा
 राय ला सोमा  के  साथ  अच्छा  बर्ताव  किया

 विचार  है  कि  जब  यह  प्रतिवेदन  लिखा

 हैं  ।  अतएव  इस  विधेयक  में
 गया  था  तो  उस  समय  एसा

 रायलासीमा  की  भलाई  के  लिए  कुछ  ध्यान  हो  कि  आगामी  एक  या  फोन

 सुरक्षा  जानी  चाहिए  wat  मेरा
 वर्षों  में  हैदराबाद  का  कुछ  भाग  आंध्र  में

 निवेदन  हैं  ।
 मिला  दिया  जाय  ।  इसी  कारण

 हम  कह  सकते  हैं  fe  पहिले  कुछ  इसमें  लिखा  गया  कि  उच्च न्यायालय

 वर्षों  में  समस्त  आंध्र  राज्य  के  सम्पूर्ण  8344.0  अथवा  १९५६  से  वहां  नहीं

 जा  सकता  |  आंध्र  की  जनसंख्या  काफी राजीव  का  कुछ  रायलसीमा  में

 औद्योगिक  एवं  कृषि  आदि  की  है  ।  में  चाहता था  कि  इसमें कुछ  भाग

 उन्नति  के  लिए  लगाना  चाहिए  ।  में  तो  कौर  जोड़  दिये  जायें  और  इसकी  जनसंख्या

 यह  कहता  हूं  कि  यदि  भारत  सरकार  इस  ३  करोड़ हो  जाय  ।  एवं  इसकी  आधिक

 स्थिति  भी  सुधर  जाय  । पर  पुरस्कार  करके  सम्पूर्ण

 राजधानी  तथा  उच्च न्यायालय  सहित  बना  आज  ऐसी  दशा  हो  गई  है  कि  प्रत्येक

 देती  बड़ा  अच्छा  होता  ।  प्रतिवेदन  राज्य  दूसरे  राज्य  में  से  कुछ  न  कुछ
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 मांगता  है  ।  या  तो  इसे  एकदम  रोक  देना  श्री  get  >

 चाहिए  अथवा  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  गह  मंत्री  ने  इस  विधेयक  में

 कर  दी  जाय  जो  इस  झगड़े  को  सेव  राज्यਂ  दादों  का  प्रयोग  नहीं  किया  है  ॥

 के  लिए  निपटा दे  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  यह  विधेयक

 यह  झगड़ा  बराबर  चलता  रहे  और  एक  से  ही  सम्बन्धित  है  ।  मेरी  समझ  में  यह

 राज्य  दूसरे  राज्य  से  इस  बात  को  लेकर  नहीं  आता  कि  भारत  सरकार  तथा  आंध्र

 के  माननीय  सद्य  जो  कि  आंध्र  राज्य आपस  में  जलन  की  भावनाएं  बनाये  रखे

 बनाने  जा  रहे  हैं  वे  हैदराबाद  के  बारे

 संविधान  में  कहा  गया  है  कि  मानव  में
 क्यों  नहीं  कुछ ते  करा  ।

 जाति  में  समानता  धर्म  आदि
 में  तीन  भाषाओं  के  बोलने  वाले  हैं  +

 के  आधार  पर  उनमें  कोई  भेदभाव  नहीं  तेलगू  भाषी  लगभग  एक  करोड़  हैं  ।  जो

 होना  चाहिए  ।  में  चाहता  हूं  कि  संविधान  कि  वर्तमान  आंध्र  की  जनसंख्या  के

 में  यह  भी  होना  चाहिए  कि  देश  के  सभी  से  भी  अधिक हैं  ।  वर्तमान  आंध्र  राज्य

 क्षत्रों  में  समानता  हो  ।  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  भी  में  दो  कमी
 प्यार
 ए  ।  एक  तो  है

 हूं  जिनके  बारे  में  अधिक  ध्यान  दिया  गया  की  ।  यदि  हैदराबाद  के  बारे  में  निश्चित

 ह्  इन  क्षेत्रों  की  आर्थिक  व्यवस्था  भिन्न  हो  जाता  है  कौर  जैसा  कि  हैदराबाद

 भिन्न है है  ।  बड़े  बड़े  राज्यों  में  जो  धनवान  निवासी  विघटन  के  लिए  तत्पर  हैं

 हैं  वहां  सामुदायिक  योजनाएं  कर  समझता  हूं  कि  उस  स्थिति  में  हैदराबाद

 रही  हैं  ।  रायलासीमा  में  अकाल  पड़ते  हैं  को  आंध्र  की  अस्थायी  राजधानी

 किन्तु  वहां  यह  प्रबन्ध  नहीं  गया  जा  सकता  है  ।  मेरी  ans  में  यह  नहीं

 है  कि  अकाल  फिर  न  qs  ।  इसी  कारण  आता  कि  ऑ  वाले  मद्रास  को  at

 तो  में  चाहता  हैं  कि  आंध्र  की  सम्पूर्ण  अस्थायी  राजधानी  चाहते  हैं

 आय  का  कुछ  भाग  रायलासीमा  के  सुधार  हैदराबाद  को  वह  क्यों  नहीं  बनाते  ।  यह

 aa  के  लिए  पहिले  कुछ  वर्षों  तक  लगाया  ठीक  है  कि  तेलंगाना  बीच  में  पड़ता  है  +

 जाय  ।  अतएव  भारत  सरकार  को  चाहिए  किन्तु  जब  हैदराबाद  विशाल  आध्या  की

 कि  वह  कुछ  ऐसे  प्रबन्ध  करे  ताकि  किसी  राजधानी  बनेगा  तो  फिर  उन  सभी  को

 के  साथ  भेदभाव  न  हो  ।  अल्पसंख्यकों
 अभी  से  क्यों  नहीं  जोड़  देते  ।  इस  प्रकार

 को  इस  बात  का  आदिवासी  मिलना  चाहिए  से  राजधानी  बनाने  में  सुविधा  मिलेगी  ॥

 कि  उनके  हित के  लिए  रत  सरकार

 कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हें  जहां  कि  अब  कुछ  दिनों  से  हैदराबाद  के  बारे
 ०५

 काफी  नीचे  चला  गया  है  ।  तथा  मचवा  दप् रति बाद  चल  रहा  है  ।  कुछ  लोगों

 उनकी  आवश्यकताओं  की  ओर  कोई  का  विचार  है  कि  मद्रास

 विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  इन  सरीखे  भागों  को  लग  श्रेणी  का  राज्य

 में  चाहता  हूं  किं  भारत  सरकार  इस  बात  बना  दिया  जाय  ।  हैदराबाद  में  अभी

 को  देखे  कि  एक  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  एक  वादप्रतिवाद  हुआ  था  जिसमें  कहां

 में  कोई  आधिक  असमानता  नहीं  होनी  गया  है  कि  सिकन्दरा बाद  तथा

 चाहिए  उनके  साथ  कोई  भेदभाव  न  हो  आस  पास  के  कुछ  क्षेत्रों को  मिलाकर  उसे

 श्रेणी  का  राज्य  असानी  से  बनाया उनके  साध  पूरा
 '

 पुरा  न्याय

 हो  ।
 जा  सकता हैं  ।
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 पिंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  अध्यक्ष-पद  भारत  परकार  इस  बारे  में  भी

 एक  निश्चित  घोषणा कर  दे  जहां पर  आसीन

 राज्यों  के  पुर्विभाजन के  भाषा

 शग  श्रेणी  के  राज्यों  की  बात  तो
 a

 आधार  हें  वहां  राजधानी  के  लिए  स्थान

 अब  पुरानी  बात  हो  गई  है  ।  में  इसके  भी  महत्व  रखता  है  ;  तथा  नय

 पक्ष में  नहीं  में  चाहता  हुं  कि  केन्द्रीय  राज्य  बनाने  के  लिए  जैसा  कि  काका

 सरकार  इसके  बार  में  एक  निश्चित  नीति  गाडगिल  साहेब  ने  एक  सुझाव  में  ae

 की  घोषणा  कर  दे  कि  किसी  भी  नगर  को  कि  न्यूनतम  क्षेत्र  तथा

 ग  श्रेणी  का  राज्य  नहीं  बनाया  जायेगा  !  न्यूनतम  वित्तीय  साधन  भी  आवश्यक  हैं

 यदि  बताया  जाता  है  तो  वहां  के  रहने

 चाले  व्यक्तियों  में  भ्रामक  सम्बन्ध
 थी  एन०  राबिया

 अच्छे  बनाये  रखने
 के  लिए  प्रबन्ध  करना

 अनुसूचित  :  नव  भारत  में  एक

 नए  राज्य  के  निर्माण  के  बनाये
 होगा

 गए  इस  महत्वपूर्ण  विधेयक  का  में  पुरी

 मेंने  arse  वासियों  से जो  कि  तौर  पर  समर्थन  और  स्वागत  करता

 मद्रास  में  रहते  हें  हैदराबाद  अधिवेशन  के  मैसूर  राज्य  के  लोगों  की  ae  मेरी

 अवसर  पर  पुछा  था  कि  यदि  मद्रास  को  यहं  कामना  कि  आसान  राज्य  सारे

 ग  श्रेणी  का  राज्य  बनाया  जाता हैं  तो  भारत  में  एक  आदेश  राज्य  हो  और  वहां

 उनकी  क्या  राय  है  उन्होंने  उत्तर  में  बताया  के  लोग  संविधान  का  आदर  करने  वाले  अर

 कि  इसका  भविष्य  अच्छा  नहीं  रहेगा  ।  न्यायप्रिय हों  ।  मझे  प्रसन्नता  है  कि

 पहली  अक्तूबर  को  नया  राज्य  वास्तविक
 हैदराबाद  को  यदि  अस्थाई  राजधानी

 रूप  ले  रहा  है  ।
 जाता  हें  तो  में  रायलासीमा  वालों

 को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  उनके  सथ

 मैसूर  राज्य  के  विरुद्ध  कुछ  आरोप
 कोई  भेदभाव  अथवा  नहीं  किया

 जायगा  |  तेलंगाना  के  छः  जिलों  की  लगाए गए  हैं  ।  में  उन  का  उत्तर  देना

 आर्थिक  स्थिति  चाहता  मैसूर  एक  न्यायप्रिय

 एवं  उच्च  आदर्शों  वाला  राज्य  हे  ।  qe रायला सीमा  सरीखी  हूं  ।  उनमें  रायला सीमा

 प्रशासन  अथवा  आधिक  विकास
 वालों  के  लिए  मंत्री भाव  तथा  सदभावना  है

 के  मामले  में  किसी  भी  भाग  के

 भारत  सरकार  को  भाषा वार  प्रांतों के  राज्य  से  कम  नहीं  है  और  यही  कारण है

 बार  में  एक  निश्चित  नीति  घोषित  कर  कि  उस  को  संविधान  के  अनुच्छेद  ३७१  के

 देवी  चाहिए  जैसे  कि  एसा  निश्चित  कर
 दे  उपबन्धों  से  विमुक्त  कर  दिया  गया  है  ।

 कि  भाषा वार  प्रांत  बनाने  के  लिए  कम  से

 ey  geal  जनसंख्या  अर्थात्  उदाहरण  के  इस  विधेयक  को  प्रस्तावना से  यह  स्पष्ट

 लिए  एक  करोड़  रख  होगी  चाहिए  तो  हो  जाता है  कि  मैसुर  राज्य  के  क्षेत्र  में

 आज  जो  यह  बातें  हैदराबाद  आदि  जो  वृद्धि हो  रहो  उसके  लिए  मंसुर ने

 लग  श्रेणी  का  राज्य  बताने  के  बारे  कभी  भी  मांग  नहीं  की  बल्कि  ऐसा  केन्द्रीयਂ

 में  हो  रही  है  वे  सब  एकदम  समाप्त हो  सरकार  अपनी  इच्छा से  कर  रहो  है  ।  हम
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 सदैव  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेशों  का  आदर  मांग  की  भी  कोई  सीमा  होनी  चाहिए

 करते  रह ेहें
 ।  और  इसलिए  हमने  बेलारी  भर  आधार  भी  ।  हमें  अपने  प्रदेशों  को

 जिले  के  सात  तालू कों  स्वागत  वैधानिक  तरीके  से  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न

 ह्  करना  चाहिए  |

 जहां  तक  बोलेरो  का  संबंध  पहले
 उन  लगों  ने  मिश्रा-प्रतिवेदन  के

 वहं  मद्रास  राज्य  का  ही  एक  अंग  संबंध  में  बहुत  सी  दुःखद  चीजें  कहीं  और

 न्यायाधीश  मिश्रा  के  प्रतिवेदन  से  भी  यह
 की  मेरे  विचार  से  mee  लोगों  का

 स्पष्ट  हो  जाता  हैं  कि  बेलारी  के  इन  सात  ऐसा  व्यवहार  ग़लत  और  अनुचित है  |

 तरीकों के
 और  मंसूर  के  लोगों

 में  बहुत

 अधिक  समानता  है  में  यहां  पर  यह  भी  मेरे  एक  और  श्री  चौधरी

 बता  दूं  कि  मैसूर  के  लोगों  ने  बेलारी  को  चि तल द्ग  wt  तक  कि

 कोलार  भी  चाहते  हैं  । पाने  के  लिए  कभी  भी  f  a asi  को  नीति  हम  उन्हें  मसूर

 देने  को  भी  तैयार हैं  ।  पर  क्या वे  इन  सब नहीं  अपनाई  |  हम  को  इस  बात  पर  कोई

 आपत्ति  नहीं  कि  सारे  तेलगू  भाषा  क्षेत्र
 क्षेत्रों  पर  बासन  करने  की  क्षमता  भी

 are  राज्य  को  जायें  पर  उन्हें
 रखते  पहले  उन्हें  अपने  नए  राज्य  को

 क्षेत्रों  को  प्राप्त  करने  al  संभालने  और  उसकी  सदस्यों  से  निपटने कन्नड़  भाषी

 कोई  अधिकार  नहीं  बेलारी  के  का  काम  करना  चाहिए  ।  यहीं  पर  में

 इन
 सात  तालुका  में  पूर्ण  रूप  से  areas  यह  बता  दे  कि  तामिलनाद

 अथवा  आन्ध्र  में  कोई  कन्नड़  क्षेत्र  का भाषी  लोग  रहते  इसके

 ciao  प्रदेश  में  रहने  बाले  कानों  के  टुकड़ा  होगा  तो  हम  उस  को  छोड़ना  नहीं

 साथ  ada  अनुचित  व्यवहार  हुआ  है  |  चाहते  ।  किन्तु  हम  उसे  हिंसात्मक  ढंग  से

 मानवी  दृष्टिकोण  से  बेलारी  नगर  नहीं  लेना  पर  यदि  वे  लोग

 हिंसात्मक  ढंग  अपनाने  को  तेयार  हें  तो  हम सहित  इन  ताछुकों  को  मैसूर  में

 सम्मिलित  चाहिए  ।  मेरी  राय  में  भी  उस  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 अब  यह  बेलारी  का  प्रबल  फिरन  अन्त  में  में  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 उठाया  जाए  ।  श्री  राघवाचारी  ने  कहा  कि  करूंगा  कि  यदि  उन  स्थानों  के  लोग  चाहें
 आन्ध्र  पर  मद्रास  के  झगड़े  से  मैसूर  लाभ  तो  कोलेगल  और  दक्षिणा  कनारा

 उठाने
 का  प्रयत्न कर  रहा  है  ।  मुझे  यह  जैसे  क्षेत्र  मैसुर  राज्य  में  मिला  दिए  जाएं

 सुन  कर  बहुत  दुःख  यह  आरोप  ताकि  हम  एक  बहत्तर  मसूर  बना  सकें  शर
 स्वधा  निराधार  मैसूर  स्वयं  अनेक  सारे  देश  का  एक  अच्छा  कर

 टुकड़ों में  बंट  गया  कन्नड़  लॉग  कई  सकें  ।

 भागों
 में

 बंट  कुछ  भाग

 में
 a

 में जोड़ दिए  गए  कुछ  ae  में  ate  श्री  feat  test

 कुछ  महाराष्ट्र  मज़े को  बात  तो  यह  है  लाखों  area  लोगों  र  विशेष  कर

 कि  मार  के  हमारे  मित्र  मद्रास  से  अपने  रायलासीमा के  लोगों  की  शोर  से  इस
 ७ क्षेत्रों  को

 मांगनें
 की  बजाय  हम  से  मैसूर  विधेयक  का  स्वागत  हूं  ।  आन्ध्र

 मांग  रहेगे  उन्होंने  मद्रास  बेलारी  के  लोग  यह  कामना  करते  हें  कि  उनके

 नगर  और
 अब  वे  हैदराबाद  मांग  रहे  पड़ोंसी  केरल  कौर  महाराष्ट

 349  PSD
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 ईश्वर

 इस  संबंध  में  मैसूर  सरकार  को  सिफारिशों के  लोग  भी  अपना  राज्य  बनाने  में  शीघ्र
 x

 के  लोगों
 ले  से  रायलासीमा  के  लोगों  को  भारी  धक्का सफल  हों  |  रायला सीमा

 केन्द्रीय  सरकार  के  arg  के  बीच  फूट  पहुंचा  हं  ।  उनसे  परियोजना  का  सारा

 के  झूठ  प्रचार  को  गलत  सिद्ध  कर  दिया  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जाता  हैं  ।

 सीमा  के  अभागे  लोगों  के  प्रति  मंसूर हूँ  और  मुझे  पूरा  विश्वास  है  fe  वे

 लोग  उत्तरों  सरकारों  के  लोगों  के  साथ  सरकार  का  ऐसे  विचार  रखना  बहुत

 अपनी  एकता  ges  बनाएंगे  और  अनुचित  और  अन्यायपूर्ण  है  ।  चूंकि

 अधिक  उत्साह  के  विख्यात  भास्कर  तुंगभद्रा  परियोजना  मंसूर  में  स्थित

 तथा  अपनी  परियोजना ग्र ों  प्राप्ति  इस  आधार  वह  मसूर ५  को  नहीं  हो

 की  मांग  के  लिए  प्रयत्न  करेंगे  ।  में  इस  सकती  ।  संविधान  के  अनुसार  कोई  भी

 व्यतीत  भारत  के  किसी  भी  भाग  में
 महान  उद्देश्य  के  लिए  बलिदान  होने  वाले

 सम्पत्ति  का  स्वामी  हो  सकता  है  ।  यहीं विशेष्  कर  श्री  पेट्टी  श्री  रामू लू

 के  प्रति  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हूं  ।  बात  राज्य  पर  भी  लागू  होती  है  ।

 इस  विधेयक  में  कुछ  ऐसे  विषय  हे
 किन्तु  हम  लोग  उस  परियोजना  पर

 पूरण

 जिनके  कारण  रायला सीमा  कों  काफी  स्वामित्व का  दावा  नहीं  करते हैं  ।  हम

 तो  केवल  यह  चाहते  हें  कि  इस चिनता  हो  गई  है  ।  इनमें  से  तुंगभद्रा

 राजधानी  का  स्थान  आदि
 राज्य  परियोजना  को  देख  भाल  केन्द्र

 द्वारा  हो  और  एक  एसा  निगम  बनाया
 मुख्य हैं

 ।  इन्हीं के  विषय  में  में  कुछ
 जाय  जिसमें  मैसूर

 कहुंगा
 ।

 और  केन्द्र  के  प्रतिनिधि  हों  ।  इस  frat

 इस  शताब्दी  में  रायला सीमा  में  का  सभापति  केन्द्र  का  प्रतिनिधि  हो  जिस

 केवल  तुंगभद्रा  परियोजना  ही  बनाई  गई  को  इस  परियोजना  के  निश्चित  प्रयोजनों

 है  ।  वह  भी  अभी  नहीं हुई  है  ।
 तथा  काय  को  करने  के  संबंध  F  प्रे

 ऊंचे  धरातल  पर  बनाई  जाने  वाली  भ्रमर
 निर्देश  प्राप्त  हों  ।  भूतकाल  में  इस  काम

 का  काम  अभो  हाथ  में  लिया  जाना

 ।
 में  कोई

 न
 कोई  बाधा  पड़ती  रही  है  ।  कब  तक

 है  इसकी  ant  के  लिए
 हम  यह  अन्याय  सहन  करें  ?  रायलसीमा

 आन्दोलन  चल  रहा हूँ  |  इसके  बन  जाते
 के  लोग  इतने  दिनों  तक  एक  पृथक  प्रांत

 से  तीन  लाख  एकड़  भूमि  सिंचाई  ~  =  क्योंकि के  लिए  इसीलिए  लड़ते  रह  ष

 हो  सकेगी  और  गंडीकोटा  परियोजना  के
 संयुक्त  राज्य  में  परियोजनाएं

 जा  सकेगा  । लिए  a  पान  पहुंचाया  उपेक्षित  थीं  ।  भूतकाल  की  केवल  ऊपरी

 इस  क्षेत्र  को  अकाल  से  बचाने  के  लिए
 सहानुभूतियों  से  कामਂ  नहीं  चलेगा  ।  हमारा

 ही  १९०२  में  यह  परियोजना  बनाई  गई  सरकार  से  यह  अनुरोध  हैं  कि  वह  इस
 थी  |  लेकिन  उस  पर  ara  १९४५  म

 नदी  का  पानी  हमारी  भूमि  बहते

 दुरू  हुआ  |  रायला सीमा  के  लोग  इस  दें  शौर  रायलासीमा के  लोगों  को  दिए
 परियोजना  के  दौर  gar  होने  की

 गए  बचनों  का  पालन  करें  ।

 पुर्वक  प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।  डसो  के  लिए  a  se
 वे  लोग  पचास  वर्षों  से  आन्दोलन  अब  में  राजधानी  को  स्थापना  के

 करते  आ  रह  हें  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  प्रश्न  पर  आता  हूं  ।  माननीय  गृह-कार्य
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 मंत्री  के  भाषण  से  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  १५  राज्य  होने  चाहिए  ।  मेरे  विचार  से

 हमें  कि  करनूल  में  राजधानी  की  स्थापना  लोगों  को  विशाल  आन्ध्र  विदर्भ  आदि  की

 का  निराले  मद्रास  के  पन्थ-विधायकों  मांग  छोड़  चाहिए  i  इससे  हमारी

 द्वारा  किया  गया  पर  वास्तव  में  यह  समस्यायें  हल  नहीं  हो  सकती  |

 तथ्य  नहीं  यह  निर्णय  विशेष  परिस्थितियों
 एक  माननीय  सदस्य  :  आप  विधेयक

 से  मजबूर  हो  कर  लिया  गया  था--स्वेच्छा
 के  पक्ष  में  हें  अथवा  उसके  विरूद्ध  ?

 से  नहीं  ।  फलस्वरूप  सारे  ary  देवा  में

 इसका  कड़ा  विरोध  किया  जिसका  at  अच्चुथन  :  में  इस  विधेयक  के

 पह  2 x परिणाम  यह  हुआ  कि  मद्रास  विधान  पक्ष  में  हूं
 ।  थ्रो  रघुरामय्या  को

 मांग  कि  तेलगूभाषी  क्षेत्रों  का  एक  राज्य मण्डल  गुल-बीजवाड़  के  पक्ष  में

 निर्णय  किया  ।  ओर  में  चाहता  हु  कि  होना  केवल  एक  पागलपन  मात्र

 उसी  विचार  के  अनुसार  राजधानी  समझो  जानी  चाहिए  ।  क्या  वह  यह

 चाहते  हे  कि  सारों  मद्रास  प्रेसिडेंसी  में बेजवाड़ा  में  स्थापित  की  जानी  चाहिए  ।

 area  राज्य  की  छोटी  छोटी  बस्तियां सरकार  को  यदि  अभी  भी  दुविधा  हो

 तो  उसे  are  विधायकों  की  एक  बैठक  बनाई  जायें  ?  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा

 बला  कर  उनकी  राय  मालूम  कर  लेनी  था  कि  आयोग  को  नियुक्ति  के  बाद

 ।
 चाहिए  ।  यह  काय  नए  राज्य के  उद्घाटन

 राज्यों  का  पुनर्गठन  होंगा  में  नए

 नहीं  तो
 आर्य  राज्य  को  सफलता  की  कामना से  पव  ह  हो  जाना

 बाद  में  बड़ी  झंझटें  पदा  हो  जायेंगी  ।  करता  हूं  |

 मैं  प्रधान  मंत्री  से  इस  सुझाव
 श्री  एम०  आर०  कृष्ण

 विचार  करने  की  शर  विजयवाड़ा  को
 ह

 राजधानी  बनाने  प्रार्थना  करूंगा  |  रक्षित--अनुसुचित  :  भाषा  के

 आधार  पर  राज्यों  का  निर्माण  एक  बहुत

 ait  अच्छा
 प्रशंसनीय  बात है  ।  मैं  हैदराबाद  के  लोगों

 झ  :  भारत

 सरकार  द्वारा  एक  वैज्ञानिक  आधार  पर
 को  ओर  से  कह  सकता हूं

 कि  वहां के

 राज्यों  के  पुनर्गठन  को  इच्छा  को  देख  तेलगू  लोग  किसी  भो  समय  aired  राज्य

 ड  में  मिल  सकते  हें  |  भाषायी  राज्य  का
 कर  में  बहुत  प्रसन्न  ह्  ।  अंग्रेज़  शासकों

 रायलासीमा  वाला  भाग  अकाल  वाला
 का  भी  यह  मत  था  कि  ये  प्रांत  वैज्ञानिक

 आधार  पर  नहीं  बने  थे  ।  बिलकूल  भाषा  सूखा  क्षेत्र  &  जिस  पर  वहां  की  सरकार

 के  हो  आधार  पर  राज्यों  के  निर्माण  के
 को  बहुत  अधिक  धन  व्यय  करना  पड़ेगा  ।

 पक्ष  में  में  नहीं  हूं  ।  पर  में  यह  चाहता  कुछ  लोगों  का  यह  विचार  है  कि

 दक्षिणा  भारत  में  अभी  आर  भाषा  के
 हूं  कि  राज्यों  के  पुनगंठन  में  इस  पर

 आधार  पर  राज्यों  को  मांग  होने  वाली भो  ध्यान  जाये  ।  शुद्ध  भाषावाद

 को  स्वीकार  करने  से  बहुत से
 र  यह  इसलिए  रहा

 खतरे  पैदा  हो  सकते  हें  जिनके  फलस्वरूप  है  ताकि  कुछ  काल  के  उपरांत भाग

 हमारी  प्रगति  रुक  जायगी  ।  इस  बात  के  लोग  अपने  लिए  अलग  केन्द्रीय

 को  हम  सहन  नहीं  कर  सकते ।  हमको  सरकार  को  मांग  कर  सकें  ।  क्योंकि  वहां

 यह  तय  कर  चाहिए कि  भारत  में  के  लोग  यह  समझते  हैं  दिल्ली

 कितने  राज्य  हों  ।  मान  तोजीए  १२  या  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  उत्तर  वालीं
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 द्वारा  तैर  उत्तर  के  लिए  हैं  ।  पता  नहीं  कठिनाइयां  पैदा  हो  जायेंगी  जो  महाराष्ट्र

 सरकार  इस  बात  को  कहां  तक  मानेगी  |  और  कर्नाटक  जेसे  प्रान्तों  में  सम्मिलित  किए

 आन्ध्र  राज्य  की  राजधानी  कहां
 जानें  हैं  ।  अतः  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सारे

 यह  भो  समस्या  है  ।  राजधानी  आन्ड्  राज्य  जिसमें  ग्यारह  जिले  शर

 करनूल  नामक  स्थान  में  बनाई  रही
 बेलारी  के  तीन  तेलगू  भाषी  ताल्लुक

 है  ।  यह  स्थान  अकाल-क्षेत्र  में  और  हैदराबाद  राज्य  के  साथ  एकीकरण  कर

 दिया  जाये--ऐसे  समय  तक  के  लिए  जब
 यहां  पर  मकान  आदि  की  भो  बहुत  तंगी

 जनसंख्या  तक  कि  महाराष्ट्र  अर  कर्नाटक  जैसे
 है  क्योंकि  यहां  को  ६०,०००

 प्रान्तों  का  निर्माण  नहीं  हो  जाता  ।  इससे के  लिए  केवल  १२,९२०  मकान  हैं  ।  ऐसी

 ददा  में  में  तो  समझता हूं
 कि  यहां  पर  किसी  को  भी  परेशानी  नहीं  .  होगी  ak

 सचिवालय  के  सारे  दफ्तर  आ  नहीं  नहीं  कोई  अस्तव्यवस्तता  होगी  |

 सकेंगे  ।  और  यदि  आरम्भ  से  ही  कदाचित  भारत  सरकार  को

 विलय  के  विभाग  एक  स्थान
 बाद  के  निज़ाम  से  विशेष  प्रेम

 पर  नहीं  रखे  जायेंगे  तो  प्रशासन  काय
 लिए  वह  हैदराबाद  राज्य  के  विघटन  के

 म  की  सम्भावना बहुत  गड़बड़ी  सम्बन्ध  में  निर्णय  लेने  से  हिचक  रही

 है  ।
 है  ।  यह  लोकतंत्रात्मक  ढंग  नहीं  कहा  जा

 सकता  ।  यदि  यह  सत्य  नहीं  तो  उसे

 हैदराबाद  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय
 हैदराबाद  का  यथाशीघ्र  विघटन  कर  देना

 सरकार  ने  अभी  तक  कोई  निश्चित  निराले
 चाहिए  आधार  के  लोगों  को  इतने

 नहीं  लिया है  ।  वहाँ  के  लोगों  की  कई  मामलों
 कष्ट  न  उठाने  श  |

 में  काकी  उपेक्षा  को  जा  चुको  है  और  वे

 अब  भी  उपेक्षित  ही  वहां  के  सभी  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 राजनैतिक  दलों  जिसमें  कांग्रेस  दल  भी  आधा  विधेयक  ने  मुझे  कौर  सदन

 के  बहुतेरे  सदस्यों  को  एक  दूसरे  से
 सम्मिलित  हैदराबाद  के  विघटन  कं

 मांग की  है  ।  वहां  के  निगमों ने  भी  परिचित  होने  का  अवसर  प्रदान  किया

 इसी  आशय  के  प्रस्ताव  स्वीकार  हैं
 ।  है  ।  अब  हम  यह  जानते  हैं  कि  तामिलनाद

 पर  अभी  तक  सरकार  ने  इस  विषय  में  रोक  कर्नाटक  के  सदस्य  कौन  उत्तर

 के  कौन  प्रतिनिधि  हैं  कौर  दक्षिण  से
 कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  में  तो  चाहता  हूँ

 कौन  ।  इस  दृष्टि  से  विधेयक  के  sada
 कि  हैदराबाद  राज्य  तुरन्त  ही  विघटित  कर

 दिया  जाये  झर  हैदराबाद  नगर  को  आन्ड्  धन्यवाद के  पात्र  हैं  ।

 की  राजधानी  बना  दिया  जाये  ।  नए  राज्य  विधेयक  पर  अनेक  भाषण  गये

 के  उच्च  न्यायालय  को  मद्रास  में  रखने  से
 हैं  ।  इनमें  से  कुछ  अत्यन्त

 उस  राज्य  के  लोगों  को  बहुत  आर्थिक  ate  उत्तेजनात्मक  और  अतिशयोक्ति

 उठाना  जो  उचित  नहीं  प्रतीत  होता  ।
 पुणो हैं  ।  कुछ  उकताएं  अर्थयुक्त  थीं

 एक  बात  और  यदि  हैदराबाद
 और  कुछ  अंतहीन

 राज्य  आज  ही  विघटित  कर  दिया  जाता  हैं  श्री  जी०  एच०  दीपाल

 तो  उस  राज्य  के  ऐसे  जिलों  के  लिए  :  एक  औचित्य  wet  है
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 गी
 एस०  एस०  गुरुपादरवासों  :  यहां  होती  है  ।  यदि  कोई  वग  अरवी  मांग  में

 औचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।  तिवायोक्ति  का  आधार  लेता  है  तो  उस

 का  उत्तर  भो  अतिशयोक्ति  पण  हो
 श्री  जो०  एच ०  देशपांड  :  क्या  इस

 होगा  ।  अत  प्रत्येक  मांग  किस  attra
 सदन  में  कोई  सानिया  सदस्य  यह  कहं

 युक्त  सीमा  तक  ही  निश्चित  होनी
 सकते  हैं  कि  सदन  में  माननीय

 सदस्य  द्वारा  दिया
 चाहिये  ।  में  सलारो  के  विषय  में  कहूंगा  ।

 3
 गया  भाषण  अनहोनी

 ह्
 ?

 में  जानता  हूं  कि  कुछ  समय  से  कलह

 का  मूल  कारण  यही  रहा  हैं  ।  न्यायाघीश

 a मिश्र  ने  इसका  feat  कर  दिया  |

 सभापति  महोदय  :  पहले  यह  कहा  गया  AT
 सवब  व्यक्ति  यह  मानत ेहूं  कि  जनमत

 कि  कुछ  भाषण  AGT  थे  और  अन्य
 संग्रह  खतरों  से  परिपूरित  हूँ  ।

 हीन  |  wet  का  प्रयोग

 श्री  लक्ष्मीना का  विरोध  प्रकट  करने  के  किया  क्योंकि  यह  आपके

 हित  में  है  स्वाभाविक  हैं  कि  आप गया हैं  ।  अतः  पृष्ठभूमि  व्यथ

 a  यही  कहेंगे  | है  ।  अतः  मेरा  विचार  श  far  प्रस्तुत

 संदर्भ
 में  वहं  संसद  की  दृष्टि  से  अनुचित

 ड a
 नहीं  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  यह

 आपका  विचार  है  ।  में  नीतिगत  और

 निस् पू ट्ट  व्यक्ति  के  रूप  में  यह  बात  कह श्री  नामधारी
 :

 माननीय  सदस्य  यह  सोच  सकते  हें  कि  at  2  |

 उन्होंने  कतिपय  भाषण  उक्त  से

 >
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  आपका  पेट

 भी  श्रवण  किये  ्  |  कदाचित  उनका

 भरा है
 यही  अभिप्राय  हैं  ।

 श्री
 श्री  एस०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  मेरे

 UAo  एस०  गुरुपादस्वासी  :

 माननीय  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम्  का
 श्रीमाथी  इस  faa  पर  में  आपका

 आभारी  हूं  ।  कहना  है  कि  मेरा  पेट  भरा  हुआ  है  ।

 यह  भरा  हुआ  नहीं  है
 ।

 वे  प्रसन्न  हैं
 जो

 बहस  के  समय  आन्ध्र  के  कितने  ही  आज  उत्सव  मना  रहे  हैं  ।  हम  कानों

 सिर  शान्ति  के  स्थान  उग्रता  का  कोई  अपना  स्वतन्त्र  राज्य  नहीं  है  ।

 चिंत कर  रहे  थे  ।  आगे  कुछ  भी  कहने  यदि  वे  प्रसन्न हैं
 में  प्रसन्न  हूं

 के  पुर्व  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  किन्तु  आय  जनों  को  यह  स्मरण  रखना

 कि  यह  मैसूर  और  aren  अथवा  आन्द्र
 चाहिये  कि  मेरे  भाग  की  जनता  प्रसन्न

 और  तामिलनाद  में  परस्पर  युद्ध  करने
 नहीं  है  क्योंकि  अभी  कर्नाटक  राज्य  का

 का  अवसर  नहीं  हम  किसी  तरह  का  निर्माण  नहीं  हुआ  है  ।

 झगड़ा  अथवा  संघर्ष  नहीं  चाहते  ह्म

 कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  ने  कुछ भाषा  युद्ध  नहीं  चाहते  हैं  और  न  हमारी

 अन्तंप्रान्तीय  विद्वेष  उत्पन्न  करना  वर्षों  पूर्व  हो  एक  संकल्प  स्वीकृत  किया

 हैं  ।  ईर्ष्या  से  wana  से  पक्षपात  था  कि  जिसमें  स्पष्ट  रूप  से  यह  घोषणा

 की  गई  थी  कि  कर्नाटक  शौर  आन्ध्र
 ही  बढ़ता  ।  णा  से  घणा  ही  उत्पन्न
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 एम०  एस०

 राज्यों  का  एक  साथ  निर्माण  किया  किसी  तरह  की  आलोचना  नहीं  कर  रहा

 जायेंगी  ।  समिति  ने  यंह  स्वीकृत  हूं  ।  में  इसी  तरह  को  प्रवृत्ति  सब  अफसरों

 किया  था  कि  कर्नाटक  जनों  का  दावा  पर  कार्यान्वित  होते  देखना  चाहता  हूं  !

 अधिक  सरल  कर्नाटक  राज्य  इस  क  में  भो  उतनी  ही  फुर्ती  और

 का  निर्माण  अपेक्षाकृत  सरल  ar
 @  ।  सत्तर  गति  से  काम  लिया  जाना  चाहिये

 था  |
 अब  मुझ  किसी  पर  ईर्ष्या  नहीं  है  किन्तु

 मुझे  दख  हैं  कि  दिल्लो  में  बैठी  हुई  कांग्रेस
 ओज  कर्नाटक  क्षत्र  में  व्यापक  पैमाने  पर

 सरकार  जनता  की  मांगों  और  इच्छाश्रों
 आन्दोलन  चल  रहा  किन्तु  कोई  इस  से

 की  सराहना  नहीं  कर  पा  रहो है  ।  जो
 अभिज्ञता  प्रकट  करते  हुए  दिखाई  नहीं

 लोग  आज  देश  का  शासन  कर  रहे हैं  वे
 देता  ।  जब  तक  गृह  मंत्रालय  इस  दिदा  में

 दूरदर्शिता हीन  हें  ;  वे  नहीं  चाहते  कि

 स्पष्ट  वक्तव्य  नहीं  देता  है  यह  आन्दोलन
 कोई  समस्या  शान्तिपएूणं  ढंग  से  हल  की

 समाप्त  नहीं  होगा  ।  इस  की  आस्तियों  और
 जाप  ।  जब  कहीं  जोर  डाला  जाता

 दायित्व  के  विभाजन  में  समय  अवश्य
 सत्याग्रह  होता  गोलियां  चलती  हें  अर

 लगेगा  किन्तु  उन्हें  राज्य  निर्माण  की  निश्चित
 लोग  मरते  हैं  तब  वे  सचेष्ट  होते  हैं  ।  वे

 अवधि  घोषित  कर  देनी  चाहिए  ।
 उतने  मंदबुद्धि  कौर  sad  हैं  कि  वे

 किलो  भो  समस्या  को  शीघ्र  ही  नहीं

 सुलझाना  t  सदन  के
 में  मात्र  भारतीय  हूं  ।  में  सदैव  भारत

 का  नागरिक  रहूंगा  ।  अतः  उन्हें  यह  नहीं वेतन  में  जितना  समय  अध्  विधेयक  पर

 समझना  चाहिए  कि  जो  व्यक्ति  भाषा
 खर्चे  किया  गया  उतने  समय  में

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  पुनर्गठन  के  आधार  पर  राज्यों  के  निर्माण  के

 आशय  का  एक  विधेयक  स्वीकृत  किया  आन्दोलन  तथा  स्वर  निनादित  कर  रहे  हैं

 जा  सकता
 था  ।  ate  कर्नाटक  निर्माण  के  वे  संकुचित  वृत्ति के  व्यक्ति  हैं  ।  उस  दिन

 गह  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  हम  ऐसे लिए  दबाव  डाला  गया  तो  फिर  इसी
 भाषा वार  राज्यों  का  निर्माण  नहीं  होने तरह  का  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 विश्क  रुप  में  काफो  समय  लगाया  जा  रहा
 देंगे  जिनसे  देश  को  एकता  खतरे  में  पड़

 जाय  ।  में  इसको  सुनकर  हतप्रभ  हो  गया
 el  हम  चिन्तित  देश  में  प्रत्येक  व्यक्ति

 क्या  हम  aa  हें  कि  हम  भाषावार  राज्यों
 चिन्तित  में  पूछता  हूं  इस  समस्या  को

 की  मांग  कर  रहे  हैं  ?  क्या  हम  देश  की सदा  के  लिए  क्यों  नहीं  सुलझा  दिया  जाता

 सुरक्षित  रखने  के  लिए  समान

 हम  एक  उच्च  सत्ता  प्राप्त  आयोग  की  रुप  से  उत्तरदायी  नहों  हैं  ?  यह  कोई

 स्थापना  की  धुन्ध ली  रूप  रेखा  के  विषय  पाठशाला  अथवा  मठ  नहीं  जहां  हमें

 में  सुन  रहे  हैं  किन्तु  यदि  सरकार  इस  पढ़ाया  जाता  हैं  ।  हम  समस्त

 कार्य  के  प्रति  ईमानदार और  तत्पर है  तो  दायित्व  के  साथ  काम  कर  रहे  हैं  ।

 उक्त  आयोग  को  मूत  रूप  क्यों  नद्दी  दिया  को  खंडित  करने  का  उत्तरदायित्व  उन

 जाता  ?  पंडित  नेहरू  ने  जिस  दिन  विचार  पर  हैं  जो  भाषावार  राज्यों  की  मांग  का

 किया  उसी  दिन  कोरिया  के  सम्बन्ध  म
 ्

 विरोध  करते  हैं  ।  मं  जनता  तथा

 fara  कर  लिया  ।  में  इस  विषय  में  में  अधिक
 संश्लेषण  चाहता  हूं  ।
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 सरदार  हुक्म  सिंह  एक  आयोग  स्थापित  कर  जाय  ।

 भटिंडा  स  विषय  पर  बोलने  के  लिए  किन्तु  जब  वह  आयोग  नियत  किया

 जवाहर  दन  घर  म  आपका  कृतज्ञ  गया  कौर  देगा  के  कुछ  क्षेत्र  उसके

 ८५ a  |  aga  किय  गय  तो  उत्तर  भारत  विदाई

 रूप  से  पथक  रखा  गया ।  तदनन्तर

 इम  कोई  सादे  नहीं  कि  भाषा वार  उच्च  सत्ता  सम्पन्न  समिति  नें  इस  विषय

 का  अध्ययन  किया  ।  समिति  की  अन्तिम राज्यों  क  निर्माण  के  आयोजन

 अगुआ  रहे  २ द्  |  उन्होंने  उसके  लिए  डीका ने  उत्तर  भारतियों  के  लिये  न

 त्न  भर  त्याग  भी  किया  है  ।  यद्यपि  का  काम  किया  हे

 उनका  भावनाओं  की  got  संतुष्टि  नहीं
 गण  adit  में भा

 हुई  है
 और

 वे  खिन्न मना  तो  भी  यह  उत्तर  भारत  के  मामले  पर  विचार  नहीं
 अच्छा  लक्षण  ह  |  इससे  अन्य  व्यक्तियों

 किया  जायगा  ।
 को  दिशा  मिलेगी  और  उनका  पथ  निर्देशन

 पता  नहीं  हमने  ऐसी  कौनसी  गलती की हो  सकेगा ।

 है  कि  हमारे  साथ  इस  तरह  का  भाषण
 इस  बात  क  निरीक्षण  से  मझे  संतोष

 व्यवहार  किया  जा  रहा  हू  ।  यदि  गणों

 हुआ  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  के  आधार  पर  यह  निकाय  किया  जाता
 कि  उर  सम्प्रदाय वादी  कहां  गया  ह  ।

 कि  उत्तर  भारत  इस  kate  के  राज्य

 यह  कह  कर  उनको  निन्दा  गई  है  के  लिये  पात्र  नहीं  है  eq  संतुष्ट
 कि  व  मुस्लिम  लीग  समान  प्रवृत्ति  से

 हो  जाते  ।!

 प्रभावित  हैं  ।  कांग्रेस  ने  इस  नीति  को
 सरकार न ने  निरोधात्मक  afa  का

 मान  अन्य  दलो ंने  इसका
 आश्रय  ले  रखा  है  ।  कहती  कि समान  किया  हूं  ।  अब  सदन  में  अथवा

 उसक  बाहर  इस  नीति  का  विरोध  करना
 जब  तक  सब  दलों  में  समझौता  नहीं

 अनुचित  है  |  कांग्रेस  के  प्रमख
 हो  जाता  हम  इस  मांग  को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकते  |  म  इस  बात  का qa  ने  इस  बात  का  आश्वासन

 दिया  था  कि  स्वतंत्रता  की  प्राप्ति  के
 आश्वासन  देता  हूं कि

 जो  लाग

 पश्चात  उसका  सर्वप्रथम  काय  देश  को
 भाषा वार  प्रान्तों  के  निर्माण  का  समर्थन

 करते  हैं  वे  किसी  से  कम  देशभक्त  नहीं भाषावार  राज्यों  में  पुनर्जीवित  करना
 देदाभवित  केवल  उन्हीं  व्यवसायों होगा  ।  इन  नेतायों  पर  विश्वास  कर

 a  का  एकाधिकार  नही ंहै  जो  उक्त  मांग जनता  इसके  लिए  त्याग  करता  रहा  हं

 यह  युक्ति  की  बात  न  होकर  अब  भावना
 का  विरोध  करते

 का  प्रश्न
 बन

 गया  हैं
 ।  कांग्रेस  नेताओं

 दिनांक  ६  अगस्त  १९५३  को  प्रधान

 के  वर्तमान
 दृष्टिकोण  को  देखकर  जनता  को  मंत्री ने  इसी  सदन  में  घोषणा  की  थी

 fe  ater  राज्य  के  निर्माण  के  फर चात
 आर इच यं  है  सरकार  को  यह  घोषित  कर

 देना  चाहिये  कि  उसकी  नीति  वायु  ।  भाषावार  राज्यों  के  प्रजनन  पूरुंरूपेणा

 विधान  सभा  संकल्प  स्वीकृत  कर  विचार  करने  के  लिये  उच्च  सत्ता  qa

 उत्तर दिया  है  कि  भाषा वार  प्रान्तों  के  निर्माण  समिति  की  रचना  की  जायगी

 की  सम्भावना  मालम  करने  के  लिये  की  जनता +  इस  धोषणा  का
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 हुक्म

 किया  है  ।  किन्तु  हमें  आशंका  है  कि  डले  से  हो  हैं  और  अब  अधिक  क्या

 नम देश  के  जिस  भाग  के  साथ  अभी  तक  चाहिए  ।  मेने  उनसे  पुछा  कि  क्या

 जो  गया  से  किसी  प्रान्त  में  पंजाबी  राजभाषा  हे  । fare  qa  व्यवहार  किया

 है  कहीं  उक्त  समिति  दारा  पी  उसी  उनके  पास  कोई  उत्तर  नहीं  था  ।  तब

 को  आवृत्ति  न  हो  |  विशाल  पंजाबी  भाषी  प्रान्त  के  वेश  a

 इन  चार  प्रान्तों  को  क्यों  नहीं  मिट

 fear  जाय ॥  तो मझे  याद  है  डा०  पटवारी  यदि  उपयुक्त  हो

 पंजाबी  राजभाषा  बना  दो  जाय | साधारण या  कांग्रेस  अध्यक्ष  निर्वाचित

 यदि  वे  सहमत  हें  तो  मूझे  कोई  आपत्ति
 हुए  थ  अरार  उसी  समय  धर  आयोग  का

 प्रतिवेदन  प्रकाशित  हुआ  था  ।  एक  पार्टी  नहीं  हैं  ।  उक्त  चारों  प्रांतों

 में  उनका  सत्कार  किया  गया  are  किसा  लित  कर  एक  महा  पंजाबी-भाषी  प्रान्त

 बना  देना ने  बहीं  खड़े  होकर  स्वतंत्रता
 चाहि

 ए  i  किन्तु  यह  एक

 अद्भूत  प्रस्ताव  मूल  भावना  को  परोक्ष ८ का  तब  तक  कोई  अथ  नहीं  जब

 तक  कि  भाषा वार  राज्यों  का  निर्माण  में  रख  बने  के  लिए
 एक

 युवती  ह

 नहीं  किया  जाता  हैं  ।  हम  कांग्रेसी ं  ह  बड़े  दुख  की  बात है

 ह
 कि  सरकार

 द्वारा  किय  गय  इन्हीं  पुराने  वायदों  को  किसी  बात  को  तब  तक  नहीं  सुनती  जब

 तक  कि  एसा  करने  के  लिए  उस  पर
 पति  चाहते

 दबाव  नहीं  डाला  जाता  |

 अप्रजा  शासन  के  यग  म  हम  से  कहा

 मूझे  एक  और  कहना  a  |
 जाता  था  कि  यदि  हिन्द  wit  मुस्लिम

 कुछ व्यक्तियों  की  यह  आशंका  कि
 परस्पर  सहमत  हों  तो  हम  स्वतंत्रता

 की  मांग  पर  विचार  कर  सकते  हैं  we  पंजाबी  हिन्दी  भाषाਂ  के  विरोध  महू |

 तब  हम  परस्पर  लड़ने  लग  ऑर  यह  सर्वथा  असत्य  है  कौर  कुछ  स्वार्थी

 व्यक्ति  हो  इन  विचारों  का  विज्ञापन  करते अग्रज  प्रसन्न  थ  ।  oly  यही  स्थिति

 म  केवल  यह  चाहते  हैं  कि  हिन वर्तमान  मं  ह  किन्तु  यदि  गणों  के  आधार

 पर  कोई  निर्णय  किया  जाता  है  तो  ant  को  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  का  भपमाजन

 wet  कि  यह  उचित  है  नहीं  करना  चाहिए  ।

 अभो  मत  गोष्ठी  क्षेत्रों  में  कुछ  अन्त  मम यह  आश्वासन  दना  चाहता

 माननीय  सदस्यों  को  यह  कहते  हुए  सुना  हूं  कि  उत्तर  भारत की  जनता  भी  उतनी

 कि  हम  विशाल  भागों  प्रान्त  ही  देशभक्त  है  जितनी  fe  देवा  के  अन्य

 चाहते  हैं  ।  एक  मानवीय  सदस्य  ने  कही  भागों  की  ।  हम  भी  देग  की  रक्षा  के

 हुक्म  सिंह  carat  भाषी  प्रान्त  को  समान  उत्सुक  हें  ।  भाषा वार  प्रांतों

 पुकार कर  रहे  हें  ।'  किन्तु वह
 यह  नहीं  के  लिए  एक  निश्चित  मापदण्ड  होना

 जानते  हैं  कि  इसके  लिय  कौन  सा  प्रान्त  चाहिए  |  किसी  विद्वेष  at  की  पुकार

 चुना  जाय  ।  वैसे  चार  प्रान्त  ऐसे
 हं

 पर  इसका  fama  नहीं  होना  चाहिए  ।

 क जहां  जनता  पंजाबी  बोलतों  प्रांत  निर्माण  कां  मल  अधार  तत्सम्बन्धी

 wim,  पंजाब  कौर  पेप्सू  ।  चार  qm  होने  चाहिएं  ।  यदि  गण  के  अभाव
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 स्वतन्त्रता  की  प्राप्ति  के  बाद  पंडित में  किसी  क्षेत्र  को  भाषा वार  राज्य  के

 नेहरू  तथा  केन्द्रीय  सरकार  ने  भारत  के अपात्र  घोषित  गया  तो

 भाषा  के  आधार  पर  विभाजन  की  समस्या
 ह  असंदिग्ध  रूप  से  इस  निर्णय  से

 की  जांच  करने  के  हेतु  कोई  उच्च
 संतुष्ट  हो  जायगा  |

 सम्पन्न  आयोग  नहीं  किया

 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  )  तथा  निरन्तर  इसकी  उपेक्षा  की हे  |  इस

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  ।  से  मेरा  तात्पयं  यह  नहीं  कि  प्रान्त  या

 फिर  भी  में  इसकी  सीमा  से  संतुष्ट  नहीं  राज्य  की  स्थापना  के  विषय  में  भाषा  हो

 एकमात्र  आधार  या  विचारणीय  बात हूं  ।  गत  ४०  वर्ष  से  ३३०  लाख  आन्ध्र

 लोगो ंने  एक  ऐसे  आन्ध्र  राज्य  की  स्थापना  हो  ।  में  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  भाषा

 के  लिए  आन्दोलन  किया  परन्तु  हमें  को  और  बातों  पर  प्राथमिकता  दो  जाय

 मिल  रहा  है  एक  लंगड़ा  आन्ध्र  राज्य  इसके  साथ  साथ  आर्थिक

 जिस  में  केवल  २००  लाख  आन्  लोग  क्षेत्र  के  पाववंवर्ती  होने  तथा  प्रशासन

 रह  जायेंगे  ।  हम  वास्तव  में  सभी  की  सुविधा  पर  भी  विचार  होना  चाहिए

 तेलगू
 भाषी  क्षेत्रों  को  इस  राज्य  में  alas

 करना  चाहते  हैं  जो  इस  समय  हैदराबाद
 दुर्भाग्य  से  पंडित  नेहरू  तथा  केन्द्रीय

 मैसुर  शेष  के  मद्रास
 सरकार  को  यह  आशंका हैं  कि  भाषा  के

 मध्य  प्रदेश  तथा  उड़ोसा  राज्य  के  भाग
 आधार  पर  बटवारे  से  देश  की  एकता

 ट्  ॥
 जाती  रहेगी  तथा  इसके  टुकड़े  टुकड़े  हां

 जायेंगे  ।  मेरी  दढ  भावना  है  कि  इससे
 यद्यपि  कांग्रेस  ने  भारत  के

 विघटन  की  बजाय  भारत  एक  ठोस  आधार
 चार  विभाजन  के  सिद्धांत  को  १९२०-२१

 पर  संघटित  होगा  प्रथम
 का  माना  हुआ  फिर  भी  सत्तारूढ़  होने

 १९५३  के  दिन  को  आन्ध्र  देवा  के  इतिहास
 पर  वह  अपने  सभी  वचनों  को  भूल  गई

 में  स्वर  अक्षरों  से  लिखा  जायगा  ।  इस
 है  ।  जब  तक  स्वतन्त्रता  का  संग्राम  जारी

 आन्दोलन
 के  आखिरी  दिनों  में  श्री

 हमने  उसे  सदन  ही  प्राथमिकता
 नाम  सदैव

 तथा  आन्ध्र  राज्य  की  स्थापना  पर  कभी
 पूरी  सातारामा  शास्त्री  का

 स्मरणीय  रहेगा  ।  उनके  मरराब्रत  के
 ज़ोर  नहीं  दिया  ।  उस  संग्राम  में  हमारा

 ३४वें  दिन  को  आजाये  बिनोवा  भावे  नें
 भाग  प्रशंसनीय  था  तथा  सब  के  साझे

 उनसे  व्रत  को  तोड़ने  की  अपील  की  थी
 से  १९४७  में  हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हुई  ।

 तथा  आन्ध्र  राज्य  स्थापना  का  उन्हें
 परन्तु  खेद  की  बात  है  कि  बाद  में  कांग्रेस

 ने  भारत  के  भाषा  के  आधार  पर  विभाजन
 विश्वास  दिलाया  परंतु  पंडित  नेहरू  और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  समय  गम्भीरता
 के  सिद्धांत  का  अनुसरण  किया  i

 को  अनुभव  नहीं  किया  तथा  इस  मांग  को

 इस  क्रम  पर  में  उन  महान  तभी  स्वीकार  किया  जब  श्री  was  की

 पुरुषों  को  श्रद्धांजली  अर्पित  करना  चाहता  मृत्यु  के  बाद  वहां  एक  ज़ोरदार

 हूं  जिन्होंने  देश  की  स्वतन्त्रता  तथा  एक  आन्दोलन  चला  जिस  ने  उन्हें  झुकने  पर

 पथक द् (्  आसान  राज्य  की  स्थापना  की  वेदी  विवश कर  दिया  ।  इस  पर  भी  मेरा  कहना

 पर  अपने  जीवन  का  बलिदान  दिया  है  ।  है  कि  पंडित  नेहरू  ने  oe  लोगों  को
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 [at  के०  सुब्रहमण्यम |

 arf  |
 अत्यन्त  हानि  पहुंचाई  तथा  हमें  वह  क  कद  औ  at  जब  हम  विशाल

 विद्या  आन्ध्र  राज्य  स्थापित  नहीं  करने  राज्य  स्थापना  कर  के  हैदराबाद  को

 दिया  लिए  हमਂ  इतने  समय  से  अपनी  स्थायी  राजधानी  बना  लें  तो  बात

 भाग् दोलन  कर  रहे  थे  |  प्रधान  शर है  |

 मंत्री  ने  श्री  वांचू  की  सिफारिशों  की  भी
 दीवान  राघवेन्द्र  राव  :

 उपेक्षा कर  दी  हैं  ।  बहुत  अच्छा  होता  यदि
 निंदा  नदी  के  उत्तरी  भाग  के

 बेल्लारी  जिले  को  आध्र  राज्य  में  शामिल
 निवासी  को  भाषावार  प्रान्तों  के  बारे

 कर  लिया  जाता  तथा  जब  संयुक्त  कर्नाटक

 राज्य का  उठता  तो  कन्नड  भाषी
 में  कुछ  आशंकाएं  हें  तथा  ग़लत  धारणाएं

 भी  ।  भाषा वार  प्रान्तों  का  अथ  गुर्गे
 क्षेत्रों  को  राज्य  में  शामिल  कर  लिया

 या  पुर्विभाजन  नही ंहै  ।  इस  से  तो  उन
 जाता ।  प्रधान  मंत्री ने  इस  सुझाव को  लोगों  को  क्यो  आपस  में  मिलाया  गया
 नहीं  भाना  |  न्यायाधीश  पांचू ने

 हूं  तथा  एकीकृत  क्षेत्र  में  रखा  गया है  |
 मद्रास  को  तीन  से  पांच  वह  तक  अस्थायी

 राजधानी  रखनें  की  सिफारिश  की  थी  परन्तु  इस  के  अतिरिक्त  वे  लोग  समझते

 प्रधान  मंत्री  ने  उसे  भी  स्वेच्छा पु रां  ढंग  से
 हैं  कि  इस  प्रकार  की  एकता  से  असंतोष

 te  कर  दिया  ।
 तथा  फूट  के  पड़ने  का  डर  हैं  जिस

 से

 अब  मुझ  कुछ  wet  महाविद्यालयों  के
 भारत  को  एकता को  खतरा  हो  सकता है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  fe  जिन
 बारे  में  कहने  हें  ।  रायला सीमा  के

 विद्यालयों  का  सम्बन्ध  मद्रास
 लोगों  ने  भारत  को  स्वतन्त्रता के  लिए

 इतना  त्याग  तथा  बलिदान  किया  वह
 विद्यालय  से  तोड़  कर  तुरन्त  आसान

 विद्यालय  से  जोड़ा  जाये  ।  इसके  अतिरिक्त
 केवल  एक  क्षेत्र

 से  दूसरे  क्षेत्र  में  चले

 जानें से  ही  इस  एकता के  भंग  करने  का
 जिन  पा दु यक्रमों  की  आन्ध्र  महाविद्यालयों

 देश  विरोधी  काम  कसे  कर  सकते  हैं  |
 में  व्यवस्था  न  उन कें  अध्ययन  कें

 इच्छुक  आन्ध्र  विद्यार्थियों  के  मद्रास  में  इस  विधेयक  को  are  राज्य

 विद्यालयों में  २०  ay  तक  प्रवेश  के  विधेयक  नहीं  मानता  |  लगभग  ८४  लाख

 व्यवस्था  की  जाय  तथा  अन्य  पाठयक्रमों  के  तेलगू  भाषी  लोगों  इस  से  बाहर  रखा

 सम्बन्ध  में  दस  ay
 तक

 व्यवस्था  की  गया है  तथाਂ  o,000  वर्ग  मील  क्षेत्र

 जाय  |  भी  शामिल  नहीं  किया  गया है  ।  फिर भी  इसे

 आन्ध्र  राज्य  का  नाम  देना

 अस्थायी  राजधानी  के  सम्बन्ध  में
 से  दूर  न  ही  यह  समझ  geal

 बहुत  बावेला  मचा हे  ।  व्यक्तिगत रूप  से
 है  कि  किसी  भाषा  विद्वेष  के

 में  करनूल  को  अस्थायी  राजधानी  बनाने  वाले  लोगों  को  एक  साथ  लाने  से  कोई

 के  पक्ष  में  हमने  श्री  बाघ  सन्धि  क्षेत्र  हमला  या  विशाल  कैसे  बन  जाता

 में  रायलासीमा  के  लोगों  को  इस  अभिप्राय
 है  ।  मेरे  निकट  ये  सब  धारणाएं  ग़लत  हैं  ।

 का  बचन  दे  रखा  है  ।  हमें  उन  की

 में  भाषावार  प्रान्तों  के  समथंकों  को इच्छा ों  का  सम्मान  करना है  ।  अब  इस

 फैसले  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होना  बतलाना  चाहता  हूं  कि  विशेष  क्षेत्रों को
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 किसी  राज्य  विशेष  में  शामिल  करने  का  एसे  लोग हैं  जो  सारे  भारत  का  भावी

 विवाद इन  प्रान्तों की  स्थापना के  मार्ग  में  चित्र  बदल  कर  रख  देंगे  ।  प्रथम  बड़ा

 सब  से  बड़ी  बाधा  सिद्ध  होगी  ।  हम  खतरा  तो  स्वयं  निज़ाम  साहिब हैं  जो

 भारतीय  परम्परा  से  उदारचित्त  हें  ।  हमें  धड़े  बना  रह ेहैं
 ।  वह  इतने  निडर  हैं

 इस  बात  को  कभी  नहीं  भूलना  चाहिये
 ।  fe  न  अधिकारों के  सम्बन्ध  में

 राज्यों  की  स्थापना  में  इस  प्रकार  के
 उन्हों  ने  एक  पुस्तक  भी  प्रकाशित  करा

 दृष्टिकोण  के  अपनाने  से  सारे  मामले  । दिये  उस से  कई  उद्धरण  दिए  जा

 aia  ढंग से  हल  हो  सकते  हैं  ।  सकते  हैं  जिस  से  वैयक्तिक

 हैदराबाद  के  आठ  जिलों  को  आन्ध्र  अन्याय  आभास  दूसरों  द्वारा

 राज्य मं  शामिल  करने से  हम  उस
 अनुचित  व्यवहार  की  शिकायत  जान

 राज्य  की  राजधानी  की  समस्या  को  भी
 पड़ती  उक्त  पुस्तक  में  निजाम  वंश

 हल  कर  सकते  हें  तथा  न्यायालय  की  की  हैदराबाद  राज्य  के  प्रति  कत्त व्य

 समस्या  को  भी  ।  हैदराबाद  में  एक  बनी  पालन  तथा  शानदार  परम्परा  की  दिल

 बनाई  राजधानी  मिल  सकती  है  ।  वहां  खोल  कर  सराहना  को  गई  है  तथा  उसकी

 पर  सभी  के  लिये  पर्याप्त  स्थान  है  ।  इसी  वर्तमान  gear  में  लोगों  की  सहानुभूति
 प्रकार से  तेलंगाना  के  आठ  जिलों  को  प्राप्त  करने  की  भरसक  चेष्टा  की

 गई  है  |

 wie  करने  से  रायलासीमा  के  सुभिक्ष

 आदि  का  डर  नहीं  रहेगा  ।  वे  जिले  बड़े  हमें  एक  कौर  बड़ा  खतरा  नौकरशाही  से

 उपजाऊ  हें  तथा  उनमें  सिचाई  के  अच्छे  नौकरशाहों  ने  रज़ाकार  आन्दोलन

 साधन  मौजूद हूं  सामूहिक  की  बड़ी  सहायता  को  थी  ।  wet

 योजनाओं  में  भविष्य  के  सम्बन्ध  ऐसी  नौकरशाही  आज  वहां  मौजूद

 और  योजताएं  भी  रखी  गई  हैं  ।  में
 यह  है  निजाम  सहाय॑ता  से

 यन्त्र  रचने  में  व्यस्त है  |  स्वयं भो  कहता  हूं  कि  हैदराबाद  के  आठ

 आन्ध्र  भागों  ज़िलों  में  पृथक  होने  को  निज़ाम  ने  इस  पुस्तक  में  हैदराबाद  के

 लिए  तीन  खतरों  का  वर्णन  किया  है भावनाएं आ  चुकी  हैं  ।  केन्द्र  से  जो  धन

 उस  राज्य  को  जाता  वह  इन्हीं  जिलों  जिन  मे ंसे  एक  यह  है  कि  वहां  पर

 को  चला  जाता  है  महाराष्ट्री  लोगों  एक  छोटा  सा  मुस्लिम  जाति  का  ay

 को  यह  लाभ  नहीं  पहुंचता ।  अतएव  ह  |  जो  खतरा  हैदराबाद  को  वह

 महाराष्ट्री  लोग  चाहते  हें  कि  जितनी  सारे  भारत  को  खतरा  हैं  ।  अतएव  Bre ey

 शीघ्रता  से  इन  जिलों  को  awe  राज्य  लोगों  के  महाराष्ट्रियों  के  लिए

 में  दिया  उतना  ही  अच्छा  तथा  सारे  भारत  को  सुरक्षा  के
 लिए

 होगा  ।  हैदराबाद  का  विघटन  किया  जाना

 चाहिये  ।

 हैदराबाद के  विघटन  के  बारे  में  कुछ

 उच्च  नेताओं  तथा  अधिकारियों  का  श्री  जोशी  :

 में  ग्रान्ट्स  लोगों  को  अपन  चिरकाल विचार  है  कि  इस  विघटन  से  सारे  दक्षिण

 भारत का  चित्र  बदल  जायगा  |  में  सदन  उद्देश्य  की प्राप्ति  पर
 बनाई  देता हूं

 जिस  के

 लिए  उन्होंने  इतना  तप  ak  त्याग को  बतलाना  चाहता  हूं  कि
 यदि  हैदराबाद

 को  ऐसे  ही  रहने  दिया  गया  तो  वहां  पर  किया  है  ।
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 कृष्णा चा यं  जोशी

 बहुत  से  मित्रों  जिन  में  श्री  गाडगिल  से  मेरा  aaa  ह  कि  इस  समय  सारे

 तथा  स्वयं  हैदराबाद  के
 माननीय

 सदस्य  बेल्लारी  जिले  को  मैसूर  राज्य  में  शामिल

 हैदराबाद  के  विघटन  का  समर्थन  किया  जाप  क्योंकि  यदि  इसके  कुछ  तालुक

 किया  है  ।  १९५०  में  हैदराबाद  कांग्रेस  मंसूर  तथा  शेष  के  कुछ  तालुका  को

 ना
 नलके

 विघटन  का  प्रस्ताव  अन्ध  में  रखा  जाता ने  हैदराबाद  है  तो

 पारित  किया  था  ।  हैदराबाद  में  रहने  चित्तूर  के  सम्बन्ध  म  भी  उसी  सिद्धांत

 बाले  लोग  तीन  भाषा  सम्बन्धी  क्षेत्रों  म  को  माना  जायगा  ।  अनन्तपुर  की  स्थिति

 बटे  हुए  मराठवाड़ा  भी  यही  हे  ।  बेल्लारी  नगर  के  सम्बन्ध

 कर्नाटक  |  तीनों  वर्गों  का  सम्बन्ध  पास  में  are  लोगों  की  मांग  आइचयंजनक

 वाले  क्षेत्रों  के  लोगों  की  नस्ल  से  उनकी  है  ।  वे  एक  ही  समय  पर  दो  परस्पर

 एक  ही  भाषा  तथा  संस्कृति  हैं  ।  राज्य  विरोधी  सगे  नहीं  कर  सकते  यदि  आप

 कांग्रेस  के  बनने  से  पहले  भी  उन  के  इस  मामले  को  पुनः  चलाएंगे  घाटे

 पृथक  पृथक  राजनीतिक  दल  थे  ज़ो  में  सन्नडभायी  लोग  थोड़ी  संख्या

 रियासत  के  विघटन  की  मांग  करते  थे  ।  में  यदि  आप  उन्हें  बल्लारी  नहों

 जनता  को  मांग  हैं  कि  हैदराबाद  का  देते  तो  आपको  हैदराबाद  का  मिलना

 विधान  किया  जाय  ।  वे  इ  प्रतीक्षा  कठिन  हो  जायगा  |

 बड़ी  देर  से  कर  रहे  हें  तथा  हाल  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 में  हैदराबाद  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  ने  आ्रासीन  हुए

 भी  यही  मांग  की  हैँ  ।  उनके  संकल्प  से

 '  रियासत  के  विघटन  के  सम्बन्ध  में  लोगों  कारण  यह  हैदराबाद  में  ५५

 क  दूर  संकल्प  का  पता  चलता  है  ।  कछ  प्रतिशत  मुसलमान  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त

 a
 थोड़े  लोग  एसे  भी  जो  इस  महाराष्ट्रियों  तथा  कन्नड़भाषी  लोगों  क

 विघटन  के  विरुद्ध  है  ।  इन  लोगो ंके  नीयत  संख्या  २०  प्रतिशत  है  ।  हैदराबाद  नगर

 स्वार्थ  हूं  तथा  स्वयं  निजाम  भी  जनता  में  are  लोगों  की  संख्या  केवल  २  0

 की  इच्छा  के  विरुद्ध  जाना  चाहते  हू  ।  प्रतिशत है  ।  यदि  उन्होंने  बेल्लारी  में

 जेसा  कि  मेरे  मित्र  ने  निज़ाम  4  जनमत  का  आग्रह  fear  तो  होਂ  सकता

 अपनी  पुस्तक  रूलर  टू  राज प्रमुख  है  कि  हैदराबाद  के  लिए  भी  यही  मांग

 में  भारत  सरकार  की  ay  आलोचना  की  जाय  |  हैदराबाद  में  कन्नड़  तथा

 को  है  जिसका  उत्तर  देना  भारत  सरकार  आन्  के  बीच  कोई  विभेद  नहीं  किया

 का  काम है
 ।  श्रपनी  पुस्तक  में  उन्होंने  जाता  ।  मेरे  माननीय  faa  ने  जो

 संवैधानिक  सम्राट  बने  रहने के  अपने  ऐतिहासिक  दावे  किये  हें  के  हास्यजनक

 अधिकार  जतलाया  है  ।  हैदराबाद  हैं  ।  यदि  कल  को  ब्रिटिश  सम्राट  STreEy

 के  लोग  इसे  बहुत  ना
 पसंद  करते  हैं  लोगों  का  पक्ष  ले  उनकी  सहायता

 करे  तो  ag  awe  नहीं  बन  जायगा |
 अब  म  बल्लारी  के  प्रश्न  को  लेता

 हूं  जिस  पर  पिछे  तीन  दिनों  से  बड़ी  अजिन्द्र  राज्य  स्थापना  में  हम
 गरमागरम  बहस  हो  रही  है  ।  आन्ध्र  हैदराबाद  निवासियों  ने  अपनी  स्थिति

 लौगों  के  अपने  में  भारत  सरकार  को  बहुत  स्पष्ट  कर  दिया
 ह्म



 wre  राज्य  विधेयक ERE  आधा  राज्य  चवरी  यक  १९  अगस्त  १९५३  ERX

 हैदराबाद  के  विघटन  के  पक्ष  में  के  पास  ara  ।  केन्द्र  तब  उस  पर  अवश्य

 आन्ध्र  राज्य  हैदराबाद  के  आठ  ज़िलों  विचार  करेगा  ।  यह  तरीका  यहां  आपस

 में  झगड़ा  करने  की  अपेक्षा के  बिना  पूर्ण  नहीं  बन  सकता  ।  यहीं  बहुत  अच्छा

 हम  राहते  कि  हैदराबाद  शहर  रहेगा  ।  में  अपने  मित्रों  को  सुझाव  दूंगा

 भी  आन्ध्र  राज्य  में  शामिल  हो  हम  कि  वे  इस  राय  परिमल  करे ं।

 आधार  राज्य  के  लिए  शुभ  कामनाएं  करते  हैं  ।

 में  यहां  पर  यह  स्पष्ट  करना

 चाहता  हूं  कि  यद्यपि  में  ऑफर  के  लोगों
 श्री  जे०  आर०  मेहता  त्व

 में  अपने  आंध्र  मित्रों  क़ो  नयें  राज्य  की
 को  बधाई  दे  रहा  &  परन्तु  हमारा  यह

 स्थापना  करने  वाले  इस  प्रस्ताव  पर  बधाई
 मतलब  नहीं  कि  में  भाषावार  राज्यों  का

 देना  चाहता  हूं  ।  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता
 समर्थन  करता  हूं  ।  मेरा  अपना  विचार  यह

 है  कि  भाषाविद  देश  सुरक्षा  श्र

 है  कि  इस  मांग  के  पीछे  तेलगू  बोलने  वाले
 एकता  के  लिय  बड़ा  खतरा  है  ।  यदि  हम

 सभी  लोगों  को  एक  सूत्र  में  बांधने  की  कोई
 दश  के  इतिहास  को  देखें  तो  पता  चलेगा

 इच्छा  नहीं  थी  ।  इसके  सेरा
 कि  इसी  भाषाविद  के  कारण  देश  में

 विचार  है  कि  आंध्र  के  लोग  हमेशा  से

 यह  अनुभव  करते  जाये  हैं  मद्रास
 राष्ट्रीयता  की  भावना  का  विकास  नहीं  हो

 सका  |  ara  फिर  इस  तरह  की  बात
 राज्य  में  इन  लोगों  के  साथ  पूर्ण  न्याय

 करके  हम  ग्रीन  दश  में पथ  त्व  की  भावना
 नहीं  हो  रहा  था  ।  इसलिये  में  समझता

 उत्पन्न  कर
 रहे  हें

 जो  एक  दिन  देश  में

 हूं  कि  यह  रोकर  राज्य  केवल  भाषा  के
 आज विनोबा  का  कारण  बन  सकती  है  ।

 ग्रा धार  पर  ही  नहीं  बन  रहा  हालांकि  a  fe  हरेक  राज्य  अपने
 >.

 कुछ  लोगों  ने  इस  अवसर  का  भाषा वार
 हम  देखते

 पड़ोसी  राज्य  का  कुछ  क्षेत्र  लेने  के  प्रयत्न
 प्रान्तों  के  समर्थन  में  झ्र पने  विचार  प्रकट

 में  लगा  gat  है  बंगाल  बिहार  के  क्षेत्र
 करके  फ़ायदा  उठाया  है  ।  मुझे  दुःख  इस

 को  लेने  की  फिक्र  में  पंजाब  राजस्थान  से
 बात  का  हैं  कि  art  वादविवाद  के  दौरान

 कुछ  लेना  चाहता है  ।  पर  राजस्थानी  लोग
 में  मद्रास  तथा  अध  राज्य  के  सदस्यों  नें

 किसी  भी  शभ्रतिरिक्त  क्षेत्र  की  मांग  नहीं  कर
 इस  संबंघ  में  एक  दूसरे  पर  आरोप  लगायें

 रहे  हैं  ।  किन्तु  साथ  ही  वे  यह  भी  नहीं
 विशेषकर  परि सम्पत  तथा  दायित्वों  के  प्रश्न

 चाहते  कि  उनसे  उनका  कोई  क्षेत्र  छीना
 पर  काफ़ी  विवाद  gar  है  |  में  दोनों

 जाए  |
 ग्र  के  सदस्यों  से  अपील  करूंगा  कि  वे

 सारे  मामले  को  भाईचारे  तथा  शान्ति  से
 में  जानता हूं  कि  इस  सदन  में  मेरे  बहुत

 निपटाने  प्रयत्न  करें  ।  माननीय  गृह  से  मित्र  भाषावार  राज्यों  के  पक्ष  में  पर

 मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  nig  के  में  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  भाषावार

 सदस्यों
 को

 जो  राय  दी  है  में  उसे  बहुत  राज्यों  का  विचार  अँगरेजी  शासकों  के

 मूल्यवान  समझता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  कि  समय  में  पैदा  हुआ  कौर  उस  समय

 आंध्र  सरकार  को  नये  सिरे  से  अपना  काय  सरकार  के  विरुद्ध  आन्दोलन  के  .

 शुरू  करना  चाहिये  ।  उन्हें  चाहिये  कि  वे  प्रति  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए

 अपना  एक  कार्यक्रम  और  एक  योजना  बिशेष  महत्त्व  था  ।  पर  अब  वह  बात  नहीं
 बनायें  फिर  सहायता  के  लिये  केन्द्र  ही  ।  में  समझता  हूं  कि  कांग्रेस  सरकार
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 अपने  प्रशासकीय  अनुभव  के  आधार  पर  मार्च  १९५३  को  यह  घोषित  किया  था  कि

 मेरे  कथन  से  सहमत  होगी  ।  उस  को  बेल्लारी  के  तालुक  मसूर  को  दिये  जाएंगे

 चाहिये  कि  वह  साहस  के  साथ  साफ  साफ  बेल्लारी  नगर  के  विषय  में  कुछ  नहीं  कहा

 ऐसे  विचार  का  विरोध  करे  गया  |  आन्प्ों  ने  सोचा  fe  शायद

 आन्दोलन  करने  से  वे  हो  उसे पा  कौर
 में  आशा  करता  हूं  कि  ate  लोग  अपने

 इस  प्रकार  आन्दोलन  शुरू  हुआ  |

 राज्य  तथा  ददा  के  अच्छे  नागरिक  बनेंगे  ।
 में  यह  भी  बता  दूं  कि  यह  आन्दोलन

 स्वेच्छा  से  नहीं  चल  रहा  है  ।  बेल्लारी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझको  यह वादविवाद  विधि  का  उल्लंघन की  आन्घ्र-समिति

 १-१५  बज  म०  प०  पर  बन्द  कर  दना
 करने  वालों  को  मज़दूरी  दे  रहो  है  ।  इस

 होगा ।  में  कल  सवा  नौ  बज  म७  Yo
 लिए  में  तो  कहता हूं  oe  को

 माननीय  मंत्री  से  बोलने  को  कहुंगा  ।  मेंने  ज्यादा

 से  ज्यादा  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर

 बेल्लारी  ताल्लुका  प्राप्त  करने  क  कोई

 भी  अधिकार  नहीं  है  ।  कन्नड़ वासियों  की
 बने का  प्रयत्न  किया  पर  अभी  भी  कुछ  बल्लारी  ज़िले  के  असर  और

 सदस्य  बोलते  को  बाकी  रह  गये

 में  उन  सदस्यों  को  खंडवार  वादविवाद  में
 रायदुर्गताल्लुकों  की  मांग  भी  उचित  नहीं

 el  माननीय  गृह-मंत्री  ने  एक  सीमा

 दूंगा  और  जो  लोग  बोल  चुके  हैं  आयोग  नियुक्त  करने  का  आश्वासन  दिया

 उन्हें  तब  तक  फिर  से  बोलने  अवसर
 है  कन्नड़ वासियों  को  प्राप्त  होते

 नहीं  जायेगा  जब  तक  कि  वे  घनिष्ट
 वाले  गांवों  के  सम्बन्ध  में  चिन्ता  नहीं

 रूप  से  आंध्र  या  तामिलनाडु  से  संबंधित  न
 करनी

 चाहिए
 |

 अब  में  कुरनूल के  माननीय  सदस्य
 से

 पांच  मिनट  बोलने के  लिए  कहूंगा  ।  अब  में  कुरनूल  की  अस्थायी

 घानी
 के

 प्रश्न
 पर  आता हुं

 ।  कुरनूल  की

 श्री  गौडिलिगन  गौड़  मेरा  अस्थायी  राजधानी  के  लिए
 नयना
 ou  जाना

 निर्वाचन-क्षेत्र  ऐसा  हैं  कि  में  कन्नड  उचित  है  और  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में

 वासी  ate  आधारों  दोनों  का  प्रतिनिधित्व  सही  कार्यवाही  की  है  ।

 करता  हूं  ।  इसीलिए  में  इस  विधेयक  के

 में  कुछ  भी  बोलना  नहीं  चाहता
 में  इस  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति

 के  पास  भेजे  जाने  के  प्रस्ताव  का  विरोध था  ।  पर  इस  सदन  में  कुछ  बातें  बहुत

 करता हूं  ।  में  यह  चाहता हूं
 कि  यह गलत  कही  गई  हें  ।  इसी  कारा  में  बेल्लारी

 के  सम्बन्ध  में  तथ्यों  को  बताने  के  लिये  यक  यथासम्भव  शीघ्र  पारित  हो  जाय  ताकि

 खड़ा  हुआ हूं
 |  नया  अ्रान्घ्र  राज्य  पहली  अक्टूबर  १९५३  को

 बन  सके  |

 बेल्लारी  में  कन्नड़  लोगों  को  प्रधानता

 हैं  आधारों  ने  बेल्लारी  के  लिए  मांग  RY  में इस  विधेयक  के  लिए  माननीय  मंत्री

 ara  १९५३  के  बाद  से  आरम्भ  को  है  ।  को  धन्यवाद  देता हूं  उनसे  प्रार्थना

 यह  भी  केंद्रीय  सरकार  की  एक  गलती  के  करता  हूं  कि  वह  कर्नाटक  प्रांत  को  बनाने

 फलस्वरूप  हुआ  केंद्रीय  सरकार  ने  २५  के  विषय में  एक  वक्तव्य देनें  कौर  वहां
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 के  बन्दी  किए  गए  नेताओं  को
 मुक्त

 करने  में  मुख्यतया  कन्नड़  भाषा  बोली  जाती  है  ।

 की  कृपा  करें  ।  सारे  ताल्लुक  किन्तु  उन  गांवों  को

 तुरन्त  मैसूर  में  मिला  चाहिये  जिन
 श्री  नैंसी  मझे

 अन्य  विधेयक  अपने  विचार  प्रकट  में  कन्नड़  बोलने  वालों  का  बहुमत  है
 ।  इस

 विधेयक  का  उद्देश्य  तभी  पूरा  होगा  क्योंकि
 करते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  होती  है  क्योंकि

 आंध्र  देश  और  कर्नाटक  क्षेत्र  के  सदस्य
 यह  मद्रास  को  घटाने  आर  जहां

 एक  हो  नौका  के  सवार  हें  ।  मेरे  साथी
 कहीं  सम्भव  हो  मं  सुर  राज्य  को  बढ़ाने  के

 a  लिये है  ।
 पहले  ही  तट  पर  पहुंच  गये  और

 हे  सकी  हम  भी  शीघ्र  ही  तट  पर  श्री  तिम्मय्या  :  कग को  भी

 जायेंगे  ।  भाषा वार  प्रांतों  के  बिना  श्री  नेस वीं  :
 जी  at  भी  बचा जो  कि  एक  वैज्ञानिक  आधार  हम

 हुआ  में  तो  इसे  भूल  ही  गया  था  ।

 उन्नति  नहीं  कर  सकते  ।  में  समझता  हूं

 कि  संघ  सरकार  को  भाषा वार  राज्यों  के  श्री  लक्ष्मीना  :  कर्नाटक  राज्य  के

 द्रग, च्छ  टूटकर  शौर  कोलार  जिलों
 निर्माण  में  अब  और  अधिक  विलम्ब

 में  जो  तेलगू-भाषी  भाग  उन  का  क्या
 नहीं  करना  चाहिए  नहीं  तो  आगामी

 चुनावों  में  इसका  बड़ा  बुरा  परिणाम  होगा
 ?'

 होगा ॥  श्री  नेस बी  :  यदि  वहां  के  लोग  चाहें

 आप  कर्नाटक  प्रांत  का  मामला  हीਂ
 तो  जहां  कहीं  वे  हों  उन्हें

 श्राप
 ले

 सकते

 जनमत  जाने  बिना  आप  ऐसा  नहीं
 इसका  निर्माण  शौर  सब  प्रान्तों

 कर  सकत े। से  सरल  हमारे  पास  राजधानी  तो है

 कार्यपालिका  भी  और  सब  कुछ  श्री  नामधारी  :  यदि  वे  सब  अ  ग्रेजी

 तेयार है  ।  यहां  तक  कि  नक्शे  भी  बोलते  तो  वे  इंग्लैण्ड  के
 साथ

 क्यों  नहीं

 तयार  हैं  ।  कर्नाटक as
 मिल  जाते  ?

 श्री  नेस बी  :  में  सरकार  से  यह जोर  शोर  से  इस  के  लिये  आन्दोलन

 अनुरोध  करता हूं
 कि  कर्नाटक  प्रान्त  के

 कर  रहे  हैं  | faarett  रेलें  आदि  गिरा  रहे

 हैं  और  बहुत  से  काम  कर  रहेगे
 निर्माण के  प्रश्न  को  यथासम्भव  शीघ्र  से

 शीघ्र  हाथ  में  लेना  चाहिये  ।  में  हृदय  से में  इस  का  समर्थन  नहीं  करता  |  अतः

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं
 |

 कर्नाटक  की  भी  शीघ्र  ही  स्थापना  होनी

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे :  में  इस चाहिये
 शौर  इस  के

 बाद  महाराष्ट्र  ऐक्य

 केरल  तथा  इसी  प्रकार  से  अन्य  प्रान्त  विधेयक  का  anda  करता  हूं  क्योंकि  में

 जाने  चाहिये  ।
 यह  समझता  हूं  कि  यह  कदम  ठीक  दिशा

 में  एक  बात  स्पष्ट  कर  दना  चाहता  में  उठाया  गया  हैं
 ।

 जब  तक  भाषा वार

 हूं  कि  मद्रास के  सभी  कन्नड़  गांवों  और  gra  नहीं  बनेंगे  तब  तक  लोग  स्वतंत्रता

 ताकों  को  तुरन्त  मैसूर  में  मिला  का  फल  अर्थो  में  नहीं  प्राप्त  कर

 सकेंगे  ।  यदि  एक  भाषाभाषी  लोग देना  चाहिये  ।

 कोल्लेगल  कौर  एक  प्रान्त  में  इकट्ठे  हो  जायेंगे  तो  वे

 सरकार  के  साथ  अच्छी  प्रकार  सहयोग गिरी  के  तरीके  हैं  कई  ऐसे  भाग  हैं  जिन
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 जी०  एच०

 कर  सकेंगे  कौर  शासन  में  उन्हें  रुचि  साफ  जाएगा  |  सारे  भारत  की

 होगो  ।  लाखों  महाराष्ट्री  सहानुभूति  आप  के  साथ है  और  भारत

 की  सारी  जनता  आप  के  पक्ष  में  है  । arate  और  बम्बई  में  बिखरे  पड़े

 यदि  वे  कहते  हैं  कि  वे  एक  प्रान्त  में

 इकट्ठे  रहना  चाहते  हें  तो  इसमें  बुराई
 अन्त  में  मैं  एक  श्र  कहना

 कया  है  ?  में  नहीं  समझता  fe  इसमें
 चाहता  हुं  ।  भाषा  के  आधार  पर  प्रान्तों

 के  निर्माण  के  आत्मनिर्णय  के
 कोई  बुराई है

 ।  हम  में
 से  कुछ  यह

 के  भाषा के
 अधिकार  की  मांग  करना  अच्छी  वात

 समझने  लगे  हैं  कि  प्रान्तों

 किन्तु  इस  के  लिए  लोगों  को  अनुचित  ढंग
 आधार  पर  पुर्न वित्त रण  से  भारत  को

 स्वतन्त्रता  खतरे  में  पड़  जायगा  |  में  कहता
 नहीं  अपनाने  चाहियें  ।  हमें  बड़ी  सावधानी

 हूं  कि  इस  से  भारत  को  स्वतन्त्रता  कभी
 से  चलना  चाहिए  औंर  जल्दी  नहीं  करनी

 चाहिए  |  केवल  तभी  हम  भारत  की  एकता खतरे  में  नहीं  पड़ेगी  ।

 को  बनाये  रख  सकेंगे  कौर  अपने  उद्देश्य

 हमारे  में  जो  कटता  दिखाई  देती  को  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 है  वह  अंग्रेज़ों  को  उस  नीति  का  परिणाम
 श
 हूं जो  कि  उन्होंने  अपने  शासन  को  सुदूर  STo  काटजू  star  में  नें

 बनाने  के  लिए  अपनाई  थो  ।  श्र  बह  इस  वाद  विवाद  को  बड़े  ध्यान  सुना

 एक  जाति  को  दूसरी  जाति  से  दौर  एक  इस  में  चार  दिन  लग  गए  हैं  और

 प्रान्त  को  दूसरे  प्रान्त  से  लड़ाने  की  थी  |  मेरे  लिए  तो  यह  एक  बड़ा  लाभप्रद  शर

 आजकल  का  बम्बई  शर  मद्रास  उनकी  रुचिकर  अनुभव  रहा  में  आगे

 इसी  नीति  के  परिणाम  हैं  ।  आधार  देश  बढ गा

 वालों  की  एक  मत  से  यह  राय  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 उनके  साथ  अन्याय  हो  रहा  जोर
 अपना  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  ।

 वब  उन्हें  अलग  होकर  स्वयं  अपना  शासन

 सम्भालने  का  जो  अवसर  मिला  वह  मुझे  एक  घोषणा  करनी  है  ।  २४  को

 अच्छा  ही  हुआ  है  ।  त्
 रक्षाबन्धन  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने

 मुझ  से  यह  अभ्यावेदन  किया  हैं  कि  हम में  अपनें  ores  मित्रों  को  भी  एक

 ary  के  संसद  की  बैठक  प्रातःकाल  करने  की
 सलाह  चाहता  हूं  ।

 प्रत्येक  माननीयਂ  सदस्य  के  भाषण  से
 अपेक्षा  मध्याह्लो्तर  कर  सकते  अतः

 उस  दिन  सदन  की  बैठक  दो  बजे  से  सात
 ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  भारत  में

 बजे  तक  होगी  |
 उन  के  साथ  कोई  न्याय  करने  वाला

 नहीं  है
 ।

 में  अपने  उन  मित्रों  से  कहूंगा  इस के  फचात  सदन  को  ase

 १९५३  क कि  वे  ऐसी  बातों  को  भूल  जायें ।  २०

 आप  को  विशाल  आन्ध्र  मिलेगा  और  सबा  आठ  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो

 कुरनूल  से  हैदराबाद  तक  का  रास्ता  गई


